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Уважаемые читатели, этот номер в основном посвящен об-
суждению влияния факторов ESG на страховой рынок России.

Основная идея концепции устойчивого развития — своего рода 
четвертая промышленная революция, базой которой является 
создание не только безуглеродных экономик, но и концептуаль-
но иного управления обществом, компаниями, миром в целом, 
изменение социальных и корпоративных практик. Это огромный 
вызов для стран, где нефть, газ и уголь являются важной состав-
ляющей национального продукта, и потенциальный конфликт 
для всего мирового сообщества. Перед конференцией COP26 
в Глазго, собравшей представителей почти 200 стран, Российская 
Федерация сделала заявление о том, что она будет углеродно 
нейтральной не позже чем к 2060 году. Серьезное решение для 
нашей страны, где нефть, газ, уголь и другие углеродосодержа-
щие материалы составляют 60 % внешнеторгового оборота, 40 % 
поступлений в бюджет и 20 % валового внутреннего продукта.

Попробуем понять, что оно означает для страховщиков. 
Международная ассоциация страховых надзоров опубликовала 
специальный тематический обзор о влиянии климатических 
изменений на финансовую стабильность страховщиков. Основ-
ной вывод, касающийся всего мирового страхового сектора — 
около 40 % инвестированных активов страховщиков подверже-
но рискам, связанным с изменением климата. Согласованные 
международные меры абсолютно необходимы для того, чтобы 
этих рисков избежать. 

Связанные с климатическими изменениями риски могут суще-
ственным образом изменять платежеспособность заемщиков, 
особенно — в углеродоемких отраслях. Также есть рыночные 
риски (значительное падение цены активов), риски ликвидно-
сти, репутационные риски (негативный эффект для репутации 
может быть вызван инвестированием страховщиков в секторы, 
которые своей деятельностью способствуют активному измене-
нию климата).

В дальнейшем, и над этим работает Банк России и федеральные 
органы исполнительной власти, нам предстоит переход на совер-
шенно новую таксономию, то есть определение того, какие про-
екты являются по-настоящему «зелеными». После этого должно 
вступить в силу постановление Правительства Российской 
Федерации о раскрытии информации по углеродным единицам. 
За ним последуют соответствующие отчеты нашему регулятору 
и международным регуляторам и, в недалеком будущем, обяза-
тельный нефинансовый отчет каждой организации, который бу-
дет приравниваться по своему значению к финансовому отчету, 
без которого никакая организация существовать не может. 

Одним словом, начинается большая промышленная револю-
ция, и страховщики в ней будут участвовать, с одной стороны, 
через страхование экологических рисков, а с другой — путем 
инвестирования своих резервов в «зеленые» финансовые ин-
струменты, а также управление рисками корпораций и нацио-
нальных экономик.

Игорь Юргенс 
Президент 
Всероссийского 
союза 
страховщиков
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Современные страховые технологии: 
Как Вы оцениваете реализацию преды-
дущей стратегии развития страхового 
рынка, сроки которой заканчиваются 
в этом году?

Игорь Юргенс: Вопрос диалектический: 
все удалось и над всем нужно работать. 
Стратегия была выработана совместно 
всем страховым сообществом и утвержде-
на, в том числе в Основных направлениях 
развития финансового рынка Банка России. 
Частично она вошла в различные стратеги-
ческие документы Минфина РФ и другие. 
Общими усилиями продвигались все под-
ходы, которые были признаны разумными 
коллективно — как страховым сообще-
ством, так и государством. 

ССТ: Почему при этом возникают про-
тиворечия с регулятором?

И. Ю.: Во взаимоотношениях с регулято-
ром противоречия неизбежны. Банк Рос-
сии, в первую очередь, следит за тем, чтобы 
потребитель был счастлив. Производитель 
услуги, страховщик, стремится к тому, что-
бы его акционер был доволен прибылью. 
Его «счастье» — продавать товар макси-
мально дорого и желательно всем. Таким 
образом, всегда есть противоречия между 
регулятором, производителем и потреби-
телем — так было, есть и будет. И именно 
из-за этого противоречия кое-что из нашей 
стратегии не доделано и никогда не будет 
доведено до конца.

Однако мы очень хорошо потрудились, 
а главное — прогресс достигнут не давле-
нием сверху вниз, а взаимным движением 
навстречу друг другу. Мы учитывали поже-
лания регулятора, но деятельность каждой 
нашей рабочей группы, каждого комитета 
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исходила из того, что хотел рынок. Мне ка-
жется, что синергия произошла. Результат в 
целом, вопреки пандемии, вопреки большо-
му числу прочих трудностей и препятствий, 
достигнут вполне приличный. Это видно по 
цифрам основных показателей рынка.

ССТ: Что Вам хочется отметить как 
большую победу?

И. Ю.: Либерализация ОСАГО — и пер-
вый этап, и второй, хотя сейчас это звучит 
уже как банальность, на самом деле являет-
ся серьезным достижением. Мы отстояли 
ОМС. А на него замахнулись капитально! 
Но уже президент сказал, что без страхо-
вой медицины и страховых принципов 
наше здравоохранение он не видит. Мне 
кажется, это достаточно убедительное 
свидетельство, что ОМС будет сохранено. 
Наметились позитивные сдвиги в экологи-
ческом страховании, в некоторых сегментах 
страхования ответственности. 

ССТ: А над чем еще предстоит работать?
И. Ю.: Конечно же, страхование жизни. 

Нас упрекают в мисселинге, но ведь это 
очень часто не мисселинг, а кросс-продажа. 
Это вопрос и вкусовой, и этический. А эти-
ку в каждую голову не вобьешь. Этичность 
продаж зависит и от принципов работы 
фронт-десков крупнейших банков, которые 
продают страховые продукты своих стра-
ховых компаний. Одним словом, здесь еще 
много работы. 

Сейчас складывается впечатление, что ре-
гулирование страховщиков жизни сделано 
чрезмерно резко. В том числе я имею в виду 
введение категорий инвесторов — квали-
фицированных и неквалифицированных, 
а также разделение продуктов — с инвести-

Страховой рынок одним из первых в России активно осваивает ESG-повестку. 
При этом, по мнению президента Всероссийского союза страховщиков Игоря 
Юргенса, важно не «напугать» участников рынка, а пойти путем разъяснений 
и постепенного внедрения подходов, обеспечивающих устойчивое развитие 
экономики, бизнеса и общества.
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ционным доходом и без инвестиционного 
дохода. Это все кажется избыточным всем 
нашим страховщикам жизни. С этим нуж-
но будет продолжать работать. 

ССТ: Новая стратегия предполагает 
поступательное развитие или в ней есть 
точки взрывного роста?

И. Ю.: Нет, резких скачков в развитии 
рынка не планируется. Не думаю, что  
какие-то скачки вообще возможны при ны-
нешнем уровне государственного управле-
ния. Полностью согласен здесь со Счетной 
палатой РФ и другими критиками систе-
мы, которая опять стала очень большой 
и чрезмерно тяжелой. Как бы то ни было, 
скачков и прорывов мы не ожидаем — бу-
дем добиваться тех целей, которые мы себе 
поставили.

ССТ: Расскажите о месте и роли ESG-по-
вестки в работе российского страхового 
рынка.

И. Ю.: Посмотрите, что происходи-
ло в Глазго на G20! Весь мир находится 
только в самом начале пути, в том числе 
и наш Центральный банк как регулятор. 
Что такое экология и ее компоненты, что 
такое социальная составляющая и до какой 
степени может измениться корпоративное 

управление — это новая парадигма или, 
если хотите, новая религия. Если 20 миро-
вых лидеров собираются и обсуждают эти 
проблемы, значит, угроза потенциальной 
климатической катастрофы к середине века 
вполне осязаема. Под знак вопроса ставит-
ся выживание цивилизации.

В трех этих буквах — ESG — сконцентри-
ровано многое. Это для нас новый тренд. 
Страховой рынок будет работать над этой 
повесткой. Но пока нельзя сказать, что 
в нашей новой стратегии предусмотре-
ны гигантские шаги в этом направлении. 
Они пока просто невозможны, потому 
что весь мир пока не знает, что с этим 
делать.

ССТ: Какие препятствия Вы видите?
И. Ю.: Если одним словом — пере-

стройка на рельсы устойчивого развития 
обойдется очень дорого производителю. 
Это и дополнительные нефинансовые 
отчеты, и новые расходы по социальным 
обязательствам, и расходы на усовершен-
ствование корпоративного управления, 
и существенная перестройка в IT-систе-
мах. Кроме того, неизбежно появится 
большая государственная задача — об-
ложить бизнес большими штрафами или 
налогами за нанесение вреда экологии. 

Если вы спросите у любого политэкономиста, что, собственно, 
это такое – безуглеродная экономика, что она может значить 
для людей с улицы, ответ будет однозначным: это процесс, 
который сокращает доходы каждого. Как сделать так, чтобы 
самые богатые расплатились за самых бедных – этот вопрос 
человечеству не удается решить с библейских времен.
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Безусловно, бизнес будет сопротивляться. 
Или мы начнем замедляться. 

ССТ: В этой сложной ситуации какую 
позицию вы займете?

И. Ю.: Прежде всего, мы против резких 
решений. Мы готовы аккуратно и спокойно 
внедрять у себя в страховании ESG-прин-
ципы и пытаться продвигать их разумным 
способом. В этом ВСС встречает понима-
ние со стороны Банка России, который, 
по крайней мере, декларирует, что только 
создает инструменты и возможности для 
правильного выполнения этих требований, 
но никаким образом не имплементирует их 
в обязательной форме, не давит на бизнес. 
Это хорошо. 

В этом смысле мы правильно начали, что 
не напугали участников рынка, а пошли 
путем разъяснений. Но в результате, если 
вы спросите у любого политэкономиста, 
что, собственно, это такое — безуглеродная 
экономика, что она может значить для лю-
дей с улицы, ответ будет однозначным: это 
процесс, который сокращает доходы каж-
дого. Как сделать так, чтобы самые богатые 
расплатились за самых бедных — этот 
вопрос человечеству не удается решить с 
библейских времен. А именно этот вопрос 
сейчас встает. 

Для трансформации экономики необ-
ходимо несколько десятков триллионов 
условных валютных единиц. Сейчас такого 
сформированного бюджета нет. Чтобы 
собрать необходимую сумму, нужно обло-
жить все население налогами, изъяв ресур-

сы и направив их в «зеленую экономику». 
Не будем забывать, что углероды — это то, 
на чем держится Российская Федерация. 
В странах с похожей структурой экспорта 
переход к безуглеродной экономике — это 
одна из самых трудных задач. 

Нет простых решений. Но базовые 
принципы ESG, безусловно, необходимо 
внедрять!

ССТ: Какие практические шаги Вы счи-
таете необходимым для этого? 

И. Ю.: До той поры, пока необходимую 
методологию не выпустил Центральный 
банк и Министерство экономики РФ, мы 
будем действовать аккуратно. Таксономия, 
то есть классификация, что есть «зеленое», 
а что — нет, уже разработана. Но нет как 
таковых «зеленых» продуктов, мы только 
в самом начале большого пути. 

Страховой рынок одним из первых начал 
разбираться в этой теме. По крайней мере, 
недавняя страховая конференция по во-
просам ESG прошла уже со знанием вопро-
са. Участники представляли конкретные 
кейсы в области устойчивого развития. 

ССТ: Каким образом страховщики в 
этом контексте должны работать с клиен-
тами? Должна быть проведена какая-то 
работа по разъяснению принципов ESG, 
их популяризация? Будет ли эта работа 
организована системно на уровне ВСС 
или каждая компания будет принимать 
решения самостоятельно?

И. Ю.: В настоящий момент ВСС, ко-
нечно, не будет предъявлять компаниям 
какие-то требования по работе с клиентами 
или агентами. Рекомендации, прежде всего, 
должен дать регулятор. Сейчас нужен как 
минимум глоссарий — многие термины 
непонятны. Нужны определения, методоло-
гии, требования к нефинансовым отчетам 
компании, понимание, каким критериям 
бизнес должен соответствовать. Как только 
это будет выработано на уровне Банка Рос-
сии, мы в ВСС разработаем свой стандарт 
для страховщиков. 

В трех этих 
буквах — 
сконцентрировано 
многое. Это для нас новый тренд. 
Страховой рынок будет работать над этой 
повесткой. Но пока нельзя сказать, что в 
нашей новой стратегии предусмотрены 
гигантские шаги в этом направлении.

ESG
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Роман Точилин
Заместитель директора 

Департамента финансовой политики 
Министерства финансов РФ

ТЕМА НОМЕР ОДИН

ИЗ ВЫСТУПЛЕНИЯ ЗАМЕСТИТЕЛЯ ДИРЕКТОРА ДЕПАРТАМЕНТА ФИНАНСОВОЙ ПОЛИТИКИ 
МИНИСТЕРСТВА ФИНАНСОВ РФ РОМАНА ТОЧИЛИНА НА 1-Й МЕЖДУНАРОДНОЙ КОНФЕРЕНЦИИ 
ПО ВНЕДРЕНИЮ ESG-ПРИНЦИПОВ В СТРАХОВОЙ ИНДУСТРИИ

12 октября 2021 года на площадке 
Всероссийского союза страховщиков 
состоялась 1-я Международная 
конференция по внедрению ESG-принципов 
в страховой индустрии «ESG-Insur 2021». 
Перед российским страховым сообществом 
стоят задачи по реализации концепции 
устойчивого развития в бизнес-процессах 
и системе корпоративного управления. 
В связи с этой большой и сложной 
работой, которая предстоит страховому 
рынку, редакция журнала считает важным 
обратить внимание читателей на те 
приоритеты, которые сформулированы 
Министерством финансов в ESG-повестке 
для страховой отрасли.



9

CСТ № 6 (89) ' 2021

Э
ESG И КЛИЕНТООРИЕНТИРОВАННОСТЬ —  
ДВА ОСНОВНЫХ ПРИОРИТЕТА
Будем говорить честно: ESG-повестка на 

ближайшие годы будет темой номер один 
в развитии как страховой отрасли и финан-
сового рынка, так и всей экономики любой 
страны. Можно с уверенностью сказать, 
что ESG и клиентоориентированность — 
это два наших основных приоритета. Все 
остальное можно считать производными 
от этих главных задач.

Тема ESG звучит сейчас на многих пло-
щадках и в разных преломлениях, при этом, 
когда мы говорим о страховании, то, как 
правило, это направление рассматривается 
достаточно узко. Речь идет либо о страхо-
вании экологических рисков, либо об инве-
стировании в соответствующие «зеленые» 
инструменты. Как нам кажется, тема все же 
значительно шире.

ТАРИФИКАЦИЯ ДОБРОВОЛЬНЫХ 
ВИДОВ СТРАХОВАНИЯ ДОЛЖНА 
ОСТАВАТЬСЯ РЫНОЧНОЙ
Это ставит перед нами достаточно инте-

ресную и креативную задачу по созданию 
таких инициатив, по их формулировке 
и дальнейшему исполнению. Здесь у нас 
в большей степени развязаны руки, чем 
в других отраслях финансового рынка, 
поскольку мы еще можем продолжать 
дискуссию в этой части и обсуждать, каким 
образом на страховом рынке возможна 
какая-то специфическая реализация про-
ектов, связанных с ESG-повесткой. Повто-
рюсь: хотелось бы видеть реализацию этих 
принципов самостоятельно участниками 
рынка, в том числе и при андеррайтинге, 
когда при заключении договора страхова-
ния страховщик будет учитывать не только 
какие-то факторы, связанные непосред-

ственно с риском, характерным 
для того или иного объекта, но 
и факторы, характеризующие 
данного страхователя как ответ-
ственное лицо, соблюдающее 
принципы ESG и привносящее 
что-то позитивное в жизнь 
нашей планеты. Использование 
таких факторов тарификации 
должно постепенно входить 
в страховую культуру. 

При этом хотелось бы подчер-
кнуть, что мы не рассматриваем 
возможность вмешательства 
государства в этот процесс, 
поскольку тарификация добро-
вольных видов страхования 
должна оставаться рыночной, то 
есть регулироваться непосред-
ственно участниками этих отно-
шений. Хочу выразить надежду, 
что участники этих отношений 
будут задумываться не только 
о получении прибыли, но и о 
привнесении позитивного вли-
яния на российскую и мировую 
экономику.

НЕОБХОДИМО УЧАСТИЕ РЫНКА В СОЦИАЛЬНОЙ 
И ЭКОЛОГИЧЕСКОЙ ПОВЕСТКАХ
Основной целью «Стратегии развития финансового 

рынка до 2030 года» заявлено повышение уровня и 
качества жизни граждан. Если вдуматься в эту форму-
лировку, то достижение такой цели невозможно только 
классическими методами, которые использовались 
раньше и которые используются до сих пор. Помимо 
повышения удобства услуги, ее удешевления, необходи-
мо участие рынка также в социальной и экологической 
повестках. Хотелось бы выразить надежду, что участие 
будет не только по директивному указанию от государ-
ства, но во многом будет поддержано самими участ-
никами рынка и Союзом страховщиков. Я имею в виду 
реализацию через конкретные продукты, конкретные 
стандарты на уровне ВСС. 

Если вернуться сейчас к Стратегии, то там есть такие 
элементы ESG-повестки, как облигации и кредиты 
с привязкой к ключевым показателям эффективности 
в сфере устойчивого развития: «зеленые» ипотечные 
кредиты и некоторые другие инструменты. Заявлено 
о внедрении ESG-рейтинга и присвоении ESG-индексов. 
При этом специфические страховые инициативы в явном 
виде не прописаны.
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О

ВМЕНЕННОЕ СТРАХОВАНИЕ 
ДОЛЖНО ПРЕДУСМАТРИВАТЬ 
АЛЬТЕРНАТИВНЫЕ МЕХАНИЗМЫ
Если говорить о более конкретных меро-

приятиях, направленных на реализацию 
ESG-повестки, то хотелось бы выделить 
несколько из них, уже осязаемых и понят-
ных. Первое — это ущерб, причиненный 
экологии. У нас есть поручения Президен-
та и правительства в этой части. Работа 
в этом направлении активно ведется. 
Основной исполнитель этой повест-
ки — Минприроды РФ. Мы встречались 
с Минприроды и Росприроднадзором, 
проговаривали концепцию развития 
данного страхования. В работе принимали 
активное участие страхо-
вые организации и Союз 
страховщиков. 

Нам пока удалось до-
говориться до позиции, 
которая устраивает все 
стороны — это введение 
вмененного страхования. 
При этом важным эле-
ментом будет не только 
вмененное страхование, 
которое не лучшим спо-
собом зарекомендовало 
себя в некоторых видах 
страхования, например, 
страхование арбитраж-
ных управляющих, туро-
ператоров и других. Это 
должно быть страхова-
ние, предусматривающее 
определенные альтерна-
тивные механизмы, как 
минимум — применение 
банковской гарантии. 
Сейчас мы рассматри-
ваем вариант распро-
странения данного вида 
финансовой защиты на 
объекты первой и второй 
категории негативного 
воздействия на окружаю-
щую среду.

Надеемся, что закон будет принят доволь-
но оперативно и создаст новое, достаточно 
большое поле для страховых организаций. 
При этом не нужно рассчитывать только на 
этот единственный сегмент. У нас суще-
ствует добровольное страхование экологи-
ческих рисков.

СТРАХОВЩИК ДОЛЖЕН ДУМАТЬ 
О ПОСЛЕДСТВИЯХ СВОЕЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ
Мы со своей стороны всячески поддержи-

ваем развитие добровольного страхования 
экологических рисков, готовы ему содей-
ствовать, возможно — вводить какие-то 
льготы. Мы готовы к диалогу на эту тему, 

СТРАХОВЩИК – ОПЕРАТОР СОЦИАЛЬНОЙ ФУНКЦИИ 
ПО ЗАЩИТЕ ЖИЗНИ ЧЕЛОВЕКА
Отдельно нужно, конечно, остановиться на 
страховании жизни. Здесь страховщики жизни больше 
рассматриваются не столько в качестве защитников 
окружающей среды, сколько в качестве операторов некой 
социальной функции, поскольку страхование жизни у всех 
ассоциируется с заботой о человеке, с защитой его жизни. 
В нашей Стратегии заявлена поддержка страхования 
жизни как инструмента формирования накоплений 
граждан для целей использования их после завершения 
трудовой деятельности, а также поддержка страхования 
жизни как инвестора, обладающего определенными 
длинными пассивами. 
Но это не единственная инициатива, которая возможна на 
рынке страхования жизни. Речь идет еще и о социальной 
составляющей, о поддержке пожилых граждан, о создании 
системы ухода за такими лицами. Подобная практика 
распространена во многих странах с развитым страховым 
рынком, и хотелось бы видеть ее в том числе и в России. 
Мы периодически слышим о том, что такие продукты 
разрабатываются, что они почти готовы к запуску. Хотелось 
бы поскорее их увидеть. 
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В

поскольку экология у нас 
в приоритете.

Другое направление, 
о котором я упоминал, это 
применение ESG-факторов 
при тарификации. Думается, 
что при инвестиционной 
деятельности, когда инвесто-
ры выбирают из нескольких 
возможных вариантов вложе-
ния, они могут, а возможно, 
и должны руководствоваться 
в том числе факторами ESG, 
а не только прибыльностью 
того или иного инструмента. 
Такой подход, возможно, при-
меним к страхованию: когда 
страховщик, осуществляя 
свой бизнес, будет думать 
о его последствиях, в том 
числе экологических и социальных.

Следующее направление довольно оче-
видно — это учет ESG-факторов при ин-
вестировании средств страховых резервов 
и капиталов. Здесь едва ли у страховщиков 
есть какая-то специфика. Очевидно, такие 
требования будут носить обязательный 
характер. Они будут касаться всех участ-
ников финансового рынка. Мы будем 
переориентировать инвесторов на более 
«зеленые» вложения. В то же время и сей-
час никто не мешает страховщику при 
формировании своей инвестиционной 
повестки в том числе обращать внимание 
на ESG-профиль того или иного эмитента.

ESG — СПОСОБ СОЗДАНИЯ 
ОТВЕТСТВЕННОГО УЧАСТНИКА 
СТРАХОВОГО РЫНКА
В любом случае ESG-повестка предпо-

лагает выбор между большей маржи-
нальностью бизнеса и реализацией соци-
альных функций, защитой окружающей 
среды, поддержкой социальных проектов 
и так далее. И вывод второй: реализация 
ESG-подхода возможна только социально 
ответственными участниками рынка. Не 
исключено, что некоторые инициативы 
в рамках ESG-повестки вызовут неприятие 
со стороны части бизнеса, ориентиро-
ванной на сегодняшнюю и завтрашнюю 
прибыль.

Поэтому нужно сказать, что реализация 
ESG-повестки для нас является посте-

пенным созданием ответственного 
участника страхового рынка. Я имею 

в виду не только страховщиков, но 
и страхователей, всех клиентов, 

которые при выборе страховой 
организации тоже должны 
ориентироваться на «зеленый» 
профиль компании.

РОССИЯ ДОЛЖНА АКТИВНО ПОДЧЕРКИВАТЬ СВОЮ 
РОЛЬ В РЕАЛИЗАЦИИ ESG-ПОВЕСТКИ
Еще одно направление, которое стоило бы 
отметить — это участие в международном пуле 
страхования экологических рисков. Очевидно, что во 
всем мире страхование экологических рисков растет. 
Риски эти часто катастрофические. Они достаточно 
объемны, и для их покрытия нужно распределение 
таких рисков географически по всему миру. 
Российская перестраховочная емкость не должна 
оставаться в стороне. 
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в том числе поставлены вопросы в отно-
шении подходов финансовых организаций 
к учету климатических рисков и возмож-
ных направлений развития регулирования 
климатических рисков и ESG-факторов 
в целом. Дополнительные опросы стра-
ховщиков были проведены Банком России 
в апреле 2021 года. 

Анализ ответов и предоставленных 
документов показал, что российские 
страховщики находятся на начальной 
стадии внедрения ESG-факторов (в том 
числе климатических факторов) в систему 
управления рисками, несмотря на то, что 
страховщики традиционно учитывают ри-
ски стихийных бедствий и экстремальных 
природных явлений в своей обычной дея-
тельности в процессе андеррайтинга стра-
ховых продуктов, на которые такие риски 
могут повлиять (например, страхование 
имущества, сельхозстрахование)1. Риски, 
связанные с переходом к низкоуглеродной 
экономике (риски перехода), в своей стра-

1 Договоры по данным видам страхования по 
большей части заключаются на срок не более 
1 года и страховщики заявляют о регулярном 
пересмотре их условий.

ESG НА СТРАХОВОМ РЫНКЕ РОССИИ: 
ПОДХОДЫ РЕГУЛЯТОРА 
На протяжении последнего года 
Банк России в различных документах 
привлекает внимание компаний 
финансового сектора к повестке 
устойчивого развития и климатическим 
рискам. В ответ на запрос редакции 
журнала «Современные страховые 
технологии» пресс-служба Банка 
России подготовила комментарий 
по позиции регулятора в отношении 
проблематики ESG.

Банк России в июне 2020 года опублико-
вал консультативный доклад «Влияние кли-
матических рисков и устойчивое развитие 
финансового сектора Российской Федера-
ции» для привлечения внимания компаний 
финансового сектора к повестке устойчи-
вого развития и климатическим рискам 
в частности. Особое внимание в докладе 
уделялось страховому сектору, как наибо-
лее подверженному влиянию климатиче-
ских физических рисков в силу специфики 
своей деятельности. На обсуждение были 
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ховой и инвестиционной деятельности учи-
тывают единичные страховые компании. 
В то же время при управлении активами 
несколько крупных страховщиков ориен-
тируются на принципы ответственного 
инвестирования, изложенные в информа-
ционном письме Банка России. 

Несмотря на то, что страхование пред-
ставляется одним из самых очевидных 
механизмов защиты от климатических ри-
сков, такие страховые продукты могут быть 
не интересны страховщикам ввиду потен-
циально большой убыточности в случае, 
если страховаться от таких рисков будут 
исключительно те хозяйства, которые в 
наибольшей степени подвержены риску из-
менения климата. Либо цена таких продук-
тов будет слишком высока для потребите-
ля, в том числе в связи с ростом стоимости 
перестрахования на международном рынке. 
Кроме того, серьезное препятствие на пути 
качественного развития процедур учета 
климатических рисков создает нехватка 
статистических данных, необходимых для 
построения моделей прогнозирования раз-
вития климатических сценариев и исполь-
зования различных методов количествен-
ного анализа. Для восполнения недостатка 
указанных статистических данных на базе 
АО РНПК по поручению Банка России 
запущена работа по организации сбора 
статистических данных о таких климати-
ческих рисках, как стихийные бедствия 
и наводнения (риск-офис). 

Банк России внимательно следит за изме-
нением регулирования иностранных юрис-
дикций (в частности, в отношении внедре-
ния обязательных требований в отношении 
учета климатических рисков в деятельно-
сти страховых организаций). Пока между-
народное сообщество не пришло к единому 
выводу относительно того, в какой степени 
требования к учету климатических рисков 

(или других ESG-факторов) должны быть 
внедрены в регулирование финансовых 
организаций (в том числе страховых), 
представляется преждевременным установ-
ление лимитов на инвестирование активов 
страховщиков в активы компаний, не сле-
дующих принципам устойчивого развития. 

В январе 2021 года Банк России опубли-
ковал информационное письмо «Об учете 
климатических рисков», в котором реко-
мендовал страховщикам отдельно выяв-
лять и учитывать существенные факторы, 
связанные с климатическими рисками, 
провести пересмотр стратегии деятель-
ности с учетом потенциального влияния 
климатических рисков на финансовую 
устойчивость страховщиков, а также на 
постоянной основе пересматривать свои 
методы и процедуры по идентификации, 
оценке и управлению такими рисками. 

Полагаем, что страховщики уже сейчас 
могут: развивать у себя компетенции, 
связанные с проведением климатической 
и экологической экспертизы страхуемых 
предприятий, с целью идентификации 
рисков и консультаций таких предприятий 
о способах управления такими рисками; 
стимулировать реальный сектор внедрять 
процедуры минимизации климатических 
рисков, в том числе с помощью гибких 
страховых тарифов; разрабатывать иннова-
ционные страховые продукты, удовлетво-
ряющие запросам клиентов, нацеленных на 
поддержку устойчивого развития. В част-
ности, разработка и внедрение регулирова-
ния долевого страхования жизни в России 
предоставит страховым организациям 
возможность разрабатывать страховые 
продукты с инвестиционной составляю-
щей с акцентом на факторы устойчивого 
развития. Информация о таких продуктах 
должна раскрываться и быть прозрачной 
для потенциальных клиентов.
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ЗАДАЧИ АО РНПК В РЕАЛИЗАЦИИ 
КОНЦЕПЦИИ УСТОЙЧИВОГО 
РАЗВИТИЯ

Несколько месяцев назад был опубликован очередной оценочный доклад 
Межправительственной группы экспертов по изменению климата  — «Изменение 
климата 2021. Научная физическая основа». Доклад МГЭИК содержит наиболее полные 
и современные сведения о климате, полученные в результате анализа многочисленных 
результатов наблюдений и компьютерных моделей. В работе над отчетом приняли участие 
сотни ученых из разных стран.
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Михаил Сепп
Вице-президент по развитию бизнеса 

АО РНПК

ГЛОБАЛЬНЫЙ КОНТЕКСТ
Доклад со всей возможной ясностью сви-

детельствует о том, что влияние человека 
нагревает атмосферу, океан и сушу. Про-
исходят широкомасштабные и быстрые 
изменения в атмосфере, океане, криосфере 
и биосфере. Влияние человека привело 
к потеплению климата с беспрецедентной 
скоростью по крайней мере за последние 
2000 лет. В отчете подтвердились ранее 
сделанные выводы о том, что основной 
причиной потепления являются антро-
погенные выбросы парниковых газов. 
С 1850–1900-х годов из-за деятельности 
человека средняя глобальная температу-
ра увеличилась примерно на 1,1 градуса. 
Каждое из последних четырех десятилетий 
было теплее предыдущего и любого друго-
го за 170 лет. Изменение климата затраги-
вает каждый населенный регион по всему 
миру, при этом влияние человека способ-
ствует многим наблюдаемым изменениям 
погоды и экстремальным климатическим 
явлениям.

На момент написания настоящей статьи 
наиболее обсуждаемым и значимым собы-
тием в области защиты окружающей среды 
стала XXVI Конференция ООН по изме-
нению климата, завершившаяся 13 ноября 
2021 года в Глазго.

На этом ежегодном глобальном форуме 
представители различных стран обсуждают 
вопросы, связанные с Рамочной конвенци-
ей Организации Объединенных Наций об 
изменении климата1. В этом году страны 
договорились сократить использование 
угля, отказаться от неэффективного субси-
дирования ископаемого топлива и пред-
ставить к концу 2022 года обновленные 
планы по сокращению выбросов. Многие 
страны уже взяли на себя обязательства 
по достижению нулевых нетто-выбросов. 
В частности, ЕС планирует достичь этой 
цели к 2050 году, притом что ряд стран, 

1 Договор ООН, подписанный 197 странами 
в рамках борьбы с изменением климата 
и вступивший в силу в 1994 году.

входящих в ЕС, рассчитывают сделать это 
даже раньше.

РОССИЯ
Россия должна достичь углеродной нейт-

ральности за более длительный период вре-
мени, но не позднее 2060 года, о чем совсем 
недавно заявил Президент РФ Владимир 
Путин.

Россия объявила о принятии Париж-
ского соглашения по климату 23 сентября 
2019 года. При этом Россия непосредствен-
но участвовала в разработке документа. 
Благодаря усилиям российской стороны в 
текст вошла статья об учете поглощающей 
способности лесов. В настоящее время идет 
активная работа по формированию нор-
мативно-правовой базы, которая должна 
обеспечить движение к заявленной цели 
сокращения выбросов. В прошлом году 
вышло Информационное письмо Банка 
России № ин-06-28/111, содержащее ре-
комендации Банка России по реализации 
принципов ответственного инвестирова-
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ния, а в сентябре этого года опубликовано 
постановление Правительства РФ №1587 
«Об утверждении критериев проектов 
устойчивого (в том числе зеленого) разви-
тия в Российской Федерации и требований 
к системе верификации проектов устойчи-
вого (в том числе зеленого) развития в Рос-
сийской Федерации». Документ содержит 
критерии отнесения проектов к зеленым и 
адаптационным, а также порядок их вери-
фикации.

Федеральный закон № 296-ФЗ «Об огра-
ничении выбросов парниковых газов» 
вступит в силу с 1 января 2023 года. Круп-
нейшие эмитенты парниковых газов будут 
обязаны отчитываться о своих выбросах. 
Данные будут аккумулироваться в едином 
реестре и станут основой для оценки вы-
полнения целевых показателей по выбро-
сам парниковых газов.

Являясь экспортером нефти, природного 
газа, металлов, Россия в полной мере будет 
испытывать на себе влияние процесса декар-
бонизации мировой экономики. Так, в этом 
году Европейской комиссией был подготов-
лен окончательный вариант Постановления 
Европейского Парламента и Совета об 
утверждении механизма трансграничного 
углеродного регулирования (CBAM — 
carbon border adjustment mechanism, далее — 
ТУР), который призван стимулировать 
сокращение выбросов при производстве 
экспортируемой в ЕС продукции. Введение 
режима ТУР будет постепенным, однако уже 

в 2026 году он должен функционировать в 
отношении всех групп товаров.

По сути, мы говорим сейчас о способе 
прямого экономического воздействия на 
экономики стран — поставщиков ископа-
емого топлива и энергоемкой продукции. 
Согласно Энергетическому бюллетеню, 
выпускаемому Аналитическим Центром 
при Правительстве РФ, «Россия становится 
вероятной мишенью для ТУР из-за отстава-
ния в развитии углеродного регулирования 
в европейской традиции».

Ущерб от применения режима ТУР может 
быть значительным для предприятий. 
Вместе с тем декарбонизация сулит новые 
возможности в области возобновляемых 
и альтернативных источников энергии, 
технологий аккумулирования энергии, 
улавливания CO2 и т. д.

СТРАХОВАНИЕ
Повестка устойчивого развития все силь-

нее звучит и в финансовом секторе. Банки 
при этом опережают страховщиков в ско-
рости принятия конкретных мер по пере-
направлению финансирования в пользу 
более экологически благоприятных проек-
тов. Этому в немалой степени содействуют 
усилия, предпринимаемые регулятором. 

Тем не менее, обсуждение вопросов устой-
чивого развития идет и среди российских 
страховщиков. Совсем недавно Всероссий-
ским союзом страховщиков было приня-
то решение о создании рабочей группы, 
в задачи которой будет входить взаимо-
действие с регулятором и формирование 
соответствующей повестки для российско-
го страхового рынка. АО РНПК планирует 
принять активное участие в работе группы, 
поскольку считает важным выработку 
консолидированной позиции участников 
рынка.

Мы полагаем, что декарбонизация миро-
вой экономики существенным образом по-
влияет на рынок страхования и перестра-
хования. Упоминавшееся выше отставание 
ряда стран от лидеров климатической 
повестки ожидаемо. Оно, в свою очередь, 

Изменение климата больше  
не является проблемой будущего. 
Это проблема уже сейчас.
ИНГЕР АНДЕРСЕН,  
Исполнительный директор Программы ООН 
по окружающей среде
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будет приводить к появлению различий в 
оценке риска и возможности его принятия 
на страхование и в перестрахование компа-
ниями из стран-лидеров. 

Уже сегодня перестраховщики по всему 
миру ограничивают принятие рисков, свя-
занных с использованием угля для произ-
водства электрической и тепловой энергии. 
Скорейший отказ от использования угля 
как источника энергии, вносящего наи-
больший вклад в изменение климата, стал 
одной из ключевых тем Конференции ООН 
в Глазго. Масштаб таких ограничений будет 
только нарастать по мере перехода на воз-
обновляемые и альтернативные источники 
энергии. Например, в электроэнергетике 
Германии уже в прошлом году доля энергии 
из возобновляемых источников впервые 
превысила 50 %. 

В рамках Программы Организации Объ-
единенных Наций по окружающей среде 
(United Nations Environment Programme — 
UNEP) были сформулированы Принципы 
для устойчивого страхования (Principles for 
Sustainable Insurance — PSI). На настоящий 
момент к PSI присоединилось подавляю-
щее большинство крупных иностранных 
страховщиков и перестраховщиков. Рос-
сийских компаний в этом списке пока нет, 
что лишний раз говорит о существующих 
различиях.

Вполне вероятно, что в связи с такими 
различиями возникнут дополнительные 
ограничения при перестраховании на 
зарубежных рынках, что может негатив-
но повлиять на формирование страховых 
программ. В этой связи задачей страхово-
го сектора может стать прогнозирование 
такого развития ситуации и своевременная 
выработка соответствующих решений. 

Как компания-перестраховщик, мы счи-
таем важным повышать осведомленность 
участников рынка о предстоящих измене-
ниях и способствовать адаптации к ним не 
только страховщиков, но и, что более важно, 
непосредственно страхователей. Фактически 
речь идет о том, что сегодня каждое пред-
приятие должно иметь стратегию развития 

своего бизнеса в новых условиях. Крупные 
промышленные группы уже учитывают 
ESG-компоненты в своей деятельности, и их 
опыт должен быть использован. 

Инженерный Центр АО РНПК в рамках 
стандартных процедур предстрахового 
осмотра уже давно производит оценку 
отдельных ESG-рисков, а именно рисков, 
связанных с социальной политикой на 
предприятии и его управлением. В ближай-
шем будущем мы планируем дополнить 
этот перечень оценкой экологических 
рисков. При этом мы готовы идти дальше 
простой фиксации фактов и предоставлять 
клиентам наши рекомендации по сниже-
нию таких рисков в соответствии с лучши-
ми практиками. 

Специалисты АО РНПК изучают проекты 
в области возобновляемых и альтернатив-
ных источников энергии, а также адапта-
ционные проекты. Развитие и появление 
новых технологий в этих сферах является 
определенным вызовом для андеррайтинга. 
Мы рассчитываем накапливать в компании 
необходимую экспертизу, чтобы свое-
временно предоставить нашим клиентам 
помощь в оценке и перестраховании не 
только рисков непосредственно зеленых 
проектов, но и проектов по переходу к 
более чистым способам производства на 
действующих предприятиях. 

Скорость происходящих изменений 
сложно игнорировать, поэтому основной 
опасностью было бы не принимать эти 
изменения в расчет. В ближайшей пер-
спективе при принятии на страхование 
будут учитываться не только возрастающие 
климатические угрозы, но и способность 
предприятий адаптироваться к декарбони-
зации экономики, а с учетом заявленных 
целей — и скорость этой адаптации. Уже 
сегодня АО РНПК готово обеспечить оцен-
ку связанных с этим рисков, поддерживать 
проекты, направленные на сокращение 
выбросов и предотвращение загрязнений, 
оказывать помощь во внедрении принци-
пов устойчивого развития на националь-
ном страховом рынке.
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ПРИОРИТЕТЫ —  ПРИОРИТЕТЫ —  
В ОБЛАСТИ В ОБЛАСТИ 
УСТОЙЧИВОГО РАЗВИТИЯУСТОЙЧИВОГО РАЗВИТИЯ

Страховые компании должны вносить свой вклад в минимизацию причин 
и последствий негативных изменений в окружающей среде. А введение строгой 
экологической ответственности предприятий за нанесение вреда экологии будет 
стимулировать предприятия приобретать экологическое страхование, полагает 
президент AIG в России Роман Тихоненко.

Современные страховые технологии: 
Почему страховщикам важно уделять 
внимание теме устойчивого развития?

Роман Тихоненко: На деятельность 
страховщиков влияет очень много факто-
ров: глобальное потепление, рост количе-
ства и масштабов природных катастроф, 
пандемия, увеличение рисков цепочек 
поставок. Страховые компании должны 

не только адаптировать условия страхо-
вания, тарифы, каналы продаж к изменя-
ющейся действительности, но и вносить 
свой вклад в минимизацию причин  
и последствий негативных изменений.  
Сейчас некоторые инвесторы выходят  
из капитала страховщиков, если те в не-
достаточной степени следуют принци-
пам ESG. 
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Роман Тихоненко
Президент AIG в России 

ССТ: Какие тренды в мировой ESG-по-
вестке Вы отмечаете в последнее время?

Р. Т.: Важным фактором являются тре-
бования регулятора. Создана директива 
финансовой отчетности, комиссия по так-
сономии Европейского Союза готовит ини-
циативу по устойчивому развитию. 37 % 
расходов стран — участниц EC должны 
быть направлены на инвестиции в устойчи-
вое развитие. 

ССТ: Как руководители компаний в Рос-
сии относятся к принципам ESG?

Р. Т.: Летом этого года был проведен опрос 
руководителей бизнеса в Центральной Ев-
ропе и России, который выявил растущую 
роль ESG. 38 % опрошенных считают, что 
сейчас роль ESG-подходов в принятии ре-
шений незначительна, но будет расти. При 
этом уже сейчас 30 % компаний учитывают 
ESG-факторы при принятии важных управ-
ленческих решений.

ССТ: Как должны строиться отноше-
ния страховщиков и риск-менеджеров 
компаний для эффективной реализации 
принципов ESG?

Р. Т.: Ассоциация риск-менеджеров Ев-
ропы выпустила доклад о вкладе риск-ме-
неджмента в устойчивое развитие своей 
компании. Им рекомендуется выявлять и 
классифицировать ESG-риски, включать их 
в повестку управленческих комитетов и со-
вещаний. Пока далеко не все риск-менедже-
ры даже в европейских странах вовлечены 
в проблематику устойчивого развития. Но, 
безусловно, их роль будет возрастать.

Страховщикам нужно понимать и даже 
предвосхищать потребности наших кли-
ентов. Мы будем способствовать транс-
формации их бизнеса не только тем, что 
поможем осуществить 
страхование. Наша 
задача — помочь им 
встать на рельсы более 
экологичного развития. 
В штате многих между-
народных страховщи-

ков работают риск-инженеры, специализи-
рующиеся именно на оценке экологических 
рисков. 

В последнее время на повестке остро сто-
ит вопрос, подлежат ли вообще страхова-
нию компании, которые наносят вред при-
роде. Многие компании в мире уже заявили 
о том, что они больше не страхуют уголь-
ную отрасль. Например, общества взаим-
ного страхования австралийских угольных 
компаний не могут найти перестраховоч-
ное размещение для своих рисков.

ССТ: Что ждет добывающую отрасль 
в России? От нее страховщики тоже отка-
жутся?

Р. Т.: AIG в России с настороженностью 
относится к страхованию и перестрахо-

ванию любых пред-
приятий по добыче 
полезных ископаемых. 
Мы, например, не хотим 
страховать шламохра-
нилища не только в силу 
повышенного риска, но 

СТРАХОВЫХ ПРЕМИЙ СОБИРАЕТ AIG В ЕВРОПЕ 
ПО ЭКОЛОГИЧЕСКОМУ СТРАХОВАНИЮ

$60 000 000 
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и с точки зрения негативного воздействия 
на экологию. В целом добывающая отрасль 
будет встречать увеличение требований 
к ее экологичности и прозрачности  
ESG-отчетности, а также снижение страхо-
вых емкостей. И вследствие этого мы почти 
наверняка увидим повышение тарифов 
и ужесточение условий страхования.

ССТ: Какие приоритеты выбрала для 
себя AIG?

Р. Т.: Они однозначно находятся в области 
устойчивого развития: устойчивость обще-

ства, финансовая безопасность, стабильная 
деятельность и стабильное инвестирова-
ние. AIG много делает для взаимодействия 
с местными сообществами, для поддержки 
национальных меньшинств и незащищен-
ных групп населения. Мы — достаточно 
крупные инвесторы в возобновляемые 
источники энергии с объемом порядка 
3,2 млрд долларов в ветровые, солнечные, 
геотермальные и гидроэлектрические про-
екты. И эта цифра будет расти из года в год. 

ССТ: Будет ли в России развиваться 
экологическое страхование?

Р. Т.: В этом году был просто вал запро-
сов в нашу компанию по этому продукту. 
Очень жаль, что страховые премии по эко-
логическому страхованию пока еще нельзя 
включить в состав расходов при расчете 
налога на прибыль. Это очень серьезно 
тормозит рынок.

Среди причин, почему к нам обращают-
ся клиенты — повышение дисциплины 
риск-менеджмента в корпоративном управ-
лении, более четкое осознание рисков, с ко-
торыми сопряжена деятельность компаний. 
Бизнес опасается значимых расходов на 
восстановление пострадавших территорий. 
Суммы претензий от Росприроднадзора ра-
стут! Кроме того, огромный общественный 
резонанс, который сопровождает эколо-
гические аварии, конечно, пугает наших 
клиентов. 

ССТ: Покрывают ли экологические ри-
ски смежные виды страхования?

Р. Т.: D&O содержит исключения за вред 
окружающей среде. В рамках страхования 
имущества может быть лишь небольшой 
лимит по очистке почв и водных ресурсов, 
а перерывы в производстве в результате 
экологического ущерба не покрываются. 
Программы гражданской ответственности 
обычно покрывают лишь непредвиденный 
ущерб окружающей среде и то не всегда это 
включено. Но если мы говорим, например, 
про нефтяные производства, то покрыва-
ются последствия утечки в течение двух, 

Стратегический 
переход — 

формирование 
плана и стратегии 

достижения 
ESG-амбиций 

компании. 

Трансформация 
бизнеса, включение 

ESG-факторов 
в бизнес-систему 

компании, выявление 
пробелов в области 

устойчивого развития 
компании.

Переосмысление 
отчетности, более 
осознанный 
подход к объему 
и качеству публично 
раскрываемой 
информации об 
устойчивом развитии 
компании.

ПЛОСКОСТИ 
МОДЕЛИ ESG В БИЗНЕСЕ3
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максимум — пяти дней. То есть 
нет нормального, полноцен-
ного покрытия. 

Только собственно эколо-
гическое страхование дает 
необходимое широкое 
покрытие: перерывы в 
производстве вследствие 
экологической аварии и 
расходы на расчистку, расчист-
ка исторического загрязнения, 
если оно не было обнаружено 
в результате экологического 
сюрвея, ущерб биоразнообразию и 
вообще довольно много разнообразных 
расширений. 

ССТ: Это дорогое удовольствие?
Р. Т.: Максимальная перестраховочная ем-

кость всего международного страхования, 
по нашим оценкам, — это 800 млн долла-
ров на один риск. Крупных страховщиков, 
которые представляют емкости на миро-
вом рынке, порядка 40. Средний лимит 
на европейском рынке — порядка 10 млн 
евро, средняя премия — порядка 50 тыс. 
евро. Конечно, отдельные элементы могут 
быть гораздо больше. По статистике нашей 
компании, среди всех убытков лидируют 
расходы на расчистку, в основном — от 
нефтепродуктов, сточных вод и асбеста. 

ССТ: Каков порядок заключения дого-
вора страхования экологических рисков?

Р. Т.: На крупных предприятиях сначала 
проходит экологический сюрвей, кото-
рый помогает оценить риски и масштабы 
накопленного загрязнения. Эта процедура 
может порой занимать месяцы, но без нее 
не обойтись.

ССТ: Что нужно предпринять, чтобы 
защита окружающей среды заработала 
в России в полной мере?

Р. Т.: Важно введение строгой экологиче-
ской ответственности. Если предприятие 
нанесло вред экологии, то просто запла-
тить штраф недостаточно. Нужно, чтобы 

виновник полностью оплачивал затраты 
на расчистку территории, рекультивацию 
и восстановление земли, восстановление 
биоразнообразия и так далее. Все эти 
дополнительные расходы, которые лягут на 
плечи компании, при нормальном уровне 
риск-менеджмента должны побуждать 
приобретать экологическое страхование. 
Именно так это работает во всем мире.

ТРЕНДЫ ESG-ПОВЕСТКИ

СОТРУДНИКИ. 86 % сотрудников в развитых 
экономиках предпочитают работать в компаниях, 
которые решают проблемы ESG-повестки.

КЛИЕНТЫ — ФИЗИЧЕСКИЕ ЛИЦА. 47 % клиентов 
ожидают, что бизнес будет нести ответственность 
за окружающую среду и за тот вред, который он 
наносит окружающей среде.

КЛИЕНТЫ — ОРГАНИЗАЦИИ. Соблюдение страхо-
вой организацией принципов ESG порой стано-
вится одним из критериев выбора страховщика. 
На этом основании часто производится отбор и 
других поставщиков.
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ОТ ПРЕТЕНЗИЙ ОТ ПРЕТЕНЗИЙ 
НЕ УЙТИНЕ УЙТИ
Пока бизнес не осознает своей ответственности 
за возможный вред природе, невозможно развитие 
экологического страхования в России. 
Вице-президент ВСС Светлана Гусар рассказывает 
о предложениях, разработанных страховщиками 
для внедрения требований по наличию финансовых 
гарантий для объектов, оказывающих негативное 
воздействие на окружающую среду.

Современные страховые технологии: 
ESG-повестка сейчас активно обсуждает-
ся. Может ли экологическое страхование 
стать эффективным инструментом забо-
ты об экологии?

Светлана Гусар: Экологическое, со-
циальное и корпоративное управление 
(Environmental, Social, and Corporate 
Governance) — это три параметра, в соот-
ветствии с которыми компании обеспечи-

вают свое устойчивое развитие. Да, эко-
логическое страхование на всех развитых 
рынках является неотъемлемой частью 
этой повестки. К сожалению, в России это 
пока не так.

Причин этому много, и одна из самых су-
щественных — размытость ответственно-
сти хозяйствующих субъектов. Предприя-
тие не может оценить те последствия своей 
деятельности, которые могут привести 
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Светлана Гусар
Вице-президент ВСС

к экологическому вреду. А когда вред уже 
причинен, никто не спешит компенсиро-
вать ущерб: в добровольном порядке ком-
пенсируется менее 0,01 % предъявленных 
исков. До недавнего времени надзорные 
органы недостаточно настойчиво осущест-
вляли взыскание вреда. Сейчас эта позиция 
кардинальным образом изменилась, что 
мы видим на примере последних крупных 
событий, повлекших вред экологии. 

Еще одна проблема заключается в том, что 
налоговое стимулирование данного вида 
отсутствует: добровольное страхование 
ответственности не подлежит включению 
в расходы (себестоимость) для предпри-
ятия. В силу этих и других причин пока 
добровольное экологическое страхование 
существует в незначительном объеме. 

ССТ: Как стимулировать спрос на эколо-
гическое страхование?

С. Г.: Спрос появится только тогда, когда 
бизнес будет понимать, что ему не уйти от 
претензий, и нужно искать источники по-
крытия этих возможных убытков. Защиту 
экологических рисков покупают в основ-
ном крупные сознательные предприятия. 
Средний бизнес не осознает реальных 
объемов ущерба, которые могут быть взы-
сканы в случае причинения вреда экологии. 
Конечно, эту ситуацию нужно кардиналь-
ным образом менять. 

ССТ: Собирается ли ВСС исправлять 
сложившуюся ситуацию?

С. Г.: В ноябре 2020 года ВСС осущест-
влял разовый сбор статистической ин-
формации по страхованию гражданской 
ответственности за вред, причиненный 
окружающей среде за последние 5,5 лет — 
за период с 2015 по 2 полугодие 2020 года. 
Выяснилось, что всего 21 страховая 
компания заключала договоры на случай 
причинения вреда экологии, это 26 % 
компаний, имеющих право заниматься 
данным видом страхования. Среднее коли-
чество договоров в году колеблется от 700 
до 800, и тенденции к росту нет. Но хотя 

бы у этих 700–800 предприятий, которые 
заключили договоры, есть четкое понима-
ние потенциального вреда, который они 
могут причинить. 

Общий объем ответственности, взятый 
на себя страховыми компаниями за 5,5 лет, 
составил чуть более 2 трлн руб. Стати-
стика показывает, что объем ответствен-
ности ежегодно увеличивался примерно 
в 1,3 раза, и если в 2015 году он составлял 
около 216,5 млрд руб., то к 2020 году он 
увеличился до примерно 501 млрд руб.

Размер собранной за 5,5 лет страховой 
премии составил около 4,3 млрд руб. или 
в среднем примерно 800 млн руб. в год. 
При этом объем обязательств страховых 
компаний на осуществление выплат соста-
вил около 3 млрд руб. (70 % от собранной 
премии) по 260 страховым случаям. Рост 
суммы выплат из года в год увеличивался 
примерно в 1,5 раза.
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Некоторое время назад на площадке ВСС 
были подготовлены предложения по раз-
витию страхования экологических рисков. 
Сейчас, как нам кажется, государство 
должно не регулировать каждую отрасль 
отдельно, а принять единую концепцию, 
которая в первую очередь будет понятна 
бизнесу: за что бизнес должен платить, 
в каком объеме существует ответствен-
ность, каковы источники формирования 
компенсации в случае ее возникновения. 
Иными словами, нужно сделать понятным 
и прозрачным полный объем ответствен-
ности, который несет предприятие за вред 
экологии. 

С нашей точки зрения, страхование может 
быть только одним из вспомогательных 
инструментов компенсации потенциаль-
ных убытков предприятия, и оно не должно 
быть безальтернативным. В таком случае 
бизнес будет четко понимать, что нуж-
но иметь финансовые гарантии, а какой 
конкретный способ он выберет — это его 
решение. По нашему мнению, страхова-
ние получит существенную долю, потому 
что оно зачастую дешевле, чем банковская 

гарантия, различного рода фонды либо 
целевые депозиты.

ССТ: Насколько необходимо введение 
обязательного страхования экологиче-
ской ответственности, например, внесе-
ние изменений в 225-ФЗ или принятие 
отдельного закона?

С. Г.: Участники рынка не поддерживают 
идею сделать в рамках федерального закона 
о страховании гражданской ответственно-
сти владельца опасного объекта отдельную 
секцию по экологии. Тому есть множество 
причин, в частности — объекты, подле-
жащие страхованию по 225-ФЗ, не равны 
объектам, оказывающим негативное воз-
действие на окружающую среду (ОНВОС). 
Поэтому при подготовке наших предложе-
ний мы исходили из того, что требования 
по наличию  финансовых гарантий за 
возможный вред экологии должны предъ-
являться именно к организациям, которые 
включены в реестр ОНВОС. 

Мы не поддерживаем принятие отдель-
ного закона об обязательном экологиче-
ском страховании, потому что страхова-

ЭКОЛОГИЧЕСКИЕ ПЛАТЕЖИ И ШТРАФЫ В РФ, млрд руб.

Плата за допустимые выбросы загрязняющих веществ

Плата за сверхнормативные выбросы загрязняющих веществ

Средства (иски) и штрафы, взысканные в возмещение ущерба, причиненного нарушением природоохранительного законодательства

2013 2014 2015 2016

11,821 11,999

13,499

9,978

12,885

10,276

14,419

7,177

1,221 1,581 1,986
2,374
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ние — это лишь один из инструментов, 
который может являться источником 
покрытия вреда при возникновении 
непредвиденого события, повлекшего 
причинение вреда экологии. Страхование 
не покрывает всех издержек, которые воз-
никают при такого рода событиях. Введе-
ние отдельного закона об обязательном 
экологическом страховании тоже не решит 
все текущие проблемы. 

Сначала необходимо разобраться с ответ-
ственностью, нормативно определить пе-
речень объектов, которые обязаны иметь 
финансовые гарантии, зафиксировать их 
размер. Только после этого можно разби-
раться, в какой форме может быть реа-
лизовано страхование или иные способы 
обеспечения финансовых обязательств.

ССТ: Какие предложения сформулиро-
вали страховщики?

С. Г.: Наши предложения были подготовле-
ны еще в 2020 году. Безусловно, мы считаем, 
что необходимость корректировки законо-
дательства об окружающей среде назрела. 
Мы предлагаем к предприятиям первой и 
второй категории из реестра ОНВОС предъ-
являть требования по наличию финансо-
вых гарантий, которые в будущем должны 
покрыть расходы на ликвидацию ущерба 
окружающей среде. Это сброс загрязняю-
щих веществ в воду, загрязнение, истощение 
и прочие повреждения земель, иное негатив-
ное воздействие на земли и почвы.

ССТ: В каком размере страховщики 
готовы покрывать этот вред?

С. Г.: В размере фактических затрат на 
восстановление окружающей среды. Вместе 
с тем мы не готовы покрывать умышленные 
действия, штрафы и неустойки.

ССТ: Потребуется ли дополнительное 
стимулирование со стороны государства?

С. Г.: Конечно же, мы понимаем, что 
предприятия должны иметь поддержку со 
стороны государства — как баланс увели-
ченных требований к ним. Прежде всего, 

это налоговое стимулирование, которое 
неоднократно обсуждалось с представи-
телями Минфина РФ. Предварительные 
переговоры показали, что Минфин готов 
поддержать иннициативу страховщиков.

Параллельно с направлением нами пред-
ложений достаточно быстрыми темпами 
был принят законопроект по следам ре-
зонансных событий: законодатель посчи-
тал, что предприятия нефтяного сектора 
должны иметь механизмы финансовых 
гарантий для покрытия этого ущерба. При 
этом страхование — один из этих меха-
низмов. Собственно, мы здесь совершенно 
совпали с законодателем в общих подходах 
к ситуации.

ССТ: Какова роль ВСС в дальнейшем 
развитии экологического страхования?

С. Г.: Если государственная политика 
будет скорректирована и законодательно 
установлено требование о наличии фи-
нансовых гарантий, то ВСС как единая 
саморегулируемая организация сможет 
через стандарты обеспечить унификацию 
подходов страховых организаций к заклю-
чению таких договоров. 

В первую очередь, это необходимо 
сделать в целях идентичного понимания 
рынком подходов к оценке риска. Со-
ответственно — стандартизация форм 
документов. Это позволит всем страхова-
телям не разбираться в деталях и нюансах 
договора каждого отдельного страховщи-
ка, но быть уверенными, что эти договоры 
объединены общими подходами и имеют 
гарантированное покрытие, согласованное 
с профильными ведомствами.

По данным Минприроды,  
из 23 млрд руб. ежегодно 
взыскиваемых экологических платежей 
лишь 2 % потрачено на восстановление 
природы.
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Социальная роль страхования уже сегодня в полной мере реализуется 
в России. Для внедрения полноценной модели ESG на нашем рынке, 
необходимо только желание и честное отношение, чтобы избежать такой 
ситуации, когда все говорят про ESG, но никто ничего не делает, считает 
вице-президент ВСС Виктор Дубровин.

СОЦИАЛЬНЫЙ АСПЕКТ СОЦИАЛЬНЫЙ АСПЕКТ 
ESGESG

Современные страховые технологии: 
Как Вы оцениваете текущие задачи по 
реализации принципов ESG в личном 
страховании?

Виктор Дубровин: И на международном 
уровне, и на уровне Банка России, и на 
уровне Минфина принято достаточное 
количество документов стратегического 
или конкретного нормативного характера, 
которые определяют всю ESG-повестку 
и раскрывают так или иначе ESG-факто-
ры. Сейчас, когда мы уже изучили все эти 
документы, в том числе требования ООН 
и доклады Банка России, — что делать 
дальше? Давайте каким-то образом все то, 
что мы прочитали, все эти правильные сло-
ва, которые мы разделяем и поддерживаем, 
перекладывать в жизнь. 

Наша текущая задача — понять, что мы 
можем делать уже завтра в части реализа-
ции ESG-аспектов для того, чтобы при-
близиться к тем правильным и нужным 
реалиям, которые мы определили для себя 
как конечные цели. Мне кажется, что пора 
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уже раскладывать глобальную повестку на 
детальные направления деятельности.

ССТ: Какая из составляющих ESG 
наиболее актуальна для страховщиков 
жизни?

В. Д.: Пожалуй, буква S — социальная 
роль. Она имеет для страховщиков жизни 
два уровня. С одной стороны, социальный 
компонент ESG должен присутствовать в 
страховой компании, как и в любом другом 
бизнесе, поскольку страховщики также 
являются частью бизнес-сообщества. 

С другой стороны, страховщики жизни 
являются инструментом для воплощения 
буковки S в деятельности других компаний. 
Впрочем, в этом двоякая роль не только 
страховщиков жизни, но и страховщиков 
«нежизни», чья деятельность касается 
реализации важных программ социальной 
направленности для клиентов. Некоторые 
страховые компании уже начинают приме-
нять эти механизмы в своих внутренних 
политиках и для клиентов.

ССТ: Каким образом социальный 
компонент ESG может быть реализован 
в личном страховании?

В. Д.: Направлений реализации несколь-
ко. Прежде всего, хочу выделить такую 
составляющую, как ответственность за 
страховой продукт — вопросы качества 
и, что важнее, маржинальность продукта 
или социальная ответственность. Навер-
ное, вся линейка продуктов должна пере-
жить своеобразный аудит: насколько эти 
продукты соответствуют всем необходи-
мым ESG-компонентам, а не только настро-
ены на то, чтобы иметь маржинальность. 

Второй компонент — этика продаж. 
Это проблема мисселинга, навязывания 
продуктов. Мы все еще слышим жалобы 
потребителей: мисселинг всегда был злом 
и всегда большим злом для нас останет-
ся. Сами страховщики и Всероссийский 
союз страховщиков очень негативно 
к этому относятся. Мы всегда старались 
с этим бороться. Другое дело, что это зло 
носит очень глобальный характер. Каж-
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дый страховщик в отдельности вроде как 
с ним борется, а побороть мы это явление 
в полной мере не можем. Тема преодоления 
мисселинга плотно ложится в тему ESG.

Несмотря на то, что страховое сообще-
ство достаточно много сделало, чтобы это 
зло побороть, очевидно, что мы еще не 
достигли ожидаемого результата. Этика 
продаж — задача, которая должна остаться 
с нами еще на долгое время. Мы должны 
переосмыслить, все ли мы до конца сделали 
в этом направлении.

Еще одно направление — вопрос ответ-
ственного инвестирования, он тоже уже 
звучал. Страховщики жизни являются 
существенными инвесторами в экономику, 
а значит, эта повестка должна возникнуть, 
укрепляться и развиваться. 

ССТ: Требуется ли страховщикам специ-
альная подготовка, чтобы разбираться 
в вопросах ESG?

В. Д.: Возможно, это прозвучит впервые, 
но мы должны воспитывать внутри себя 
кадры, которые понимают все аспекты ESG 
и которые могут доносить эти вопросы не 
только клиенту, но и руководству, партне-
рам. Чтобы, условно говоря, если где-то 
кто-то вдруг не тот продукт поставит на 

полку, эти специалисты должны сказать, 
что такой продукт должен исчезнуть из 
линейки. Это в том числе вопросы воспита-
ния. Мы должны четко на это настраивать 
наших коллег, воспитывать нетерпимость 
к нарушению. 

ССТ: Как правильно позиционировать 
страховые продукты?

В. Д.: Страхование — это инструмент для 
обеспечения качества жизни и благопо-
лучия. Это благоприятные условия труда, 
охрана здоровья, социальная защита, рас-
ходы на оплату труда и систему мотивации, 
управление текучестью кадров, старение 
населения. Если вытащить эти конкретные 
вещи из упомянутых выше документов, то 
мы прекрасно понимаем, что, наверное, 
максимально правильно на эту проблема-
тику как раз отвечает личное страхование. 
Наши продукты могут решить все эти 
задачи уже сейчас.

Сегодня социальную составляющую ESG 
обеспечивают продукты ДМС, продукты 
негосударственного пенсионного обе-
спечения, страхование сотрудников на 
случай несчастного случая и болезни, 
особенно для предприятий, где существу-
ет вероятность травматизма. А благодаря 

Страхование — это инструмент 
для обеспечения качества жизни 
и благополучия. Это благоприятные 
условия труда, охрана здоровья,  
социальная защита, расходы на оплату 
труда и систему мотивации, управление 
текучестью кадров, старение населения. 
Наши продукты могут решить все эти 
задачи уже сейчас.
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развитию новых продуктов, в том числе 
в таких направлениях, как долгосрочный 
уход, какие-то более сложные пенсион-
ные программы, люди смогут чувствовать 
себя более социально защищенными. 
Особенно те люди, которые находятся не 
в молодом возрасте и часто испытывают 
сложности или чувствуют неуверенность 
в жизни.

ССТ: Влияет ли на реализацию принци-
пов ESG доступность страхового продук-
та? Насколько важно наличие нескольких 
каналов продаж?

В. Д.: Помимо собственно продуктов, 
реализация принципов ESG влияет и на 
каналы продаж. Когда мы говорим о про-
дуктах, мы должны понимать, что необхо-
димо говорить и об их доступности. Мало 
создать какие-то продукты — линейка 
продуктов должна быть доступна, причем 
не через один канал, и эти каналы дистри-
буции должны обеспечивать правильную 
конфигурацию продукта. 

Мы развиваем онлайн-взаимодействие, 
которое в наибольшей степени исклю-
чает посредничество с его негативными 
факторами и помогает клиенту напрямую 
общаться со страховщиком. 

Еще важный аспект — контроль качества, 
отдельное направление, которое должно 
четко встать в повестку и уже никогда, 
наверное, оттуда не уходить.

ССТ: Какую роль в реализации принци-
пов ESG играет финансовая грамотность 
потребителя?

В. Д.: Участие в проектах развития фи-
нансовой грамотности необходимо. При-
чем в эту работу должны быть вовлечены 
не только текущие и потенциальные клиен-
ты, но и сотрудники страховых компаний. 
Только так мы сможем обеспечить пони-
мание важности повышения финансовой 
грамотности не только на уровне топ-ме-
неджеров или совета директоров, но и на 
уровне простых потребителей и простых 
сотрудников. Формирование безопасной 

и доступной финансовой среды — еще одно 
важное направление работы.

Есть и другое направление: мы зна-
ем, с какими проблемами, к сожалению, 
сталкиваются инвалиды и маломобильные 
граждане, которые ограничены в доступе 
к финансовым услугам. Мы видим и об-
ратную картину, когда повышение доступ-
ности финансовой услуги превращается 
в возможность для развития какого-либо 
мошенничества. Это глобальная проблема, 
которую отмечает и Банк России. Кибер-
преступность растет огромными темпами. 
Мы видим двукратное увеличение кибер-
преступности каждый год, и это проис-
ходит в той среде, в которую мы с вами 
фактически вовлекаем людей — ответ-
ственность за это лежит на нас.

ССТ: Получается, ESG сейчас — одна 
из самых важных и значимых задач для 
страховщиков?

В. Д.: Переходить к реализации ESG 
в полной мере можно было уже вчера. 
Все вещи для реализации S-компонента, 
необходимые с точки зрения документов, 
которые приняты и которые еще будут раз-
виваться, уже в полной мере присутствуют 
на рынке. Здесь необходимо только жела-
ние и честное отношение, чтобы избежать 
такой ситуации, когда все говорят про ESG, 
но никто ничего не делает. 

Переходить к реализации ESG в полной 
мере можно было уже вчера. Все 
вещи для реализации S-компонента, 
необходимые с точки зрения 
документов, которые приняты и которые 
еще будут развиваться, уже в полной 
мере присутствуют на рынке. Здесь 
необходимо только желание и честное 
отношение, чтобы избежать такой 
ситуации, когда все говорят про ESG, 
но никто ничего не делает.
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Анатолий Аксаков
Председатель 
Комитета 
по финансовому 
рынку ГД РФ

БАЛАНС ДОСТУПНОСТИ 
И УСТОЙЧИВОСТИ
В период формирования новой стратегии развития страховой отрасли 
актуальны инициативы, направленные на защиту интересов страхователей 
и создание условий для устойчивого развития страховщиков. Депутат 
Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации, 
председатель Комитета по финансовому рынку Анатолий Аксаков в интервью 
нашему журналу обозначил основные направления совершенствования 
законодательства, ожидающие в ближайшее время страхование.

СТРАХОВАНИЕ В РОССИИ
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Анатолий Аксаков
Председатель 
Комитета 
по финансовому 
рынку ГД РФ

Современные страховые технологии: 
В этом году разрабатывается новая 
стратегия развития страхового рынка 
на период с 2022 года. Подводя итоги 
прошедших трех лет, какие достижения 
на страховом рынке Вы бы выделили? 
Какие направления требуют дальнейшей 
проработки и усилий регулятора и всего 
профессионального сообщества?

Анатолий Аксаков: В центре присталь-
ного внимания Комитета находится самый 
востребованный закон в сфере страхо-
вания — «Об обязательном страховании 
гражданской ответственности владельцев 
транспортных средств», в рамках которого 
ежегодно заключаются миллионы догово-
ров ОСАГО. Среди знаковых изменений, 
внесенных в регулирование этой социально 
значимой сферы, следует отметить установ-
ление приоритета ремонта поврежденного 
транспортного средства над возмещением 
вреда в денежной форме, а также определе-
ние требований к порядку взаимодействия 
страховщика, потерпевшего и станций 
технического обслуживания при осущест-
влении такого ремонта. 

Другим законом была изменена существо-
вавшая в ОСАГО система тарификации — 
в части ее индивидуализации и персо-
нификации с целью возможности учета 
индивидуальных особенностей каждого 
водителя и рисков, присущих отдельным 
категориям страхователей. Данные изме-
нения в свое время позволили разрешить 
очень сложную ситуацию с возможностью 
заключения договоров обязательного 
страхования гражданской ответственности 
владельцев транспортных средств. 

Летом этого года был принят и вступил 
в силу закон, реализовавший международ-
ные обязательства Российской Федерации 
в рамках ВТО по допуску филиалов ино-
странных страховых организаций, имею-
щих право на осуществление страховой 
деятельности на территориях членов ВТО, 
к осуществлению страховой деятельности 
на территории России. Принятие законо-
проекта должно создать сопоставимые 

условия деятельности российских и ино-
странных страховщиков на территории 
нашей страны, а также позволит расширить 
перечень страховых услуг и их доступность 
для потребителей.

Среди значимых задач отрасли следует 
выделить участие страхового сектора в 
привлечении долгосрочных инвестиций 
в экономику, а это требует планомерного 
развития различных направлений страхо-
вания жизни.

ССТ: Доступность инструментов дол-
госрочного инвестирования для стра-
ховщиков жизни обсуждается последние 
несколько лет. Как Вы оцениваете веро-
ятность создания специальных инвести-
ционных инструментов для размещения 
резервов страховщиков жизни в следую-
щем году или в ближайшие несколько лет?

А. А.: Необходимость таких измене-
ний назрела. В настоящее время Комитет 
совместно с Министерством финансов РФ 
и Банком России обсуждает ряд инициа-
тив по запуску таких инструментов. После 
разработки и внесения в Государственную 
Думу соответствующих проектов Комитет 
сразу примет их в работу.

ЗАЩИЩЕННОСТЬ ПОТЕРПЕВШЕГО

Дисбаланс в суммах возмещения по разным 
видам транспорта порождает проблемы с защи-
щенностью прав потерпевших, удовлетворение 
требований которых свыше 500 тыс. руб. нахо-
дится в прямой зависимости от имущественного 
положения причинителя вреда.
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ССТ: В Комитет Госдумы по финансово-
му рынку страховщики направили пакет 
предложений по совершенствованию за-
конодательства, в том числе — предложе-
ния по созданию перестраховочного пула 
по ОСАГО. Как Вы относитесь к этой 
инициативе? Закон об ОСАГО принят 
почти 10 лет назад, почему именно сейчас 
создание перестраховочного пула стало 
актуальным? 

А. А.: Необходимость формирования 
перестраховочного пула, участниками 
которого должны быть все страховщики, 
осуществляющие ОСАГО, продиктована 
существующими проблемами при функ-
ционировании системы гарантированного 
заключения договора ОСАГО («Е-Гарант»).

Возможность передачи страховщиком в 
перестраховочный пул рисков по высоко-
убыточным сегментам ОСАГО призвана 
обеспечить надлежащий уровень доступ-
ности ОСАГО, не создавая при этом угрозу 
финансовой устойчивости и платежеспо-
собности отдельных страховщиков.

Законопроект о создании перестраховоч-
ного пула в ОСАГО был внесен в Государ-
ственную Думу группой депутатов в конце 
ноября. В настоящее время в рамках проце-
дур, установленных Регламентом Государ-
ственной Думы, осуществляется подготовка 
законопроекта к рассмотрению Государ-
ственной Думой в первом чтении. 

ССТ: В каких еще направлениях, по 
Вашему мнению, должно совершенство-
ваться ОСАГО? Например, увеличение 
страховой суммы по потере здоровья, 
специальный коридор тарифа для такси 
и т. п.

А. А.: Многие предложения по изменени-
ям в Федеральный закон «Об обязательном 
страховании гражданской ответственности 
владельцев транспортных средств», хотя их 
целесообразность не вызывает сомнений, 
неизбежно влияют на страховые тарифы 
и, соответственно, приведут к росту стра-
ховой премии. 

Так, например, в Комитете Государствен-
ной Думы по финансовому рынку неодно-
кратно обсуждались инициативы, предлага-
ющие отказаться от износа комплектующих 
изделий (деталей, узлов и агрегатов) при 
осуществлении страхового возмещения в 
форме страховой выплаты.

По поручению Комитета было проведено 
исследование, предметом которого явля-
лась оценка влияния на страховые тарифы 
по ОСАГО отмены износа, которое показа-
ло, что при отмене учета износа комплекту-
ющих изделий (деталей, узлов и агрегатов) 
при определении величины ущерба при 
ДТП потребуется увеличение страхового 
тарифа на 30,3 %.

Также предметом пристального внимания 
является вопрос об увеличении в разы — 
до 2 млн руб. — страховой суммы в части 
возмещения вреда, причиненного жизни 
или здоровью потерпевших, которая сейчас 
составляет 500 тыс. руб. Комитет считает, 
что в этой части закон об ОСАГО нуждает-
ся в корректировке. Вместе с тем, поскольку 
реализация этих предложений повлечет 

ЗАЩИЩЕННОСТЬ АВТОВЛАДЕЛЬЦА
Сумма возмещения в 2 млн руб. за вред, причи-
ненный жизни потерпевших, стала определенным 
эталоном при рассмотрении соответствующей 
категории дел, а значит, суды при назначении 
размеров компенсации ориентируются в том 
числе на эту сумму. В этом случае риск выплаты 
разницы между страховой суммой, предусмотрен-
ной законом об ОСАГО в части возмещения вреда, 
причиненного жизни или здоровью, и суммой, 
присужденной судом, полностью лежит на соб-
ственнике транспортного средства, что снижает 
защищенность последнего. 
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рост страховых тарифов и страховых пре-
мий, а реального роста доходов населения 
мы в последние годы не наблюдаем, то неиз-
бежно возникает вопрос об актуальности 
таких изменений на данном этапе.

ССТ: Как проходит рассмотрение зако-
нопроекта об электронном урегулирова-
нии убытков в страховании?

А. А.: В настоящее время в Комитете идет 
подготовка текста законопроекта к рассмо-
трению Государственной Думой во втором 
чтении. По тексту законопроекта есть ряд 
замечаний федеральных органов исполни-
тельной власти, сейчас идет процесс согла-
сования позиций и устранения замечаний. 
Как только разногласия по тексту законо-
проекта удастся снять, он будет вынесен на 
Комитет и затем на пленарное заседание 
Государственной Думы.

ССТ: В прошлом году большие дискус-
сии вызывало обязательное медицинское 
страхование. Планируются ли какие-то 
законодательные изменения в этой об-
ласти, и на решение каких проблем ОМС 
они будут направлены?

А. А.: В портфеле Комитета имеется зако-
нопроект, внесенный Правительством РФ 
в декабре 2019 года, которым предлагается 
внести изменения в Федеральный закон 
«Об обязательном медицинском страхо-
вании в Российской Федерации», направ-
ленные на повышение роли страховых 
медицинских организаций в защите прав 
застрахованных лиц в сфере обязательного 
медицинского страхования. В настоящее 
время Правительство РФ готовит поправки 
к этому законопроекту, которые в Комитет 
пока не поступили, в связи с чем говорить 
о возможном содержании законопроекта 
пока преждевременно.

ССТ: Сейчас активно обсуждается 
концепция устойчивого развития и прин-
ципы ESG. Какой Вы видите роль россий-
ских страховщиков в реализации этой 
повестки? 

А. А.: Вопросы экологии, защиты окружа-
ющей среды и борьбы с изменениями кли-
мата выходят на первый план международ-
ной повестки. Россия как один из ключевых 
участников международного взаимодей-
ствия активно участвует в ее реализации.

Я считаю, что страхование экологических 
рисков должно быть неотъемлемой частью 
определения ESG-рейтинга компании. То 
есть без страхования соответствующих 
рисков фактически трудно будет получить 
статус «зеленой» компании.

Кроме того, следует обратить внимание 
на так называемые «зеленые» инвестиции, 
развитие и исследование технологий возоб-
новляемых источников энергии, декарбони-
зацию экономики.

РАВНЫЕ ПРАВА ПАССАЖИРОВ
Разные страховые суммы в части возмещения вре-
да, причиненного жизни или здоровью, установ-
ленные законами «Об обязательном страховании 
гражданской ответственности владельцев транс-
портных средств» и «Об обязательном страховании 
гражданской ответственности перевозчика за 
причинение вреда жизни, здоровью, имуществу 
пассажиров и о порядке возмещения такого 
вреда,  причиненного при перевозках пассажиров 
метрополитеном», порождают многочисленные 
проблемы и ставят потерпевших в неравное 
положение при возмещении вреда, причиненного 
при перевозках общественным транспортом. Так, 
например, по закону за вред, причиненный жизни 
или здоровью при перевозке автобусом или ме-
трополитеном, потерпевший или выгодоприобре-
татель имеет право требовать выплаты страхового 
возмещения в размере до 2 млн руб., а за такой 
же вред, причиненный при перевозке легковым 
такси — в пределах 500 тыс. руб. 
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ESG-ТРАНСФОРМАЦИЯ 
НЕИЗБЕЖНА

Страховая индустрия неизбежно столкнется с необходимостью адаптации своих 
стратегий на среднесрочный и долгосрочный периоды с учетом стремительно 
меняющегося климата и ESG-факторов. Обмен опытом и освещение лучших 
практик могут существенно продвинуть страховой рынок в реализации повестки 
устойчивого развития, полагает вице-президент Всероссийского союза 
страховщиков Элла Платонова.

Современные страховые технологии: 
В октябре 2021 года ВСС провел первую 
Международную конференцию по вне-
дрению ESG-принципов в страховой 
индустрии — «ESG-Insur 2021». Каковы 
результаты этого отраслевого форума по 
устойчивому развитию?

Элла Платонова: Конференция вызвала 
повышенное внимание у страховщиков и 
экспертов финансового рынка, собрав более 
150 участников, и оказалась насыщенной 
интересными докладами.

На мероприятии были рассмотрены акту-
альные вопросы ESG-повестки в страховой 
отрасли со стороны государственных орга-
нов и финансового регулятора, освещены 
практические задачи внедрения принципов 

устойчивого развития в бизнес-процессы 
и систему корпоративного управления 
российских и международных страховых 
групп, обозначена роль страховой инду-
стрии в управлении экологическими и кли-
матическими рисками, а также подходы к 
формированию нефинансовой отчетности.

С учетом проявленного интереса к кон-
ференции, ВСС планирует продолжить 
освещение лучших практик внедрения 
ESG-принципов в страховом бизнесе и вме-
сте со страховщиками активно участвовать 
в обсуждении вопросов совершенствова-
ния корпоративного управления и выра-
ботки рекомендаций по раскрытию инфор-
мации об учете страховыми компаниями 
экологических и социальных факторов.
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Элла Платонова
Вице-президент Всероссийского союза 

страховщиков

ССТ: На какой стадии внедрения и учета 
ESG-принципов находится сейчас страхо-
вой рынок в России?

Э. П.: В целом можно сказать, что мы 
пока в начале пути, однако стремительно 
меняющиеся процессы в мировой эко-
номике не оставят российский страхо-
вой рынок в стороне от международных 
тенденций, учитывая, что Россия также 
включается в реализацию целей устойчи-
вого развития.

Стоит отметить, что ряд компаний до-
статочно активно включились в работу по 
учету ESG-факторов в своей операционной 
деятельности, и мы надеемся, что с каждым 
годом их количество будет увеличивать-
ся, и отрасль полномасштабно включится 
в процесс достижения целей устойчивого 
развития.

На наш взгляд, страховая индустрия как 
институт, принимающий на собственное 
удержание большие объемы рисков и яв-
ляющийся одним из ключевых инвесторов 
финансового рынка, неизбежно столкнется 
с необходимостью адаптации своих стра-
тегий на среднесрочный и долгосрочный 
периоды с учетом стремительно меняюще-
гося климата и ESG-факторов.

ССТ: А есть ли обстоятельства, сдержи-
вающие развитие в этом направлении?

Э. П.: Например, некоторые аспекты реа-
лизации принципов устойчивого развития 
связаны с возможным увеличением финан-
совой нагрузки на компанию или измене-
нием сложившихся бизнес-процессов, что 
для многих компаний на фоне последних 
изменений регулирования финансовой 
устойчивости и платежеспособности пред-
ставляется несвоевременным.

Также акционеры и топ-менеджмент 
некоторых страховщиков пока не видят 
экономической целесообразности приме-
нения ESG-подходов, так как нет четкого 
понимания того, как их применение может 
способствовать получению прибыли.

Ну и еще один важный аспект, который 
будет тормозить внедрение ESG на финан-

совом рынке, — это дефицит квалифициро-
ванных кадров в этой области.

ССТ: Как может изменить ситуацию 
политика регулятора?

Э. П.: Изучив ключевые тактические 
цели Банка России в области устойчивого 
развития, можно отметить, что ключевой 
фокус регулятора в ближайшие три года 
будет направлен на развитие инструментов 
и инфраструктуры рынка финансирования 
устойчивого развития, включая совершен-
ствование корпоративного управления 
и раскрытия информации в целях содей-
ствия устойчивому развитию, а также учет 
ESG-факторов в регулировании для адап-
тации финансового рынка к новым видам 
рисков.

Мы видим, что в настоящее время по-
литика Банка России в этом направлении 
достаточно мягкая, и многие из перечис-
ленных задач реализуются через разработку 
методических рекомендаций.

Но при росте влияния ESG-факторов на 
субъекты рынка, не исключено, что в це-
лях сохранения устойчивости финансовых 
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посредников будут введены и норматив-
ные требования по учету климатических 
рисков в страховой и инвестиционной 
деятельности.

ССТ: Какие конкретные шаги предстоит 
сделать страховщикам на пути ESG-транс-
формации?

Э. П.: Сфера интеграции ESG-принци-
пов в страховой деятельности достаточно 
многогранна.

Если проанализировать все 17 целей 
устойчивого развития, принятых на Ассам-
блее ООН в 2015 году, то более половины из 
них соотносятся с деятельностью участни-
ков страхового рынка.

Страховщики могут активно влиять на 
уровень жизни, здоровья и благополучия 
через различные программы личного стра-
хования. Страховая защита может сыграть 
важную роль в сохранении и восстанов-
лении природных экосистем, в том числе 

после техногенных аварий. Инвестицион-
ный потенциал страхового рынка может 
оказать стимулирующее воздействие на 
развитие инновационной промышленно-
сти и инфраструктуры. Через реализацию 
корпоративных стандартов отрасль может 
внести вклад в осуществление принци-
па ответственного потребления, а также 
обеспечение высоких стандартов оплаты 
и условий труда.

И, конечно, особую роль страховая 
индустрия играет в борьбе с изменением 
климата. Портфельные приоритеты и инве-
стиционные стратегии страховщиков, несо-
мненно, станут оказывать с каждым годом 
все большее влияние на развитие «зеленых» 
проектов и способствовать ускорению 
энергетического перехода.

Страховщикам, очевидно, придется 
совершенствовать андеррайтинговые 
подходы к оценке рисков, переосмыслить 
и модернизировать продуктовую линейку, 

ВЛИЯНИЕ СТРАХОВОГО РЫНКА НА РЕАЛИЗАЦИЮ ПРИНЦИПОВ УСТОЙЧИВОГО РАЗВИТИЯ

● Социально  
ориентированные 
страховые программы

● Экострахование
● Страхование 

ответственности

● Инвестиции
● Страхование новых 

рисков

● Корпоративные 
стандарты

● Социальный пакет

● Портфельные приоритеты
● Инвестиционные стратегии
● Профессиональная оценка рисков
● Превентивные меры / минимизация ущерба



37

CСТ № 6 (89) ' 2021

учесть определенные вопросы в корпора-
тивном управлении и расширить периметр 
нефинансовой отчетности, раскрывая 
информацию об учете и реализации 
принципов устойчивого развития в своей 
деятельности.

В частности, важным этапом на пути к до-
стижению целей устойчивого развития яв-
ляется принятие всеми участниками рынка 
фидуциарной обязанности, то есть обяза-
тельств действовать добросовестно и ста-
вить интересы доверителя выше собствен-
ных. Поэтому контроль качества и этики 
продаж приобретает особую важность!

Достаточно интересной представляется 
практика применения фактора ESG в тари-
фикации для клиентов. Те клиенты, кото-
рые следуют ESG-повестке, могут получать 
меньший страховой тариф, или страхование 
объектов с наименьшим углеродным следом 
может тарифицироваться с дисконтом.

ССТ: Как будет координироваться дея-
тельность страхового сообщества?

Э. П.: Для продолжения работы по 
обсуждению актуальных вопросов уче-
та и внедрения принципов устойчивого 
развития в страховом секторе на площад-
ке Всероссийского союза страховщиков 
создается отдельная рабочая группа, куда 
войдут представители заинтересованных 
компаний. В настоящее время во взаимо-
действии с Банком России и коллегами 
из смежных отраслей финансового рынка 
проходит обсуждение Концепции по пре-
доставлению и раскрытию финансовыми 
организациями информации об учете эко-
логических, социальных факторов и фак-
торов корпоративного управления в про-
цессе предложения финансовых продуктов 
и услуг клиентам. На основе указанной 
концепции регулятором будут сформули-
рованы соответствующие методические 
рекомендации. Надеемся, что и дальней-
шие инициативы будут прорабатываться 
с учетом специфики видов деятельности 
различных финансовых организаций и 
мнений участников рынка. 

ССТ: Какие риски игнорирования по-
вестки устойчивого развития существуют?

Э. П.: Очевидно, что если в перспективе 
не учитывать процессы ESG-трансформа-
ции, то компания может столкнуться со 
снижением конкурентоспособности, будут 
возрастать риски обесценивания инвести-
ционных активов. Недооценка страховых 
рисков может привести к росту убыточно-
сти. Все перечисленное неизбежно отразит-
ся на снижении капитала и рентабельности.

ССТ: Какие возможности открывает 
международное сотрудничество в обла-
сти устойчивого развития с точки зрения 
управления рисками?

Э. П.: Многие государства, в том числе 
с участием страховщиков, сформиро-
вали или находятся в стадии создания 
базы данных об экологических рисках и 
катастрофах. Глобальные климатические 
изменения требуют комплексной между-
народной оценки рисков и эффективного 
прогнозирования природных явлений. 
Движение в сторону создания междуна-
родной информационной базы данных 
с элементами космического мониторинга 
и исторических данных (Global Risk-office) 
позволит повысить степень защиты насе-
ления и национальных экономик от разру-
шительных климатических явлений. Такое 
международное сотрудничество является 
хорошей иллюстрацией реализации 17-го 
принципа ЦУР ООН, который призван 
укрепить меры глобального партнерства 
с целью устойчивого развития.

Портфельные приоритеты 
и инвестиционные стратегии 
страховщиков, несомненно, станут 
оказывать с каждым годом все большее 
влияние на развитие «зеленых» 
проектов и способствовать ускорению 
энергетического перехода.
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СЛОЖНОСТИ ПРЕОДОЛИМЫ
В ближайшие 3–5 лет вполне 
возможно достичь охвата 
застрахованных посевных площадей 
сельхозкультур до 50–60 %, полагает 
руководитель управления страхования 
аграрных рисков СК «Абсолют 
Страхование» Дмитрий Ямашкин. 
Хотя ситуация от региона к региону 
различается, в целом рост интереса 
агропроизводителей к страхованию 
сельскохозяйственных рисков будет 
продолжать расти.

Современные страховые технологии: 
Какие тренды, по Вашему мнению, про-
явятся в ближайшее время в агрострахо-
вании?

Дмитрий Ямашкин: Если смотреть на 
динамику развития страхования аграр-
ных рисков в СК «Абсолют Страхование», 
то в 2021 году компания фиксирует суще-
ственный прирост портфеля по сравнению 
с показателями 2020 года. По данным Наци-
онального союза агростраховщиков (НСА), 
в целом рынок агрострахования в 2021 году 
также демонстрирует рост интереса сель-
хозпроизводителей к этому продукту. 

Однако в каждом регионе — своя причи-
на роста и свои сдерживающие факторы. 
Где-то включили программу погектарной 
поддержки региональным сельхозтоваро-
производителям, и это простимулировало 
рост заключений договоров страхования. 
Во многих регионах Российской Федерации 
весной 2021 года Национальный союз агро-
страховщиков провел достаточно много 
совещаний на уровне Минсельхоза РФ с 
участием сельхозпроизводителей и страхов-
щиков — членов союза, что, безусловно, по-
ложительно отразилось на развитии рынка 
агрострахования. Представители компании 
«Абсолют Страхование» принимают ак-
тивное участие в подобных мероприятиях, 
отвечают на актуальные вопросы сель-
хозпроизводителей, оперативно обсуждают 
возникающие сложности с региональными 
ведомствами Министерства сельского хо-
зяйства РФ, совместно определяют способы 
и пути их решения.

ССТ: Какие сложности были выявлены?
Д. Я.: В каждом регионе свои. Например, 

где-то региональные ведомства Минсель-
хоза РФ своевременно не выполняли свои 
обязательства по субсидированию дого-
воров страхования, поэтому сельхозпро-
изводители с большой осторожностью и 
ограниченно пользовались страховыми 
продуктами. Им была непонятна ситуа-
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ция, они не были уверены, что их расходы 
на страхование будут компенсированы.

С другой стороны, есть регионы, где ве-
роятность наступления страхового собы-
тия априори высокая, и там региональные 
ведомства Минсельхоза РФ и сельхозто-
варопроизводители, наоборот, проявляют 
активный интерес к страхованию. Но из-за 
наблюдаемой статистики высоких рисков 
страховщики вынуждены предлагать в этих 
регионах страховые продукты с соответ-
ствующей риску стоимостью.

Тем не менее в 2022 году интерес агро-
производителей к страхованию сельско-
хозяйственных рисков преимущественно 
с государственной поддержкой будет 
продолжать расти. Вероятно, сохранится 
популярность так называемого «мультири-
скового» страхования, то есть страхования 
с господдержкой, где аграрий сам вправе 
выбирать, от каких рисков или группы ри-
сков ему актуально страховаться, по каким 
культурам, с какими уровнями франши-
зы и, как следствие, по какой стоимости 
продукта. 

Между тем с 1 июля 2021 года уже всту-
пили в силу изменения в законодательство 
(260 ФЗ), которые позволяют агропроизво-
дителям одновременно с мультирисковой 
программой страхования пользоваться 
защитой посевов от риска наступления 
чрезвычайной ситуации. Программу стра-
хования от ЧС можно приобрести и от-
дельно от мультирискового страхования. 
Подготовка нормативных документов шла 
долгое время, в том числе и страховым 
сообществом, комитетом НСА по мето-
дологии. Наша компания также активно 
принимала участие в его работе. Поста-
новление Правительства РФ, определяю-
щее критерии допуска страховых компа-
ний к работе по программам страхования 
на случай ЧС, сейчас находится в статусе 
проекта. Все ожидают, что этот документ 
должен появиться в самое ближайшее 
время. Видимо, полноценно продукт зара-
ботает уже весной 2022 года по яровому 
клину.

Дмитрий Ямашкин
Руководитель управления страхования 

аграрных рисков 
СК «Абсолют Страхование»

ССТ: Какие сегменты агрострахования 
наиболее перспективны для вашей ком-
пании?

Д. Я.: Изначально, когда «Абсолют 
Страхование» заходило на рынок агростра-
хования, стояла задача действовать плано-
мерно, без погони за лидерами агрорынка. 
Ориентир был преимущественно на менее 
рисковые направления. Лишь во второй 
половине 2020 года в портфеле компании 
договоров страхования с полным пакетом 
рисков стало значительно больше.

Приоритет для нас — страхование расте-
ниеводческих рисков. Мы делаем акцент 
на страховании рисков преимущественно 
с государственной поддержкой, в том числе 
потому, что продукт больше востребован 
самими сельхозпроизводителями. При этом 
в портфеле компании имеются договоры 
страхования аграрных рисков, заключен-
ные без субсидирования второй части 
премии, т. е. по программе добровольного 
страхования.
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По страхованию животных и птицы мы 
осознанно не идем большими шагами. 
Одна из причин — не слишком утеши-
тельная статистика по убыточности в 
этом сегменте. Тем не менее мы прини-
маем на страхование животноводческие 
риски, преимущественно ориентируясь 
на страхование крупного и мелкого рогато-
го скота.

ССТ: Какие новые продукты вы плани-
руете вывести на рынок?

Д. Я.: Продукты сельхозстрахования 
с государственной поддержкой практиче-
ски уже сформированы рынком за годы 
работы страховых компаний. Этим ви-
дом занимается ограниченный перечень 
страховщиков — членов НСА. Сейчас 
сельхозпроизводитель благодаря широким 
возможностям продуктовых вариантов 
уже получает достаточно разнообразную 
линейку предложений по защите иму-
щественных рисков. В частности, можно 
страховать по отдельным рискам, культу-
рам, группам рисков, по разной степени 
страхового покрытия и т. д.

Возможно, появление новых страховых 
продуктов в агростраховании будет связано 
с ожидаемой программой Минсельхоза РФ, 
суть которой будет заключаться в привязке 
иных видов субсидий, предусмотренных для 
агропроизводителя (погектарная поддержка, 
на семена, на удобрения и т. п.), к необходи-
мости страхования посевных площадей.

ССТ: Есть ли место в агростраховании 
цифровым технологиям?

Д. Я.: Безусловно, цифровые технологии 
планомерно внедряются и в систему страхо-
вания аграрных рисков. В частности, «Аб-
солют Страхование» активно пользуется 
программой космомониторинга посевных 
площадей. Это позволяет более объективно 
проводить оценку принимаемых на стра-
хование рисков, а также предметно иссле-
довать причины гибели или повреждения 
посевов при урегулировании страховых 
событий.

ССТ: Запланированы ли какие-то меро-
приятия для продвижения ваших продук-
тов аграриям?

Д. Я.: Продвижение и развитие продук-
товой линейки по страхованию сельско-
хозяйственных рисков преимущественно 
происходит через широкую агентскую сеть, 
а также региональные представительства 
и филиалы компании. Сейчас «Абсолют 
Страхование» активно работает в более чем 
15 основных зернопроизводящих регионах 
РФ. Компания активно участвует в разных 
профильных тематических конференциях 
и форумах, где демонстрируются продукто-
вая линейка по агрострахованию, а также 
преимущества работы с компанией «Абсо-
лют Страхование».

ССТ: Какие препятствия Вы видите 
для достижения 50–60 % объема застрахо-
ванных площадей и поголовья в животно-
водстве?

Д. Я.: В ближайшие 3–5 лет к этим пока-
зателям можно приблизиться. Значительно 
ускорит процесс и возможность привязки 
других видов поддержки (погектарная, ми-
неральная поддержка и т. д.) к полису агро-
страхования. Такое сочетание позволяет бо-
лее эффективно использовать бюджетные 
средства, полученные производителями для 
развития аграрной отрасли.

Тем не менее в 2022 году интерес 
агропроизводителей к страхованию 
сельскохозяйственных рисков 
преимущественно с государственной 
поддержкой будет продолжать расти. 
Вероятно, сохранится популярность 
так называемого «мультирискового» 
страхования, то есть страхования 
с господдержкой, где аграрий сам вправе 
выбирать, от каких рисков или группы 
рисков ему актуально страховаться.
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Индивидуальная работа с каждым агро-
предприятием, определение специфики 
интересующих его рисков и ценовой катего-
рии страховой программы, а также профес-
сиональное сопровождение заключенных 
договоров агрострахования способствуют 
формированию интереса агропроизводите-
лей к страхованию аграрных рисков и, как 
следствие, обеспечению более широкого 
охвата застрахованных посевных площадей 
по всей территории РФ.

ССТ: Животноводство существенно 
влияет на экологию. В сфере реализации 
принципов ESG страховые компании 
принимают разные решения, например, 
ограничивают страхование для негатив-
но влияющих на экологию предприятий. 
Как Вы считаете, возможно ли введение 
ограничений для страхования животно-
водства в России в связи с реализацией 
ESG-принципов?

Д. Я.: Насколько мне известно, обяза-
тельной ESG-отчетности, в том числе 
для агарной отрасли, в России пока нет. 
Активно этой темой мало кто интересу-
ется, лишь единицы, соответственно от 
компаний пока не требуют соблюдения 
принципов ESG.

На сегодняшний день страховое сооб-
щество, Минсельхоз РФ и Правительство 
РФ активно акцентируют внимание на 
развитии страхования сельскохозяйствен-
ных рисков, в том числе растениеводства 
и животноводства. Отказ от страхования 
рисков животноводства только потому, 
что их производство негативно влияет на 
экологические показатели, — полагаю, пока 
маловероятен. По крайней мере, сегодня 
такой тренд не наблюдается. 

К тому же, территория Российской Феде-
рации огромная, плотность размещения 
животноводческих комплексов в среднем 
по стране совсем не велика по сравнению, 
например, с Европой. Поэтому, возмож-
но, на зарубежных рынках тема влияния 
сельхозпроизводителей на экологию более 
актуальна, чем на российском рынке. 

ССТ: Каковы Ваши прогнозы на следую-
щий год?

Д. Я.: Агропроизводителями вос-
требован и апробирован на практике 
продукт мультирисковое страхование, 
поэтому он останется по-прежнему акту-
альным.

Сложно прогнозировать интерес рынка 
к новой программе страхования по ЧС. 
Предполагается, что она будет работать 
как отдельно, так и совместно с мультири-
сковым страхованием, т. е. производитель 
может выбирать обе программы одновре-
менно или по отдельности. Но как это бу-
дет реализовано на практике, покажет 
2022 год. Думаю, продукт ЧС будет более 
востребован в тех регионах, где насту-
пление чрезвычайных ситуаций более 
вероятно, например, Оренбург, Калмыкия 
и др. В любом случае, сельхозпроизводи-
тели и страховщики в начале реализации 
этой программы будут достаточно взве-
шенно подходить к применению новых 
возможностей и, вероятно, взрывного 
роста сразу, в первый же месяц, не следует 
ожидать.

Программы агрострахования постоянно 
находятся в развитии и совершенствова-
нии. К тому же, огромное влияние оказы-
вает разного рода поддержка со стороны 
Минсельхоза РФ. Если для агропроиз-
водителя будут предусмотрены какие-то 
дополнительные преференции (субсидии, 
льготы и т. д.) при страховании сельскохо-
зяйственных рисков, то сегмент агростра-
хования будет, безусловно, развиваться 
значительно активней.

Долгое время обсуждалась идея страхо-
вания садов: спрос есть, но пока по садам 
и виноградникам рынок работает доста-
точно сдержанно. Страхование аквакуль-
туры также имеет большие перспективы 
для роста, которые еще недостаточно 
раскрыты. Соответствующее законода-
тельство есть, но совершенно очевидно, 
что это направление страхования имеет 
значительно больший потенциал для 
развития.
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Современные страховые технологии: 
В СОГАЗе разработан уникальный про-
дукт по добровольному медицинскому 
страхованию для корпоративных клиен-
тов, который позволяет человеку само-
стоятельно настроить список клиник по 
своим потребностям. Почему это оказа-
лось актуальным сейчас?

Иван Командный: В России сформиро-
вался нестандартный подход к доброволь-
ному медицинскому страхованию. Каждая 
организация подбирает себе сеть клиник, 
которые могут посещать сотрудники, и двух 
одинаковых сетей ЛПУ не найти. В такой 
конструкции невозможно угадать все 

клиники, в которые хочет ходить каждый 
отдельный сотрудник.

В других странах подход совершенно 
иной: там либо есть лимит по возмещению, 
и тогда сотрудник может лечиться в любой 
клинике, либо есть несколько уровней 
клиник, и тогда сотрудник обслуживается 
в одной из категорий. 

ССТ: Но ведь обычно заказчик на тенде-
ре указывает, какие клиники он хотел бы 
получить в предложении?

И. К.: Это решение все-таки принимает 
работодатель, а не сам сотрудник. Учиты-
вать пожелания всех работников сложно 

СОВЕТНИК В ПРИЛОЖЕНИИ

Благодаря современным технологиям и их проникновению в такую социально 
значимую сферу, как добровольное медицинское страхование, страховщики 
получают возможность создавать реальную дополнительную ценность для своих 
клиентов и сотрудников предприятий. О том, какие потребности застрахованных 
лиц может сейчас решить страховая компания, рассказал исполнительный 
директор по личному страхованию АО «СОГАЗ» Иван Командный.
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и дорого. Но всегда есть индивидуальные 
потребности. Понимая это, мы в нашем 
страховом продукте дали возможность 
добавлять клинику не в общем договоре, 
а конкретному человеку.

ССТ: Как организован процесс?
И. К.: Все очень просто. В мобильное при-

ложение «СОГАЗ — здоровье и страхование» 
может зайти каждый сотрудник предприя-
тия. Там в меню можно выбрать регион, вид 
помощи (например, стоматология), конкрет-
ную клинику — она добавляется в список 
клиник, доступных для посещения данного 
конкретного сотрудника. В этом меню 
присутствуют все клиники, с которыми мы 
работаем, то есть порядка 10 тыс. медицин-
ских организаций по всей России.

Обслуживание по всем дополнитель-
ным клиникам проходит с обязательной 
франшизой (10 % или выше), которая 
гарантирует, что человек идет в клинику 
не от скуки, а только в случае реальной 
необходимости. Если человек оплачивает 
10 % услуги, остальное будет оплачено по 
его полису ДМС.

ССТ: Есть ли при этом в договорах 
добровольного страхования базовые про-
граммы без франшизы?

И. К.: Корпоративная часть всегда оста-
ется такой, какой ее изначально хотела 
бы видеть организация — с франшизой 
или без. Процент организаций, которые 
включают франшизу в договоры ДМС, уже 
превышает 10 %. 

ССТ: Если сотрудник имеет программу 
невысокого уровня, но хочет лечиться 
в элитной клинике и согласен на франши-
зу, потребуется ли ему доплата?

И. К.: Условия включения дополнитель-
ных клиник зависят от двух факторов — 
стоимости той клиники, которую человек 
хочет включить дополнительно, и стоимо-
сти той программы, которая уже предо-
ставлена работодателем. Можно бесплатно 
подключить любую другую клинику такого 

Иван Командный
Исполнительный директор по личному 

страхованию АО «СОГАЗ»

же уровня или уровня ниже. Если же вы 
хотите подключить клинику уровнем выше, 
нужно доплачивать разницу в цене.

ССТ: Интересна ли система включения 
дополнительных клиник для командиро-
ванных сотрудников?

И. К.: Да, это очень удобно, но в период 
пандемии командировок не очень много. 
Зато многие сотрудники работают сейчас 
удаленно. Если ранее корпоративная про-
грамма ДМС подразумевала, что сотрудник 
будет лечиться рядом с офисом, то теперь 
ему удобнее приходить в клинику рядом с 
домом. А такие клиники с большой долей 
вероятности не были включены в корпора-
тивную программу. Таким образом, наше 
решение позволяет исправить эту ситуацию.

ССТ: Доступ к вашему решению бесплат-
ный?

И. К.: Наше приложение доступно бес-
платно. Возможна обратная ситуация, когда 
работодатель по каким-то соображениям 
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не хочет, чтобы возможность подключить 
дополнительную клинику была доступна 
сотрудникам, тогда на этапе заключения 
корпоративного договора он может отка-
заться от доступа к этому предложению. Но 
таких отказов мы пока не встречали.

ССТ: Как создавался ваш страховой 
продукт?

И. К.: Некоторое время назад мы прово-
дили сессию дизайн-мышления с пользо-
вателями ДМС, где и обнаружили нере-
ализованную потребность в добавлении 
тех клиник, которых нет в корпоративной 
программе. Реализовать удобное всем 
сторонам решение с мобильным приложе-
нием удалось в этом году. У нас полностью 
обновилось мобильное приложение, мы 
объединили его с телемедицинским серви-
сом, а в сентябре запустили пилот с добав-
лением клиник по выбору работника.  

Мы не встретили ни одного клиента, ко-
торый воспринял бы эту возможность нега-
тивно, количество равнодушных не превы-
шает 20 %. Стандартная реакция — интерес 
и желание включить эту возможность в 
свои корпоративные программы. Сейчас в 
пилоте участвуют несколько десятков тысяч 
застрахованных. С начала следующего года 
мы хотим развернуть этот сервис уже пол-
ноформатно на всех наших клиентов. 

ССТ: Каким образом вы планируете 
информировать ваших клиентов, сотруд-
ников ваших клиентов о новом сервисе?

И. К.: Стандартно, когда начинается 
новый период действия договора страхо-
вания, мы отправляем либо SMS, либо на 
электронную почту номер полиса ДМС. 
Также сообщаем о том, что вся информация 
находится в мобильном приложении. А уже 
в приложении мы ему расскажем обо всем, 
что можем предложить. У нас масса цифро-
вых сервисов: это и онлайн-запись к врачу, 
и телемедицина, и чат с врачом-куратором. 
Также человек может через мобильное при-
ложение добавить в программу ДМС своих 
родственников. 

Мы понимаем, что возможность доступа 
к мобильному приложению есть у 99 % 
наших застрахованных. Во всяком слу-
чае, у нас никогда не было зафиксировано 
такой проблемы, как отсутствие доступа к 
мобильному приложению или затруднения 
при его использовании.

ССТ: Помимо удобства для потреби-
телей, какие еще задачи решают такие 
технологии?

И. К.: Медицинское страхование всегда 
было неотъемлемой частью социальной сфе-
ры. Сейчас стало модно рассуждать о кон-
цепции устойчивого развития и корпоратив-
ной социальной ответственности, но СОГАЗ 
уже минимум лет пять или даже больше 
ведет себя в соответствии с принципами 
ESG-повестки. Мы осознанно отказываемся 
от бумажных носителей и концентрируемся 
на мобильных приложениях и дистанци-
онных сервисах. Безусловно, в разработке 
новых решений мы исходим из их ценности 
для потребителя. Так как мы занимаемся 
медицинским страхованием, то это сразу 
определяет их социальную значимость.

ССТ: Как меняется ДМС в контексте 
развития технологий?

И. К.: Появление новых технологий силь-
но влияет на рынок добровольного меди-
цинского страхования. Он становится все 
более и более сервисно-ориентированным.

Добровольное медицинское страхо-
вание — это все-таки не классическое 
страхование. Здесь очень важна именно 

Медицинское страхование всегда было 
неотъемлемой частью социальной 
сферы. Сейчас стало модно рассуждать 
о концепции устойчивого развития 
и корпоративной социальной 
ответственности, но СОГАЗ уже минимум 
лет пять или даже больше ведет себя в 
соответствии с принципами ESG-повестки.
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сервисная, медицинская часть, которые ак-
тивно развиваются в последнее время. Мне 
кажется, что именно это определяет сейчас 
характер будущего развития медицинского 
страхования в России — развитие техноло-
гий и возрастающая роль страховщика как 
интегратора, как технологического лидера, 
как провайдера, который объединяет все 
физические части процесса лечения с помо-
щью некой цифровой оболочки.

Целевой клиентский путь сегодня принци-
пиально иной, чем 10 лет назад. Раньше за-
страхованный работник получал бумажку со 
списком клиник. Когда он болел, то смотрел 
в этот список и выбирал ближайшую клини-
ку, звонил туда по телефону и записывался 
на прием к врачу или вызывал его на дом. 
Потом он шел к врачу, врач назначал ана-
лизы, пациент сдавал анализы, опять шел к 
врачу, его направляли к узким специалистам, 
назначали дополнительные исследования 
и так далее. То есть человеку приходилось 
несколько раз приходить в клинику, терять 
время. Вместе с тем каждый промежуточный 
визит и прием у врача повышал стоимость 
медицинской программы.

ССТ: А что может поменяться в этих 
процессах?

И. К.: Сейчас ситуацию совершенно иная. 
Пока человек не болеет, мы очень много 
работаем над разными профилактическими 
сервисами. Так, наше приложение интегри-
ровано с данными носимых устройств. Мы 
начинаем работу над тем, чтобы на базе 
мобильного приложения давать полез-
ные советы по профилактике различных 
заболеваний. А если человек все же почув-
ствовал недомогание, с помощью сервиса 
телемедицины он может получить консуль-
тацию и решить одну из основных проблем, 
с которой он сталкивался ранее в начале 
лечения, — понять, необходимо ли срочное 
обращение к врачу или же он может при-
нять какие-то простые лекарства и остаться 
лечиться дома. 

Также в результате первой телемеди-
цинской консультации человек получает 

направление на необходимые анализы. 
У нас сделана интеграция с сетью лаборато-
рий, где автоматически фиксируется заказ. 
Человек может прийти сдавать анализы уже 
на следующий день, его уже ждут в опре-
деленной лаборатории. Результаты иссле-
дования возвращаются в наше мобильное 
приложение. 

В удобное для человека время ему назна-
чают повторный телемедицинский прием. 
Врач обсуждает с пациентом результаты 
анализов и выбирает тактику лечения. 
В случае необходимости человек записы-
вается к узкому специалисту с уже готовы-
ми анализами. На все это уходит 1–2 дня 
максимум.

Все назначения происходят автоматиче-
ски. Никаких подтверждений или каких-то 
дополнительных действий совершать не 
нужно. Человек идет в поликлинику только 
тогда, когда реально есть проблема. Таким 
образом, мы сокращаем сроки лечения, эко-
номим время. Мы повышаем эффективность 
наших программ, в том числе снижаем их 
стоимость. Благодаря мобильному приложе-
нию пользователь программы ДМС факти-
чески получает советника и организатора 
процесса лечения в одном лице. 10 лет назад 
это сложно было даже представить!

Сегодня страховщик способен создать 
реальную дополнительную ценность для 
медицинского продукта. Такой подход 
открывает дорогу к полноценному добро-
вольному медицинскому страхованию 
физических лиц, к тому рынку, которого 
сейчас фактически нет. Мы стараемся 
создавать доверие и понимание на стороне 
потребителя.

Условия включения дополнительных 
клиник зависят от двух факторов – 
стоимости той клиники, которую 
человек хочет включить дополнительно, 
и стоимости той программы, которая уже 
предоставлена работодателем.
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Сергей Ефремов
Вице-президент ВСС

КАПЛЯ КАМЕНЬ 
ТОЧИТ

Для ускорения решений по страховым выплатам и при этом — эффективного 
противодействия мошенничеству страховщикам необходимы материалы ГИБДД, 
записи видеокамер и документы медицинского характера. Однако получить их 
до сих пор непросто. Вице-президент ВСС Сергей Ефремов рассказал о том, какие 
плоды уже принесла методичная деятельность рабочих групп в регионах. 
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Современные страховые технологии: 
Какие задачи по преодолению страхового 
мошенничества стоят перед комитетом 
ВСС согласно новой стратегии?

Сергей Ефремов: Одна из основных 
стратегических задач — внесение в законо-
дательство изменений, регламентирующих 
права страховщика во взаимоотношениях 
с правоохранительными органами, вклю-
чая доступ к административным матери-
алам ГИБДД, видеокамерам и документам 
медицинского характера из медучреж-
дений. Это важно практически для всех 
страховщиков, так как при возникновении 
страхового события нам нужны подтверж-
дающие документы для принятия решения 
о выплате.

ССТ: Какими документами страховщики 
пользуются сейчас?

С. Е.: По каждому направлению ситуация 
разная, и работа тоже проводилась разная. 
Например, до 2017 года нам категорически 
отказывали в предоставлении документов из 
ГИБДД. ВСС во всех субъектах федерации 
создал рабочие группы, от имени которых 
мы писали письма в управления внутрен-
них дел регионов, губернаторам, в ГИБДД 
России и Генеральную прокуратуру. В 2018 
и 2019 годах уже удалось получать какую-то 
информацию в некоторых субъектах. 

ССТ: Какие аргументы вам помогли?
С. Е.: В ГИБДД традиционно считали, что 

в соответствии с Административным ко-
дексом РФ они могут предоставлять инфор-
мацию только участникам ДТП, а страхов-
щик — не участник ДТП. Мы им указали 
на то, что в соответствии с законами об 
организации страхового дела и ОСАГО 
страховщик вправе запросить и получить 
информацию из любых государственных 
органов или организаций, связанных с воз-
никшим страховым событием. Приняв это 
во внимание, ряд губернаторов и руково-
дителей ГИБДД областных центров офици-
ально дали страховщикам право получать 
информацию о ДТП. Сейчас мы имеем 

доступ к такой информации примерно 
в 30 % субъектов РФ, где были проведены 
межведомственные совещания, на которых 
мы убедили и администрацию, и УВД, что 
мы делаем одно дело.

ССТ: Почему другие 70 % регионов пока 
не согласились в добровольном порядке 
предоставлять данные?

С. Е.: Они как раз в своих решениях 
опираются на Административный кодекс 
РФ. Кроме того, предоставление админи-
стративных материалов страховщику — это 
дополнительная нагрузка на сотрудника 
ГИБДД: поднять материалы из дела или из 
архива, подготовить, отправить. Иногда 
по административным делам мы видим и 
коррупционные моменты — это тоже никто 
не хочет «светить».

ССТ: Почему страховщикам не подходят 
обычные справки, которые получают 
участники ДТП?

С. Е.: Когда на место ДТП выезжают 
сотрудники ГИБДД, они в документах 
указывают, какие повреждения относятся 
к конкретному ДТП, по каким возника-
ют сомнения, схему ДТП, протоколы и 
объяснения участников ДТП. Кроме того, 
в материалах есть фотографии. Эта инфор-
мация необходима и для ускорения процес-
са выплаты, и для правильного определения 
величины убытка. Поэтому мы бьемся, 
чтобы она нам предоставлялась. 

Наш следующий шаг — это внесение 
необходимых изменений в действующее 
законодательство. Мы планируем подгото-
вить соответствующие поправки в Адми-
нистративный кодекс, где был бы прописан 
обязательный порядок предоставления 
информации по запросам страховщика, 
а за непредставление налагались бы санк-
ции. В качестве примера можно привести 
Центральный Банк: за непредставление 
информации по запросу ЦБ налагаются 
санкции. Причем мы говорим о запросе 
страховщиков касаемо только урегулирова-
ния убытков.
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ССТ: Удается ли страховщикам получать 
доступ к видеоматериалам?

С. Е.: При страховом событии, связанном 
с автострахованием, мы в обязательном 
порядке делаем запрос на сайт ГИБДД. Там 
можно получить информацию было ДТП 
или нет, с каким транспортным средством, 
в какое время и в каком месте. Видеомате-
риалы крайне необходимы в ситуации по 
Европротоколу, сегодня через Европрото-
кол оформляются практически 45 % всех 
страховых событий. 

Когда сотрудники ГИБДД на место про-
исшествия не выезжают, необходимо более 
четкое понимание обстоятельств ДТП. 
Заполненное извещение и нарисованная от 
руки схема — этого недостаточно, чтобы 
понимать, как располагались транспортные 
средства, был ли удар на этом месте проис-
шествия, сталкивались ли автомобили вооб-
ще, и так далее. Очень много мошеннических 
действий связано с инсценировкой ДТП!

ССТ: Какие источники видеоматериалов 
вам помогают в вашей работе?

С. Е.: Наибольшую информационную цен-
ность для нас имеет аппаратно-программ-
ный комплекс «Поток», который показы-
вает движение транспортного средства в 
различные периоды времени на различных 
участках дороги. В «Потоке» можно задать 
номер автомобиля и отследить все, что с 
ним происходило: найти информацию, как 
двигался автомобиль за минуту до ДТП, 
какие повреждения у него уже были, да и 
вообще — было ли столкновение в это вре-
мя и в этом месте.

Система сбора и обработки информации 
«Безопасный город» дает возможность по-
лучить информацию по запросу о событии 
в конкретном месте и в конкретное время. 
Таким образом, эти системы дополня-
ют друг друга, и камеры они используют 
разные. Если мы получаем информацию по 
«Потоку» и подтверждаем ее по «Безопас-
ному городу», то это лучший вариант для 
исключения мошенничества при урегули-
ровании убытка.

Через наши рабочие группы мы обра-
тились ко всем губернаторам субъектов, 
администрациям городов. Сейчас 14 субъ-
ектов федерации готовы предоставлять 
страховщикам видеоинформацию. Один из 
них — Санкт-Петербург, где мы работаем 
с видеоматериалами в тестовом режиме уже 
больше года. 

ССТ: А Москва?
С. Е.: С Москвой вопрос еще решен не 

полностью: иногда информацию предо-
ставляют, иногда нет. Мы сейчас готовим 
официальное обращение непосредственно 
на имя главы правительства, чтобы обе-
спечить заинтересованность со стороны 
государства в единых стандартах работы на 
всей территории России. Также мы обра-
щаемся за поддержкой в Банк России, так 
как регулятор ставит перед нами задачу по 
ускорению принятия решений по страхо-
вым выплатам.

Кроме того, мы стремимся развивать 
систему заключения договоров онлайн 
и, соответственно, урегулирования онлайн, 
при которой без видео-подтверждения нам 
совершенно не обойтись.

Ряд губернаторов и руководителей 
ГИБДД областных центров официально 
дали страховщикам право получать 
информацию о ДТП. Сейчас мы 
имеем доступ к такой информации 
примерно в 30 % субъектов РФ, где 
были проведены межведомственные 
совещания, на которых мы убедили 
и администрацию, и УВД, что мы делаем 
одно дело.
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ССТ: Используют ли страховщики систе-
му ГЛОНАСС?

С. Е.: ГАИС «ЭРА-ГЛОНАСС» — еще 
одна возможность информационного 
подтверждения происшествий и автомати-
ческой локализации места ДТП. Важно, что 
спутник передает информацию из тех мест, 
где нет городских камер. Конечно, для этого 
машина должна быть оснащена системой 
SOS, но сейчас на дорогах все больше и 
больше таких автомобилей. Поэтому для нас 
получение данных ГЛОНАСС тоже очень 
перспективно. Пока они готовы предостав-
лять данные при обращении за деньги, но 
надеемся, что мы эту ситуацию выправим.

ССТ: А страховщики готовы платить за 
информацию?

С. Е.: Да, страховщики готовы работать 
с информационными системами на воз-
мездной основе, потому что понимают, что 
камеры устанавливаются не бесплатно. Но 
для этого нужны единые стандарты и усло-
вия по всей стране — это не должно быть 
какое-то личное желание субъекта. Единые 
правила должны быть установлены для 
всех. Скорость страховой выплаты, защита 

от мошенников, все права граждан должны 
защищаться одинаково во всех регионах.

Пока же обмен видеоинформацией имеет 
одну проблему: те регионы, которые не 
хотят нам давать к ней доступ, ссылаются 
на то, что это персональные данные. Мы 
доказываем, что персональные данные мы 
не используем — мы просим информацию 
только по транспортному средству! Поэто-
му все ссылки на персональные данные — 
это абсолютно надуманно.

ССТ: Если регион под различными 
предлогами отказывает в предоставлении 
объективных данных о ДТП — как там 
обстоят дела с уровнем мошенничества?

С. Е.: Один из регионов нашей «красной 
зоны» по мошенничеству согласился пре-
доставлять данные о ДТП. Они признали 
справедливость наших требований и по-
могают нам бороться со страховым мошен-
ничеством, и ситуация там, естественно, 
начинает меняться к лучшему. Здесь есть 
еще один важный момент — вся информа-
ция должна предоставляться официально. 
Это необходимо для того, чтобы мы могли 
ее предоставлять в суде в качестве доказа-
тельной базы.

ССТ: Давайте обсудим последнюю 
составляющую обмена данными — дан-
ные о состоянии здоровья застрахован-
ных. В каких случаях они нужны стра-
ховщикам?

С. Е.: Справки из медицинских учреж-
дений, которые подтверждают нашему 
гражданину степень и причину поврежде-
ния здоровья, иногда фальсифицируются. 
Порой эти справки вызывают большие 
сомнения по тому перечню медицин-
ских манипуляций, которые там указаны. 
У страховщика возникает необходимость 
получить подтверждение указанных дан-
ных из ЛПУ. Здесь мы сталкиваемся с очень 
большой проблемой: закон об организации 
страхового дела позволяет нам делать такие 
запросы, а законодательство о здоровье 
граждан это запрещает — тайна эпикриза. 

Через наши рабочие группы мы 
обратились ко всем губернаторам 
субъектов, администрациям городов. 
Сейчас 14 субъектов федерации 
готовы предоставлять страховщикам 
видеоинформацию. Один из них — 
Санкт-Петербург, где мы работаем 
с видеоматериалами в тестовом режиме 
уже больше года.
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О пользе диалога 
и цифровизации
Тема взаимодействия с государственными струк-

турами в части получения информации, необходи-
мой страховщикам для объективного определения 
наличия или отсутствия страхового события, а также 
суммы страхового возмещения, является одной 
из самых проблемных для страховых компаний. 
Скоро исполнится 20 лет со дня принятия закона 
«Об ОСАГО», но проблема до сих пор актуальна. 

Не смогли сдвинуть с мертвой точки этот процесс 
ни региональные совещания силовых структур, ор-
ганизованные Генпрокуратурой РФ, ни инициатива 
Центрального банка России о создании постоянно 
действующей рабочей группы по противодействию 
мошенничеству из числа руководителей ряда под-
разделений МВД, Прокуратуры, ГИБДД и предста-
вителей ВСС и РСА. 

К положительным последствиям перечисленных 
действий можно отнести лишь создание региональ-
ных групп, улучшивших взаимодействие страховых 
компаний и правоохранительных органов на местах 
и поднявших процент числа возбужденных уголов-
ных дел по указанной выше статье уголовного кодек-
са. Но законодательные инициативы все же остались 
на уровне первоначального обсуждения. 

О каких инициативах идет речь? Это упоминаемые 
вице-президентом ВСС С.И. Ефремовым изменения 
в Административный кодекс РФ по отнесению стра-
ховых компаний к организациям, имеющим право 
запроса и получения данных, относящихся к обсто-
ятельствам событий, имеющих признаки страховых 
случаев. Это проект закона «О страховых детекти-
вах», действующий во всех странах, кроме России с 
ее консервативным подходом, определяющий права 
служб расследования страховых компаний на уровне 
возможности опроса граждан, получения письменных 
пояснений о страховых событиях, доступа к инфор-

Очень редко нам удается получить 
от ЛПУ ответ на наш запрос, но это, 
скорее, исключение из правила.

Для изменения ситуации нужны 
изменения в законодательство, чтобы 
прописать порядок предоставления 
информации по запросу страховой 
компании. 

ССТ: Каким образом можно пре-
дотвратить злонамеренное использо-
вание предоставленных страховщи-
кам данных?

С. Е.: Когда мы заключаем дого-
вор страхования жизни и здоровья, 
клиент указывает, что он дает право 
на передачу персональных данных. 
Каких-то закрытых каналов передачи 
информации не требуется. А вспом-
ните, как в карточке пациента в 
регистратурах клиник хранятся те же 
медицинские и личные данные!

Страховщику важен именно мо-
мент официального документарного 
подтверждения страхового случая. 
Сейчас он должен при выплате многих 
миллионов рублей доверять простой 
справке. У нас было очень много ситу-
аций, например, по Санкт-Петербургу, 
когда по ипотечному страхованию 
на стоимость квартиры предостав-
ляли поддельные справки. Даже при 
обращении страховщика в суд воз-
никают затруднения, так как кроме 
этой справки из ЛПУ у страховщика 
на руках никаких доказательств нет. 
А делать запрос на судебную экспер-
тизу — значит, затягивать выплату на 
долгий срок.

Везде, где есть страхование жизни 
и здоровья, мы хотим получать офи-
циальное подтверждение о наступле-
нии страхового случая в кратчайшие 
сроки. Поэтому одна из наших важных 
задач — внести соответствующие изме-
нения в законодательную базу и выров-
нять порядок рассмотрения запросов 
страховщиков по всем субъектам РФ.

Виктор Алексеев
Заместитель 
генерального директора 
АО «МАКС»
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мационным массивам ГИБДД и «Безопасный 
город», направления запросов в государствен-
ные организации. Это так необходимое для 
страховщиков постановление Правительства 
РФ «О бюро страховых историй», позволяющее 
накапливать и использовать страховую историю 
не только по транспортным средствам, но и по 
физическим и юридическим лицам, что значи-
тельно упростило бы жизнь страховым компани-
ям и в направлении повышения объективности 
андеррайтинга, и в направлении борьбы с мошен-
ничеством. Хочу заметить, что такое постановле-
ние уже много лет действует в отношении Бюро 
кредитных историй. То есть банки достойны для 
обработки и использования данных по кон-
кретным заемщикам, а страховщики, как всегда, 
в роли изгоев. В результате представители служб 
безопасности страховых компаний вынужде-
ны использовать «дедовские способы» обмена 
данными по действующим и потенциальным 
мошенникам.

Что же мешает продвижению вполне оче-
видных инициатив? Если отвечать кратко, не 
хватает воли, но главное, не хватает понимания, 
что в результате косности и консерватизма вы-
нужденно страдает более половины населения 
страны — именно такое количество семей име-
ют в пользовании автомобили. Наряду с ростом 
цен на запчасти и ремонтные работы неуклонно 
растет количество страховых случаев с призна-
ками мошенничества. Отсутствие серьезной 
борьбы с данным явлением приводит к вынуж-
денному «размазыванию» ответственности на 
всех страхователей через повышение стоимости 
страховки. Проблема страхового мошенниче-
ства давно стала социальной проблемой. Почему 
рядовой честный водитель должен платить за 
сверхдоходы мошенников и автоюристов?

Продолжая тему причин «прохладного» 
отношения чиновников к проблемам информа-
ционной и правовой ущемленности страховых 
компаний, могу отметить бытующее мнение о 
сверхдоходах и виновности самих 
страховщиков в обозначен-
ном процессе роста стра-
хового мошенниче-
ства. Такое мнение 
мы слышали и от 

руководителей некоторых департаментов МВД 
на заседаниях рабочей группы в ЦБ РФ, и от ря-
довых сотрудников ГИБДД, оформляющих ДТП.

Каковы же перспективы обсуждаемой темы? 
Мы полагаем, что взятый и постоянно продвигае-
мый ЦБ РФ курс на цифровизацию страхования, 
упрощение порядка урегулирования страховых 
событий с использованием передовых инфор-
мационных технологий, неминуемо заставит 
повысить уровень доступа страховщиков к 
информационным массивам госструктур, причем 
не через запросы, а путем доступа онлайн. Первые 
шаги в этом направлении уже сделаны. Напри-
мер, при удаленном оформлении электронного 
полиса происходит автоматическое обращение к 
так называемой базе ФОИВ (по сути — ГИБДД), 
которая подтверждает корректность вносимой 
страхователем информации о транспортном сред-
стве. Если информация некорректна, страховщик 
вправе запросить и проверить копии правоуста-
навливающих и регистрационных документов. 
Для развития данного направления необходимо 
использовать уже имеющиеся наработки инфор-
мационного взаимодействия страховых компаний 
с коммерческими структурами. Например, весьма 
полезным является автоматическое получение 
информации по автомобилю из информационных 
массивов Автокод при рассмотрении вопроса 
о приеме на страхование каско подержанных 
транспортных средств. Информация же из базы 
Audohistory достаточно часто является отправной 
точкой для документирования мошенничества, 
так как содержит историю всех ремонтов прове-
ряемого автомобиля.

А проблему обращения в лечебные учрежде-
ния, на наш взгляд, можно решить достаточно 
просто. Закон о врачебной тайне разрешает 
выдавать информацию, связанную со здоровьем 
застрахованного лица, в том числе и страховым 
компаниям, при наличии письменного согласия 
самого застрахованного. Поэтому достаточно 
внести в состав заявления на страхование такого 
согласия, относящегося к случаям нанесения 

вреда здоровью потерпевшего, и запрос 
страховщика будет удовлетворен. Но 

такое решение требует норматив-
ного вмешательства в правила 

страхования ОСАГО.
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НУЖНЫ СОВМЕСТНЫЕ УСИЛИЯ

Ситуация с мошенничеством в страховании меняется не так быстро, как хотелось 
бы. Руководитель центра противодействия мошенничеству Страхового Дома ВСК 
Олег Ручкин поделился своими мыслями о том, как можно изменить баланс сил 
в пользу страховщиков.

Современные страховые технологии: 
Как Вы оцениваете уровень мошенни-
чества по разным видам страхования? 
Можно ли сказать, что в ОСАГО мошен-
ничество практически побеждено или что 
еще нужно сделать для этого?

Олег Ручкин: Мошенничество как соци-
альное явление существует достаточно дав-
но и охватывает целый ряд сфер жизни об-
щества, в том числе и страхование, причем 
с момента его зарождения. Самый высокий 
уровень мошеннических практик в России 
по-прежнему фиксируется в сегменте ав-
тострахования. Сегодня мы действительно 
наблюдаем некоторое снижение уровня мо-
шенничества по ОСАГО, однако по каско и 
немоторным видам страхования тенденция 

не претерпела особых изменений. При этом 
даже в отношении «автогражданки» пока 
нельзя сказать, что мошенничество оконча-
тельно побеждено.

В данной ситуации можно лишь изменить 
баланс сил в пользу страховщиков. Для 
этого необходимо наделить их специальным 
правовым статусом, который позволил бы 
решать те вопросы, которые на сегодняшний 
день, к сожалению, остаются нерешенными. 
К таким вопросам можно отнести, напри-
мер, получение полного административного 
материала в ГИБДД, который содержит 
важнейшие документы, позволяющие сфор-
мировать полноценное представление о ме-
ханизме происшествия, получение записей 
с камер видеонаблюдения и т. д.
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ССТ: Сейчас статистическая отчетность 
Генеральной прокуратуры даже не со-
держит отдельной строки по страховому 
мошенничеству. Поможет ли в борьбе со 
злоупотреблениями в области страхова-
ния изменение отношения со стороны 
правоохранительных органов? 

О. Р.: Зачастую проблемы мошенничества 
в страховой отрасли являются собственны-
ми проблемами каждого отдельно взятого 
страховщика. Тесное взаимодействие с 
исполнительной, законодательной и судеб-
ной властью необходимо для пресечения 
развития мошенничества в страховании.

Введение отдельной строки статистической 
отчетности может помочь. Прежде всего, это 
инструмент для страховщиков при ведении 
диалога с правоохранительными органами 
в случаях, когда по сведениям Банка России 
и самого страховщика в регионе высокий 
уровень страхового мошенничества, а по 
данным Генеральной прокуратуры регион 
находится, скажем так, в «зеленой зоне». 
Кроме того, достоверная статистика необ-
ходима центральному аппарату правоохра-
нительных органов при постановке задач 
региональным подразделениям.

Однако само по себе приведение стати-
стических данных не является панацеей, за 
ними должны следовать реальные действия. 
В первую очередь, это работа правоохра-
нительных органов по борьбе с преступ-
ными группами и бытовыми мошенниками 
с большим количеством эпизодов, а также 
превентивная деятельность.

ССТ: Количество уголовных дел по стра-
ховому мошенничеству невелико. Еще 
меньше их доходит до судов. Что нужно 
и можно ли изменить, чтобы каждый 
мошенник получал по заслугам?

О. Р.: Прежде всего, для этого должны 
произойти изменения в самой системе 
правоохранительных органов. Количество 
уголовных дел и обвинительных пригово-
ров является лишь следствием, причиной 
же является фокус работы правоохрани-
тельных органов на преступлениях иных 
категорий.

Кроме того, участники страхового рынка 
должны консолидированно решать про-
блемы страхового мошенничества путем 
открытого и оперативного обмена инфор-
мацией и выступления единым фронтом 
в «токсичных» регионах.

ССТ: Нужны ли в помощь сотрудникам 
РОВД дополнительные методические ре-
комендации или справочные материалы 
для выявления мошеннических действий?

О. Р.: Дополнительные методические ре-
комендации в целом будут полезны, однако 

Олег Ручкин
Руководитель центра противодействия 

мошенничеству Страхового Дома ВСК

5 % заявлений о страховом возмещении, 
поступивших в ВСК за 8 месяцев 2021 года, 
содержали в себе признаки мошенничества. 

В 20 % поступивших на проверку заявле-
ний специалистам центра противодействия 
мошенничеству ВСК удается подтвердить факт 
страхового преступления. Это на 6,4 % больше, 
чем за аналогичный период прошлого года. 
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на сегодняшний день сложности с при-
влечением к уголовной ответственности 
преступников, осуществляющих деятель-
ность в страховой сфере, как мне кажется, 
не связаны с недостаточным количеством 
методических рекомендаций. Изменение 
сложившейся ситуации в лучшую сторону 
зависит от повышения степени важности 
раскрытия преступлений данной направ-
ленности для правоохранительной системы.

ССТ: От каких видов преступлений 
страдают страховщики чаще всего?

О. Р.: Самыми распространенными ви-
дами мошенничества в моторном стра-
ховании являются инсценировка ДТП 
и фальсификация результатов технической 
экспертизы после дорожного происше-
ствия. Кроме того, остается актуальной 
проблема деятельности недобросовестных 

Москва

Челябинская область  
(33 %)

Волгоградская область  
(21 %)

Башкортостан

Дагестан
Северная 

Осетия

Ставропольский край

Краснодарский край  
(16 %)

Ростовская область

Архангельская область 
(100 %)

Северо-Кавказский 
федеральный округ 
(1 %)

Омская область 
(74 %)

Нижегородская  область 
(36 %)

Самая низкая доля возбужденных 
уголовных дел

Самая высокая доля возбужденных 
уголовных дел

автоюристов, которые специализируют-
ся на получении завышенных выплат со 
страховых компаний по суду. Только по 
Москве и Московской области за 2020 и 
2021 год предварительно было выявлено 
более тысячи групп лиц, предположительно 
причастных к мошенническим действиям в 
ходе урегулирования страховых случаев по 
ОСАГО и каско.

ССТ: Как борется с мошенничеством 
ваша компания?

О. Р.: Как и большая часть страховщиков 
на рынке, мы делаем ставку на квалифици-
рованные кадры, взаимодействие с пра-
воохранительными органами и развитие 
IT в данной области: работа с большими 
массивами данных, аналитика на предмет 
выявления преступных групп, описание 
механизмов деятельности преступников с 

Новосибирская область
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целью определения правильного инстру-
ментария по противодействию им.

С января по октябрь 2021 года выявлено 
более 4 500 фактов страхового мошенниче-
ства, общая сумма отказов составила более 
1 млрд рублей. Также стоит отметить нашу 
работу в части уголовно-правого сопро-
вождения: подано более 1700 заявлений 
в правоохранительные органы с целью 
пресечения деятельности мошенников в от-
ношении Страхового Дома ВСК.

ССТ: Поможет ли преодолеть мошенни-
чество применение искусственного интел-
лекта в урегулировании убытков?

О. Р.: Успех противодействия злоумыш-
ленникам может быть построен на двух 
составляющих — процесс и технологии. 
Искусственный интеллект, как и IT в це-
лом, может оказать большую помощь 
в борьбе со страховым мошенничеством. 
В частности, он может помочь в вопросах 
выявления случаев мошенничества и групп 
мошенников. Но очевидно, что только этого 
фактора недостаточно для преодоления 
мошенничества.

В сегменте автострахования мошенники 
значительно «усовершенствовали» свои 
методики. Инсценированные ДТП выгля-
дят все более реалистично, преступники 
производят видеофиксацию происшествия, 
используют несовершенства и уязвимо-
сти единой методики расчета по ОСАГО. 
И зачастую участниками мошеннических 
схем могут стать добросовестные водители, 
не подозревающие о факте преступления. 
Поэтому бороться с недобросовестными 
практиками нужно совместными усилиями 
страховых компаний и правоохранитель-
ных органов.
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Регионы с наибольшим количеством заявлений в правоохранительные органы со стороны ВСК  в 2021 году

Количество заявлений Возбуждено уголовных дел

451

219

77

52

48

66

45

39
30

176

28

36

28

9

5

2

2

8
3

0

Москва

Краснодарский край

Дагестан

Нижегородская область

Северная Осетия

Новосибирская область

Ростовская область

Ставропольский край

Волгоградская область

Башкортостан

1622 заявления 

13 %

по обращениям за компенсацией убытков 
с признаками мошенничества направили 
в правоохранительные органы специалисты 
центра — в 2 раза больше, чем за тот же 
период 2020 г.

от общего числа поданных 
заявлений составила доля 
возбужденных уголовных 
дел — на 10 % ниже

Наибольшая доля убытков с признаками мо-
шенничества стабильно фиксируется в Южном, 
Центральном, Сибирском и Приволжском 
федеральных округах. Уровень страхового 
мошенничества в отдельных регионах зависит 
от множества факторов, в частности, числен-
ности населения, экономической и миграцион-
ной ситуации, а также проведения системной 
работы правоохранительными органами 
в данном направлении. Например, наличие 
специализированных отделов в правоохра-
нительных органах, владение методиками 
выявления и расследования преступной 
деятельности в области страхования.



56

ЭЛЕКТРОННЫЕ 
ПЛОМБЫ 
ОПЕРЕДИЛИ 
ЗАКОН

СТРАХОВЩИК И ЗАКОН

Современные системы интеллектуального электронного пломбирования — 
«электронные пломбы» — минимизируют риск хищения и облегчают работу 
правоохране и страховщикам, отмечает в своем интервью Олег Сурганов, 
группа компаний «СТРАЖ». Но нормативно-правовые акты в России пока 
отстают от технического прогресса, что препятствует широкому применению 
современного оборудования в российских и межгосударственных перевозках.

Современные страховые технологии: 
Ваша продукция называется «умные 
пломбы». Какие задачи они позволяют 
решать? 

Олег Сурганов: Наши устройства позво-
ляют дистанционно в режиме реального 
времени контролировать отсутствие досту-
па к грузу, отследить маршрут движения 
автомобиля (вагона), санкционированные и 
несанкционированные остановки, сигнали-
зируют об изменении свободного объема 
в фуре, перепадах температуры рефриже-

ратора и так далее. Конечно, нет никакого 
смысла применять их для грузов, которые 
мало подвержены рискам хищения: на-
сыпные грузы, цемент в упаковках и пр. 
Однако механические пломбы с QR-кодом и 
RFID-метками, позволяющими идентифи-
цировать объекты посредством радиосиг-
налов, следует использовать при перевозке 
товаров народного потребления. Электрон-
ные пломбы настоятельно рекомендуется 
применять для защиты ценных, опасных, 
высокорисковых, подакцизных таможен-
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ных грузов или тех товаров, которые подле-
жат охране по правилам железнодорожных 
перевозок. 

ССТ: Как регулируется применение это-
го оборудования? 

О. С.: В ряде стран это признано обяза-
тельной услугой. Так, в Белоруссии рабо-
тает один оператор, который сдает свои 
электронные навигационные замки по 
58 долларов за всю перевозку через терри-
торию страны, то есть на 2–3 суток. В Ка-
захстане национальный оператор плату за 
аренду электронных навигационных замков 
не взимает, так как услугу перевозчикам 
оказывает Комитет государственных дохо-
дов на безвозмездной основе.

В России действует всего одна уполномо-
ченная организация, которая осуществляет 
навешивание трекеров на санкционный 
транзит дополнительно к пломбам грузоот-
правителя. Их тариф — 67 долларов в сутки, 
то есть за перевозку от границы Китая до 
Евросоюза нужно заплатить порядка 1 тыс. 
долларов. Если стоимость всей перевозки с 
учетом субсидии китайского правительства 
обходится в 4–5 тыс. долларов, то платить 
1 тыс. долларов за пломбу — это дорого. Но 
если сам груз стоит несколько миллионов 
долларов, цена, конечно, небольшая за то, 
чтобы обезопасить груз.

Еще раз подчеркну, что российский опе-
ратор навешивает не электронные пломбы, 
а трекеры, которые используются в рамках 
государственного проекта по заданию 
Федеральной таможенной службы. Это 
составляет порядка 10 тыс. перевозок в год 
или не более 1,5 % от всех грузоперевозок. 
Иными словами, сохранность абсолютного 
большинства перевозимого груза при дей-
ствующих сегодня технических средствах 
пломбирования остается ответственностью 
перевозчика и собственника груза.

ССТ: Государство больше никак не сти-
мулирует защиту груза? 

О. С.: Есть еще один государственный 
проект: согласно приказу Росжелдора № 285 

от 16 июля 2020 года перевозка грузов через 
Крымский мост осуществляется либо при 
сопровождении сотрудников ведомствен-
ной охраны, либо при наличии электрон-
ных устройств контроля за перемещаемым 
грузом. Нашей компании есть чем гордить-
ся: если грузоотправитель не выбирает ох-
рану, то он выбирает электронные пломбы 
«БИГЛОК». 

Что же касается цены, то при массовом 
применении стоимость аренды электрон-
ной пломбы снизится. Для этого госу-
дарство может и должно стимулировать 
грузоотправителей применять электронные 
пломбы. Без программ государственной 
поддержки Россия так и будет закупать 
китайские замки, а прекрасные отечествен-
ные разработки будут пылиться на полках. 
Кстати, аренда нашей пломбы в три раза 
дешевле, чем аренда трекера, который ис-
пользуется сейчас для контроля санкцион-
ных грузов, и цена не меняется с 2016 года. 

ССТ: Какие риски для перевозчиков 
и для страховщиков снизит ваша «умная 
пломба»?

О. С.: Прежде всего, электронные плом-
бы минимизируют риск хищения. Благо-

Олег Сурганов
Группа компаний «СТРАЖ»
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даря нашей технологии любые нарушения 
условий транспортировки или потреби-
тельских качеств груза фиксируются сразу. 
Если груз был застрахован, то страховщик 
может получить доступ к этой информа-
ции и совершенно справедливо судить, 
был ли страховой случай, и что послужи-
ло его причиной. То есть всегда можно 
установить виновника происшествия и 
получить объективную официальную 
информацию для предъявления регресс-
ных требований. Причем, если сегодня 
такие случаи расследуются годами, то 
применение электронных пломб позволяет 
определить причины нарушений условий 
перевозки в считанные дни.

Кроме того, пломба позволяет оперативно 
реагировать. По заказу грузоотправите-
ля мы заключаем договор реагирования, 
и сигнал тревоги передается ведомственной 
охране, если происшествие случилось на 
железной дороге, или частному охранному 
предприятию, если речь идет об автомо-
бильном маршруте. Они могут быстро 
прибыть к месту происшествия и пре-
дотвратить попытку хищения груза. Для 
страховщика это возможность добиться 
сохранности груза вместо того, чтобы опла-
чивать убыток.

Наконец, охранные возможности сложно-
го электронного устройства могут отпуг-
нуть воров сами по себе. 

ССТ: А если угоняют целый автомобиль?
О. С.: Если автофургон похищен вме-

сте с грузом и находится в отстойнике на 
«черном» складе, то пломба продолжает 
работать и передавать координаты. Это 
помогает правоохране оперативно вернуть 
похищенный груз. А данные, передавае-
мые пломбой, могут служить юридической 
основой для возбуждения уголовного 
дела и обеспечения соответствующих мер 
реагирования. Для МВД это практически 
гарантированное раскрытие преступле-
ния, и правоохранительные органы очень 
охотно используют информацию с наших 
устройств. 

При хищении грузов на железной дороге груз 
из вскрытых вагонов часто выбрасывают на 
землю, а потом забирают его на каком-нибудь 
транспорте. При быстром реагировании охра-
ны или полиции злоумышленники не успевают 
подобрать похищенное. Такой случай в нашей 
практике был на Московской железной дороге: 
груз (бытовая химия) на сумму несколько мил-
лионов рублей был сохранен.

СЛУЧАИ ИЗ ПРАКТИКИ

Второй способ — хищение во время движения, 
когда к автофургону сзади пристраивается 
автомобиль, и из грузового отсека с тыль-
ной стороны на ходу перекидывают товары. 
Обычная пломба не может ничем помочь, а вот 
сигнал от нашей пломбы немедленно поступа-
ет в личный кабинет системы мониторинга и 
водителю автомобиля.

1

2
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ССТ: Защищает ли ваше обору-
дование от подмены груза?

О. С.: Электронная пломба  
«БИГЛОК» состоит из двух ча-
стей: механическая пломба и 
электронный блок. Электронный 
блок можно вывести из строя, но 
на защите запорного узла оста-
нется механическая пломба. Она 
обязательно будет разрушена при 
вскрытии, и по этим признакам мы 
идентифицируем происшествие. В 
этом главное отличие технологии 
пломбирования от технологии 
досмотра. Обычный электронный 
замок используется для технологии 
досмотра, где требуется многократ-
ное закрытие и открытие, напри-
мер, при перевозке сборного груза. 
Если такой замок обесточить, то 
записи о несанкционированном 
вскрытии не останется: электрон-
ный замок висит, а груза нет.

Еще одно отличие состоит в 
устройстве управления. При 
управлении замком применяются 
терминалы, смартфоны, план-
шеты, ключи-карты. Если ключ 
существует, то рано или поздно он 
будет скопирован, похищен или 
найдется электронная отмычка. 
В электронной пломбе никаких 
устройств управления не суще-
ствует. Пломба активируется, 
встает на охрану в личном каби-
нете — и все. С этой точки зрения 
технология применения пломб 
является более защищенной.

Есть отличие и от обычной 
механической пломбы: ее можно 
проверить в начале маршрута, 
на остановке, если такая пред-
усмотрена, и в конце маршрута. 
Проверка дискретна и доступна 
только в этих точках. А электрон-
ная пломба сама автоматически 
передает информацию о своем 
состоянии (что она не нарушена) 

ПРАВОВЫЕ БАРЬЕРЫ

ЛАРИСА КОРШУНОВА,

GR директор АО «ОТЛК ЕРА», руководитель проекта 
КСТП «Сохранность & Электронные пломбы»

Основным вопросом, препятствующим ши-
рокому применению электронных пломб, яв-
ляется отсутствие правового регулирования 
на международном и национальном уровне 
в государствах ЕАЭС при трансграничных 
перевозках.
Целью такого правового регулирования 
должна стать возможность формирования 
бесшовных логистических цепочек. Во-пер-
вых, навигационную пломбу или «умный кон-
тейнер» может использовать перевозчик с 
момента погрузки груза в процессе перевозки 
в качестве устройства, которое повышает 
уровень сохранности, позволяет оператив-
но реагировать на нештатные ситуации. 
Во-вторых, использование электронных 
пломб необходимо государственным органам 
транзитных государств при прохождении 
пограничных формальностей в пунктах 
пропуска и в рамках транзитных тамо-
женных процедур как повод для упрощения 
таких формальностей и процедур, обеспече-
ния фактически безостановочного движения 
через границу.
В этой связи необходимо сформировать 
общие подходы в части технических тре-
бований к «умным» устройствам, порядок 
взаимодействия участников перевозки 
при нештатных ситуациях и др., а также 
выработать предложения по упрощению 
контрольных процедур. Задача прорабаты-
вается в рамках проекта Международного 
Координационного совета по трансъевразий-
ским перевозкам (КСТП). Участниками про-
екта будут выработаны соответствующие 
предложения для дальнейшего обсуждения 
на международных площадках — ЕЭК, ЕЭК 
ООН, ЭСКАТО, ОСЖД, ЦИТ, МСЖД и др.
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ССТ: Получается, страховщики могли 
бы сами поощрять грузоотправителей 
и перевозчиков использовать такое полез-
ное оборудование?

О. С.: Это было бы логично. Например, 
сейчас очень популярно обору-
дование машины спутниковой 

сигнализацией. Страховая ком-
пания, как правило, предостав-
ляет скидку на полис каско при 
наличии такой сигнализации. 
Тот же механизм может приме-
няться и при защите груза.

ССТ: Есть ли какие-то пре-
пятствия в правовом регули-
ровании?

О. С.: Это главный вопрос. 
Необходимо определить 
понятия, термины и условия 
применения электронных 
пломб в нормативных доку-
ментах. Есть два нормоакта 
федерального уровня — Устав 
автомобильного транспорта 
и Устав железнодорожного 
транспорта. Дальше идут по-
становления правительства, 
ведомственные документы 
Минтранса РФ. И вот тут мы 
видим, что хоть техника по-
шла далеко вперед, никаких 
терминов, понятий и правил 

2021 ОСНОВНЫЕ ПРИЧИНЫ УБЫТКОВ ПО СТРАХОВАНИЮ ГРУЗОВ

Некачественное 
оказание услуг 

(потоковое страхование 
по срокам, просрочка 

доставки груза)

1 2 3 4

Бой и лом Кража со взломом Неумышленные 
действия третьих лиц

«УМНЫЕ ПЛОМБЫ» В АРЕНДУ

ВАЛЕРИЙ РУСИН,

руководитель отдела продаж АО «Компания «Пиастрелла»

«Умные пломбы» мы берем пока нечасто — формируем 
портфель заказов. Как правило, оформляем услугу 
«под ключ» — все организационные вопросы берет на 
себя поставщик услуги. Единственное, что требуется 
от грузоотправителя — сделать поручение 
в перевозочных документах грузополучателю 
о необходимости проинформировать поставщика 
услуги о снятии пломбы.
При долгосрочной аренде, на срок более месяца, 
организационные вопросы по обороту электронных 
пломб придется регулировать самостоятельно, 
чтобы повысить коэффициент использования 
оборудования. Арендованная пломба должна 
работать, а не лежать на складе.

в режиме реального времени вместе с ко-
ординатами и со всем комплексом допол-
нительных данных от момента ее навеши-
вания до момента санкционированного 
снятия, что особо важно при смешанных 
перевозках грузов в контейнерах.

По данным СПАО «Ингосстрах»
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применения современных цифровых 
устройств в нормативных докумен-
тах нет. 

Грузоперевозчики, отправители, 
экспедиторы не понимают, как 
применять это устройство, потому 
что это не определено правилами 
перевозки и нормативными доку-
ментами (Правилами пломбирова-
ния на железнодорожном транс-
порте предусмотрено применение 
электронных запорно-пломбиро-
вочных устройств). Здесь важен 
факт передачи ответственности: 
юридическая ответственность за 
груз передается именно по пломбе 
грузоотправителя. Сейчас есть 
только одно распоряжение РЖД о 
применении электронной пломбы 
«БИГЛОК» на железной доро-
ге — она единственная из всех 
электронных устройств контроля 
определена как пломба грузоот-
правителя. 

ССТ: Признаются ли данные 
ваших устройств на террито-
рии других государств?

О. С.: Правила применения 
электронных устройств кон-
троля в межгосударственном 
сообщении пока не закрепле-
ны. То есть наша электронная 
пломба не может сейчас вые-
хать за пределы национальной 
территории, в странах СНГ 
она не принята. Если в России 
мы можем отправить наше устройство как 
пломбу грузоотправителя, то на санкцион-
ном транзите ее можно использовать лишь 
как дополнительное контрольное устрой-
ство. Но это очень узкий сектор перевозок. 
А в межгосударственном сообщении наше 
оборудование ни под каким предлогом 
применяться не может, потому что желез-
нодорожные администрации между собой 
не договорились, не утвердили правила 
применения электронной пломбы.

Между тем, у нашего оборудова-
ния хорошие перспективы использова-
ния в межгосударственных перевозках, 
в том числе — в мультимодальных, то 
есть при перегрузке с корабля на желез-
нодорожный или автотранспорт. И ко-
рейские, и японские компании были 
бы рады применять нашу электронную 
пломбу, но у нас нет возможности ука-
зать это устройство в перевозочных 
документах.

ПРЕДОТВРАЩЕНИЕ КРАЖИ 
ИЛИ ПОРЧИ ГРУЗА

НИКОЛАЙ АРХАРОВ,

директор ТОО «Транс Мониторинг Автоматизация»,  
Республика Казахстан

Электронная пломба зафиксировала несколько 
тревожных событий на железнодорожной 
станции и передала информацию в 
диспетчерский центр мониторинга и контроля 
за грузами. Диспетчер отправил информацию 
группе быстрого реагирования о точном 
местонахождении вагона и манипуляциях, 
происходящих с электронной пломбой. В течение 
30 минут группа быстрого реагирования 
прибыла в указанное место и задержала 
злоумышленников, пытающихся вскрыть 
запорный узел и проникнуть в вагон.
Можно сказать, что электронная пломба — 
своего рода аналог «черного ящика» самолета. 
Сведения о местоположении, скорости движения, 
силе удара, зафиксированные электронным 
блоком, являются объективными данными для 
предотвращения хищений груза, проведения 
расследования.
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УГЛЕРОДУ ПОРА УГЛЕРОДУ ПОРА 
НА РЫНОКНА РЫНОК

Сергей Алексеев
Председатель 
Комитета ТПП РФ 
по природопользованию 
и экологии
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Современные страховые технологии: 
Не слишком ли преувеличена значимость 
экологических проблем?

Сергей Алексеев: Пожалуй, нет. То, что 
сейчас происходит в природе, не может 
не настораживать — загрязнение океана, 
исчезновение сотен видов представителей 
флоры и фауны, эрозия почв, ухудшение 
состояния воды и воздуха на территории 
концентрированного проживания людей, 
наконец, изменение климата. Тема сильно 
политизирована и геополитически транс-
формировалась в нагнетание излишней ис-
теричности и нервозности. Гор, Грета Тун-
берг и многие другие этому доказательство. 
Но проблема действительно существует, 
по крайней мере, для нашей цивилизации. 
Правда, мы не знаем до сих пор, какая по 
счету наша цивилизация на планете Земля. 
Поэтому здесь и сейчас проблема климата 
и экологии является одним из важнейших 
пунктов мировой повестки.

ССТ: Согласно недавнему заявлению 
президента, Россия должна достичь 
углеродной нейтральности не позднее 
2060 года. Механизм трансграничного 
углеродного регулирования — это способ 
прямого экономического воздействия на 
экономики стран-поставщиков ископае-
мого топлива и энергоемкой продукции, 
на бизнес, на деятельность конкретных 
предприятий. Вы согласны с такой поста-
новкой проблемы?

С. А.: У этого вопроса большая история. 
Как вы знаете, каждые 10 лет, начиная 
с 1992 года, проходят Саммиты Земли — 
встречи мировых лидеров, организуемые 

при поддержке ООН с целью определения 
путей стимулирования устойчивого разви-
тия на глобальном уровне. Идеи, аналогич-
ные тем, что вошли в Парижское соглаше-
ние, были озвучены и в Рио-де-Жанейро 
в 1992 году, и в Йоханнесбурге в 2002 году. 
Результата в виде соглашения удалось 
достичь только в Париже. Тогда европейцы 
в рамках реализации Глобального соглаше-
ния предложили организовать фонд под-
держки адаптации к изменениям климата 
развивающихся стран, который должен 
пополняться за счет развитых экономиче-
ских стран — и все развивающиеся страны, 
включая большой пул африканских госу-
дарств, проголосовали «за».

Еще один аспект политики глобального 
перехода к ВИЭ и постепенного отказа 
от органического ископаемого топлива. 
Например, представители Индии вот уже 
20 лет говорят примерно одно и то же: «Мы 
целиком поддерживаем усилия мировой 
общественности по вопросам борьбы с из-
менением климата, но у нас столько своих 
внутренних проблем, что нет возможности 
всем этим заниматься». В результате, хоть 
все и ожидали, что в Глазго в ноябре этого 
года могут быть начаты «похороны» уголь-
ной промышленности, представители ряда 
стран эту тему остановили. Итоговая резо-
люция по углю получилась очень мягкая, 
в том числе и благодаря позиции Индии. 
Итоговая формулировка практически не 
накладывает значительных ограничений на 
строительство угольных электростанций.

Теперь появляется плата за углеродные 
выбросы, так называемый «углеродный 
налог», и эти деньги по задумке бюрокра-

Россия находится в тренде экологических инициатив, а потому нам необходимо 
внедрять практические меры углеродного регулирования. Председатель Комитета 
ТПП РФ по природопользованию, заслуженный эколог РФ, заместитель председателя 
Общественного совета при Минприроды России Сергей Алексеев рассказал о том, 
как в России может быть организован рынок углеродных единиц и какие меры 
по развитию экологического страхования будут полезны сейчас для бизнеса.
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тов из Европарламента идут напрямую в 
бюджет Евросоюза. Понятно, какое впечат-
ление это производит на коллег из Африки 
и Азии. На что у представителей, в первую 
очередь Европейского союза, есть простой 
ответ: мы наложили серьезные ограничения 
на свою промышленность во благо всего 
мирового сообщества и потратили много 
времени, сил и денег на то, чтобы соответ-
ствовать критериям, которые сами же себе 
придумали и которые еще никто, собствен-
но, не утвердил по настоящее время в рам-
ках всего мирового сообщества.

ССТ: Но Россия ведь подписала «Париж-
ское соглашение»?

С. А.: Опять напомню историю. 
В 2004 году Россия ратифицировала Ки-
отский протокол к рамочной конвенции 
ООН об изменении климата (№ 128-ФЗ 
от 04.11.2004). Произошло это после двух 
лет размышления, несмотря на предупре-
ждение ныне покойного академика Ю.А. 
Израэля о возможном возникновении 
«киотской дани», что, по сути, мы вско-
ре получим в виде платы за «углеродный 
след». Причем роль нашей страны была 
исключительной. Без подписи России и 
учета нашей национальной эмиссии СО2 
Киотский протокол бы не заработал, т. к. 
не обеспечивал бы покрытие более 50 % 
от выброса.

Парижское соглашение Россия подписала 
в 2016 году и позднее ратифицировала, но 
до последнего момента не предпринимала 
никаких шагов по принятию националь-
ного закона о регулировании выбросов 
парниковых газов. Вернее, попытки были, 
но только в начале 2021 года такой закон 
был подписан1. По сравнению с ранними 
вариантами, в законе нет прямых норм о 
создании внутреннего рынка «углеродных 
единиц», нет понимания, как и кем они 
будут учитываться, проверяться и сколько 
эти единицы будут стоить. Прямо скажем, 

1 Федеральный закон от 02.07.2021 № 296-ФЗ 
«Об ограничении выбросов парниковых газов».

закон рамочный и без подзаконных актов 
работать не будет.

ССТ: Как представлена ESG-повестка 
в России?

С. А.: ESG это относительно новое по-
нятие для Российского рынка. Пришло 
оно к нам опять из Европейского союза. 
Геополитически, на мой взгляд, ESG — это 
механизм сдерживания развивающихся 
экономик, в том числе и России. Поскольку 
у нас идет активное развитие, нам нужно 
минимизировать страновые риски ESG-по-
вестки в России и, как ни странно, в первую 
очередь в финансовой сфере. При этом 
финансовые учреждения утверждают, что 
не очень понимают, зачем им это надо, но 
делать будут обязательно. Производствен-
ные предприятия со своей стороны говорят, 
что и так действуют в рамках ESG-повестки 
и соответствуют ESG-критериям. Спра-
ведливо возникает вопрос: кто и на каком 
уровне их разрабатывал и утверждал.

Например, в Глазго было заявлено, что 
проект международного стандарта ESG 
может появиться в лучшем случае к концу 
2022 года. Пока же каждый делает то, что 
считает нужным. С моей точки зрения, 
ESG — это сильно расширенный стан-
дарт ISO (International Organization for 
Standardization), в который включается 
оценка углеродного следа предприятия и, 
конечно, несколько модифицированная 
нефинансовая отчетность, которая теперь 
становится обязательной.

ССТ: Как такой стандарт отразится на 
деятельности конкретных предприятий?

Есть Алтай, у которого поглощающая 
способность очень большая, а эмиссия 
СО

2
 маленькая. Есть Ямало-Ненецкий 

округ, где эмиссия СО
2
 большая, 

а поглощение углерода незначительное. 
Значит, Ямал будет платить Алтаю. 
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С. А.: Думаю, что реально пока не сильно. 
Появятся пункты в договорах о привержен-
ности ESG-трансформации и ESG-страте-
гии. Банки будут включать соответству-
ющий пункт в кредитные договоры. Уже 
прошел слух, что на биржи не будет допу-
щена продукция предприятий, которые не 
соответствуют еще не существующим кри-
териям ESG. Финансисты будут стремиться 
разработать технологии оценки инвестици-
онных рисков через анализ трех направле-
ний — экология, социалка и корпоративное 
управление. 

Только в ноябре в России на федеральном 
уровне прошли девять национальных и 
международных мероприятий. Обществен-
ники работают. Например, если раньше 
кто-то слил отходы, которые сливать было 
нельзя, экологическая общественность 
просто возмущалась, а сейчас у них есть ар-
гумент: ваш слив делает ваше предприятие 
не соответствующим критериям ESG. Все 
сразу напрягаются — это уже конкретное 
воплощение неприятностей для предприя-
тия и очень негативный PR-отклик. Так что, 
пока влияние стандарта — в области PR 
и репутации. 

ССТ: С одной стороны, в России боль-

ПАРИЖСКОЕ СОГЛАШЕНИЕ
Соглашение в рамках Рамочной конвенции ООН об 
изменении климата, регулирующее меры по снижению 
содержания углекислого газа в атмосфере с 2020 года. 
Подготовлено взамен Киотского протокола в ходе Кон-
ференции по климату в Париже, принято консенсусом 
12 декабря 2015 года, подписано 22 апреля 2016 года.
Цель (согласно статье 2) — «активизировать осуществле-
ние» Рамочной конвенции ООН по изменению климата, 
в частности, удержать рост глобальной средней темпе-
ратуры «намного ниже» 2 °C и «приложить усилия» для 
ограничения роста температуры величиной 1,5 °C.

шая площадь лесов и малонаселенных 
территорий. С другой, в нашей стране 
находятся крупнейшие предприятия по 
добыче и переработке нефти, природно-
го газа, металлов, другие производства с 
большим углеродным следом. Могут ли 
эти два фактора компенсировать друг 
друга?

С. А.: Сегодня в России национального 
рынка торговли углеродными единицами 
нет, как, впрочем, пока не формализованы 
углеродные единицы в целом. Поэтому 
для России переходом к следующему этапу 
может стать создание рынка углеродных 
единиц на уровне взаимодействия между 
регионами. Например, в США и Канаде 
такая практика широко распространена: 
один штат торгует с другим. Мне кажется, 
в России нужно внедрить подобную систе-
му, чтобы баланс считали не по всей стране 
в целом, а по отдельным регионам. Это 
позволит устроить рынок внутри страны. 

Например, есть Алтай, у которого по-
глощающая способность очень большая, 
а эмиссия СО2 маленькая. Есть Ямало-Не-
нецкий округ, где эмиссия СО2 большая, 
а поглощение углерода незначительное. Зна-
чит, Ямал будет платить Алтаю. Понятно, 
что только на словах просто. Но это один 

из привлекательных способов 
видеть финансовое равенство 
между регионами-донорами и 
дотационными регионами. Это 
же касается Москвы, Москов-
ской области, Санкт-Петербурга 
и других промышленно разви-
тых регионов. Не думаю, что 
гражданское общество России 
будет слишком возражать про-
тив этого.

Чтобы мы могли правильно 
посчитать баланс по отдельным 
регионам, нужно создавать 
карбоновые полигоны для мо-
ниторинга парниковых газов и 
методики расчетов способности 
поглощения углерода различны-
ми формами рельефа, породами 
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деревьев и даже различными травами. Это 
очень дорогостоящие проекты, требую-
щие специального оборудования, которое 
учитывает поглощающие способности всех 
типов растительности и почвы на вы-
бранной территории. Оборудование пока 
применяется, в основном, вне российского 
производства. Однако мы уже начали ра-
боты по созданию отечественных образцов 
с привлечением ученых из Академии наук 
и специалистов из ВПК. 

ССТ: Почему такой рынок нужно делать 
внутри страны, а не представлять инте-
ресы России как целостной структуры на 
международном рынке?

С. А.: Баланс страны складывается из 
баланса отдельных регионов. Взаимные 
расчеты нужны для того, чтобы стимулиро-
вать регионы, производящие загрязнение, 
строить карбоновые полигоны и карбоновые 
фермы, высаживать леса. В соответствии 
с Парижским соглашением в зачет идут 
только так называемые управляемые леса, то 
есть то, чем управляет государство, конкрет-
ная организация, конкретный человек — 
от коммерческой заготовки древесины до 
лесовосстановления. При этом должна 
существовать федеральная государственная 
программа, которая учитывала бы коммер-

КИОТСКИЙ ПРОТОКОЛ
Киотский протокол — международное соглашение, за-
ключенное с целью сокращения выбросов парниковых 
газов в атмосферу Земли для противодействия глобаль-
ному потеплению. Дополнительный документ к Рамоч-
ной конвенции ООН об изменении климата 1992 года 
(РКИК ООН) принят в японском городе Киото 11 декабря 
1997 года, вступил в силу 16 февраля 2005 года. 
Цель — стабилизировать уровень концентрации парни-
ковых газов в атмосфере на таком уровне, который не 
допускал бы опасного антропогенного воздействия на 
климатическую систему планеты.

ческие интересы каждого отдельного регио-
на, каждого отдельного субъекта федерации.

ССТ: Есть ли место экологическому 
страхованию при реализации Концепции 
устойчивого развития в РФ? Если да, то 
каким оно должно быть? 

С. А.: С 2000 года Комитет по экологии 
Госдумы РФ приложил много усилий для 
продвижения экологического страхования, 
выступал за активное внедрение экологи-
ческого аудита. Это логично: прежде чем 
страховать риски, необходимо оценить 
экологическое состояние и экологическое 
воздействие каждого конкретного пред-
приятия. Большое влияние на это оказали 
чрезвычайные события.

Кто ожидал таких последствий от аварии 
в Мексиканском заливе? Там были такие 
убытки, которые страховщики даже пред-
ставить не могли. Другой пример — Но-
рильский никель. Конечно, 2 млрд долларов 
выплаченных компенсаций и штрафов 
предприятие не разорят, но страхование им 
бы точно не помешало.

Так же, как и само страхование, абсолютно 
необходима достоверная статистика, кото-
рая ляжет в основу расчета рисков. Нужна 
серьезная методологическая работа, чтобы 
избежать непонимания и конфликтов, что 

страхуем, на какую сумму и что 
будем считать страховым случаем.

Чаще всего мы взаимодейству-
ем с крупными предприятиями, 
но страхование должно распро-
страняться и на малые и средние 
предприятия. Вред экологии ведь 
может причинить и, например, 
небольшая станция техническо-
го обслуживания, слив какие-то 
отходы в реку. Тогда и к ним 
придут экологи, придет Роспри-
роднадзор и оштрафует, и, кроме 
этого, обяжет возместить ущерб, 
нанесенный окружающей среде. 
К сожалению, никаких мер, стиму-
лирующих экологическое страхо-
вание, пока нет.
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ССТ: Что нужно делать? Печатать 
для предприятий разъяснительные 
брошюры, семинары проводить?

С. А.: Это бессмысленно — мы это 
делали много лет. Понятие эколо-
гического страхования все прочнее 
входит в деловой оборот. Но для 
того, чтобы этот сегмент страхова-
ния развивался, необходимо начать 
с законодательной работы, с норма-
тивной базы. Например, необходимо 
четко прописать и определить, как 
отделить экологическое страхова-
ние от страхования промышленных 
объектов. Думаю, место оценке 
приверженности ESG-принципов 
тоже найдется. 

Кроме того, необходима практика эколо-
гического страхования, чтобы предприятия 
осознали, что и как необходимо делать, 
чтобы правильно страховать экологические 
риски. Это очень важно для особо опасных 
предприятий, для которых похожее страхо-
вание обязательно.

Росприроднадзор во главе с С.Г. Радионо-
вой сейчас своей надзорной деятельностью 
делает все, чтобы страхование экологиче-
ских рисков становилось все более попу-
лярным у бизнеса. Нужно, чтобы стати-
стика была честной — тогда экологическое 
страхование заработает. Проще застрахо-
ваться, чем скрывать аварии, прятаться от 
экологов и контролирующих органов.

ССТ: Есть ли необходимость обсужде-
ния проблем страхования экологических 
рисков на площадке Всероссийского сою-
за страховщиков?

С. А.: Почему только там? Мы крайне за-
интересованы в общении со страховщика-
ми. Если раньше мне казалось, что пробле-
матика слегка надумана, то сейчас я четко 
осознаю: экологическое страхование — это 
живой коммерческий механизм. Для его 
развития необходимо строить отдельные 
бизнес-процессы: готовить, разрабаты-
вать, доносить до потребителя. Мы готовы 
в этом участвовать. 

Еще 7–8 лет назад я с большой долей 
скептицизма относился ко всем этим 
дискуссиям вокруг нефинансовой отчет-
ности, углеродного следа и т. п. Но теперь 
абсолютно ясно, что повышенное внимание 
к аварийности со стороны экологов приво-
дит к тому, что экологическое страхование 
становится весьма актуальным. Когда про-
исходят аварии на предприятии, напри-
мер, сброс отходов, возникает множество 
вопросов: специально это было сделано или 
случайно, можно было это застраховать или 
нельзя... Нужны системные разъяснения, 
как это уже сделано по ОСАГО или каско — 
что является страховым случаем для 
предприятия, а что — нет. Риск-менеджеры 
предприятия должны в этом разбираться, 
должны получать четкую информацию 
и экспертные знания.

Нужны и прямые меры по стимулиро-
ванию. Сейчас расходы на экологическое 
страхование относятся для предприятий на 
прибыль, поскольку оно добровольное. Это 
совершенно недопустимо, и это нужно ме-
нять опережающим образом. В противном 
случае налоговая инспекция просто поддер-
живает безответственность предприятий, 
которые не страхуют свои экологические 
риски. Таких вопросов много, и мы гото-
вы к их обсуждению и сотрудничеству со 
страховщиками.

УГЛЕРОДНЫЙ СЛЕД
Совокупность всех выбросов парниковых газов, произ-
веденных прямо и косвенно отдельным человеком, ор-
ганизацией, мероприятием или продуктом. В отличие от 
экологического следа, который рассчитывается исходя 
из того, какое количество ресурсов на душу населения 
может быть возобновлено планетой, углеродный след 
лишь указывает объем выбросов в эквиваленте CO2 .
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ESG — это не просто модная 
тема для дискуссий, но целый 
комплекс практических действий 
для достижения реальных 
целей, влияющих на экологию и 
общество. Генеральный директор 
АО СК «Цюрих» Марина Сотова 
рассказала о том, как страховые 
продукты помогают клиентам 
компании реализовывать проекты 
для сохранения окружающей 
среды, а также поделилась 
планами страховщика по более 
экологичной организации 
собственной операционной 
деятельности.

Современные страховые технологии:  
Как страховщик своими практически-
ми действиями может способствовать 
реализации Парижского соглашения по 
климату?

Марина Сотова:  Еще в 2011 году в Zurich 
Insurance Group (далее Zurich) была создана 
стратегия корпоративной ответственности. 
Параллельно с этим нашей компании был 
присвоен класс по рейтингу Dow Jones: за 
это время мы прошли путь от бронзового 
класса к золотому, который получили в 
2020 году. Принципы устойчивого развития 
в страховании стали важным элементом на-
шей корпоративной культуры. Более пяти 
лет ESG-принципы применяются Группой 
Zurich в андеррайтинге и инвестиционной 
деятельности Группы. 

Роль страховщика в части экологиче-
ского аспекта ESG не может быть пере-
оценена: вредные выбросы, повышение 
температуры климата, рост количества 
природных катастроф и увеличение их 
масштаба — страховое сообщество этим 
сильно озабочено. 

ESG – ЗНАЧИТ  БУДУЩЕЕ 

ПОНЯТНОЕ СТРАХОВАНИЕ
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Вырубка лесов и лесные пожары оказы-
вают губительное влияние на изменение 
климата. В компании Zurich сажают леса, 
восстанавливают лесополосу в разных 
регионах мира. Сделано уже много. 

Конечно, мы придерживаемся принципов 
ESG и при создании страховых продуктов, 
и при формировании и управлении инве-
стиционным портфелем. Zurich является 
одним из пионеров «зеленого» инвестиро-
вания.

Уже более десяти лет активно работает 
Z Zurich Foundation — некоммерческая 
организация, задача которой — поддержка 
уязвимых людей, программы по развитию 
молодежи и другие важные социальные 
направления.

ССТ:  Как изменились страховые про-
дукты? 

М. С.: В последнее время Группа Zurich 
все больше внимания уделяет развитию 
страховых продуктов по возобновляемой 
энергетике.  В том числе они предназначены 
для предприятий малого и среднего бизне-
са, которые готовы перейти на возобнов-
ляемые источники энергии. Zurich поддер-
живает любые этапы или комплексы работ, 
например, обеспечивает страхование про-
цесса сборки оборудования, проектирова-
ния и так далее. Такие компании получают 
более широкое покрытие от страховщика.  

В направлении строительно-монтажных 
работ у нас есть проект «Зеленое здание»: 
если здание построено по соответству-
ющим «зеленым» стандартам, для таких 

проектов страховщик готов пред-
ложить более привлекательные 
условия страхования. 
У нас есть два страховых продук-

та для предприятий в сфере 
улавливания и хранения 

двуокиси углерода. Это 
новое направление 
борьбы за сохранение 
климата. Продукты 
Zurich обеспечивают 

финансовые гарантии 

и покрывают фазу проектирования, опе-
рационную фазу, а также фазы закрытия и 
хранения углерода. Для экономики нашей 
страны это тоже могут быть довольно акту-
альные темы. 

ССТ: Часто ли вы переносите зарубеж-
ный опыт в Россию и адаптируете продук-
ты для нашего рынка?

М. С.: У Zurich в мире есть страховые 
программы для реконструкции зданий по 
экологическим стандартам. Страховщики 
в России также могут предложить своим 
клиентам более интересные продукты в со-
ответствии с этими стандартами.

В мире довольно широко применяется так 
называемое параметрическое страхование, 
которое основано на триггерах, то есть на 
определенных событиях, таких как сильный 
дождь, наводнение. Финансовый убыток 
в этом случае покрывается за счет стра-
хования. Этот продукт также может быть 
применим на российском рынке.

Марина Сотова
Генеральный директор АО СК «Цюрих»
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В нашей работе очень важен контакт с 
клиентом: необходимо совместно обсуж-
дать риски, убеждать клиента внедрять 
превентивные меры, чтобы избежать тяже-
лых финансовых последствий в будущем. 
Немаловажную роль играет риск-инжини-
ринг. В Zurich созданы группы экспертов, 
которые помогают понять, как деятельность 
предприятия может повлиять на климат. 
Такие специалисты могут дать соответству-
ющие рекомендации менеджменту пред-
приятия. Эту тему очень важно продвигать 
в нашей стране. Клиенты Zurich по всему 

ПУТЬ ГРУППЫ ZURICH К УСТОЙЧИВОМУ РАЗВИТИЮ
Корпоративная благотворительность

Управление рисками ESG

Создание устойчивых ценностей

миру активно пользуются нашей эксперти-
зой в этом вопросе. 

ССТ: Есть ли программы, адресованные 
не предприятиям, а людям?

М. С.: Zurich на многих рынках продвигает 
концепцию LiveWell. Этот продукт помогает 
человеку жить сбалансированно — в пла-
не физического состояния, ментального 
благополучия, финансового планирования. 
В этот продукт интегрированы различные 
партнеры — поставщики услуг, медицинские 
учреждения и так далее. Для внедрения этой 

2008/2009 2010 2011 2012
Создан фонд Z Foundation Цюрих выходит из состава DJSI

Утверждение первой стратегии 
корпоративной ответственности 

Цюриха

№ 2 в Серебряном классе DJSI

 № 5 в Бронзовом классе DJSI № 2 в Серебряном классе DJSI

№ 3 в Серебряном классе DJSI

№ 3 в Серебряном классе DJSI

Утверждение новой цели в области 
устойчивого развития для Цюриха.
Подписание Принципов устойчивого 
страхования

Подписание принципов 
ответственного инвестирования

● Первый страховщик, подписавший «Бизнес-амби-
ции ООН на 1,5 градуса»

● Цюрих присоединяется к Альянсу Владельцев 
чистых нулевых активов

● Компания объявляет об устойчивости работы 
и обязательствах по хранению и передаче данных

Цюрих вновь вступает в DJSI Разработаны и согласованы цели и 
планы по 7 приоритетным областям

2015
2016

2017

2018 2019
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В части андеррайтинга наша ответствен-
ность проявляется и в том факте, что 
Zurich, например, отказался от возоб-
новления страхового портфеля в размере 
33 млн долларов из-за политики компании 
не принимать на страхование риски, свя-
занные с углем. 

Вообще в ESG-интеграции основное — это 
кадры, то есть люди, которые принимают 
решения и управляют портфелем в соответ-
ствии с ESG. Мало кто сейчас понимает, как 
анализировать данные, как нужно оцени-
вать риски, откуда брать эту информацию. 
В России пока нет возможности получить 
соответствующее образование. Но у Zurich 
есть свое ноу-хау. В нашей компании прохо-
дят внутренние тренинги, нарабатывается 
экспертиза, существует база данных по 
ESG-факторам. 

ССТ: Как ESG-концепция воплощается 
в операционной деятельности Zurich?

М. С.: C 2022 Группа Zurich сокращает на 
70 % использование авиатранспорта в де-
ловых целях. Например, руководители ком-
паний, входящих в Zurich Insurance Group, 
воспользовались поездами для поездки на 
COP26 вместо авиаперелетов. 

Со следующего года Группа сокращает 
потребление бумаги на 80%. Переходом на 
электронный документооборот мы зани-
маемся довольно давно. Но теперь сформу-
лированы официальные цели. 

К 2025 году весь автопарк Zurich по всему 
миру должен быть переведен на электрока-
ры и гибридные автомобили. Также специ-
альные требования касаются арендованных 
зданий — это должны быть Green Building. 
Также важна сезонная и здоровая пища: 
мы возвращаемся к тому, что помидоры мы 
едим летом, а мандарины — зимой. Также 
важно обращать внимание на утилизацию 
пищевых отходов. 

Возможно, эти цели покажутся слишком 
амбициозными, но их достижение очень 
важно для каждого из нас и для России в 
целом.

концепции в разных странах мы работаем с 
надежными партнерами. Мы готовы актив-
но предлагать эти услуги в России.

ССТ: Что предпринимается Zurich в рам-
ках «зеленого» инвестирования? 

М. С.: Основные принципы «зеленого» 
инвестирования были утверждены в ком-
пании в 2012 году. Большая часть 200-мил-
лиардного инвестиционного портфеля 
соответствует ESG-принципам. В том числе 
5,8 млрд долларов вложено в «зеленые» 
инструменты. 

2014
Бронзовый класс DJSI

№ 1 в Золотом классе DJSI
● Запуск общегрупповой климатической стратегии «Наш будущий 

план на 1,5 градуса»
● Запуск глобальной экосистемы LiveWell
● Запуск услуг по обеспечению устойчивости к изменению климата
● Глобальное внедрение обязательств по хранению и передаче данных
● Лесное партнерство Zurich

● Доказательства на конкретных примерах: Обязательства по инве-
стированию в размере 2 млрд долл. США

● Разработана и протестирована система измерения устойчивости 
к наводнениям

● Углеродная нейтральность
● Общегрупповые стандарты охраны труда и техники безопасности
● Диверсификация и инклюзивность включены в нашу стратегию 

по работе с людьми
● Структура рисков устойчивого развития при андеррайтинге

2014/2015

2020
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ESG-ИЗДЕРЖКИ 
ИЛИ НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ?

Для эффективного внедрения ESG-принципов в практику российского 
бизнеса необходима инкорпорация целей устойчивого развития в стратегии 
и корпоративное управление компанией. Профессор, заведующая кафедрой 
управления страховыми рисками МГИМО Капитолина Турбина анализирует 
российскую ESG-повестку и рассказывает о программах, разработанных вузом для 
подготовки менеджеров устойчивого развития.

Современные страховые технологии: 
Что значит на практике внедрение прин-
ципов устойчивого развития в систему 
корпоративного управления?

Капитолина Турбина: Корпоративное 
управление обыкновенно развивается, 
исходя из двух принуждений. Первое при-
нуждение — внешнее, то есть возникающее 
в результате требований регуляторных ор-
ганов. В Российской Федерации это, прежде 
всего, Банк России как главный регулятор-
ный орган при определении требований 
к управлению акционерными обществами, 
международные (ISO, COSO) и российские 
(ГОСТ) стандарты, или общественные, 
так называемые саморегулируемые орга-
низации, которые объединяют участников 

различных рынков, в том числе — Всерос-
сийский союз страховщиков. Второе — это 
те добровольные приоритеты, которые 
компания ставит перед собой и реализует 
через корпоративные политики.

ССТ: Практическая реализация 
ESG-принципов — это дополнительные 
издержки для корпорации или новые 
возможности?

К. Т.: Ни одна компания не станет сокра-
щать прибыль и увеличивать издержки, не 
имея стратегии развития бизнеса и увели-
чения дохода, ведь завтра придет тот же 
самый регулятор и спросит: «А что у вас с 
финансовой устойчивостью?» Необходимо 
достижение баланса целей и интересов: 
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с одной стороны — цели устойчивого раз-
вития, с другой — нахождение ресурсов и 
открытие новых возможностей для развития 
бизнеса и формирования новых стандар-
тов риск-менеджмента. Банк России видит 
перспективы в интеграции рисков устойчи-
вого развития в риск-менеджмент и оценку 
достаточности капитала. В любом случае 
необходимо формирование более широкого 
подхода к управлению этими рисками. 

Усилиями ЦБ РФ уже сделано очень 
много. В мае 2020 года Банк России первым 
среди регуляторных органов выступил с 
докладом о климатических рисках и устой-
чивости финансового рынка. Практической 
реализацией ESG-повестки стало, пре-
жде всего, новое положение о раскрытии 
информации эмитентами ценных бумаг 
в форме нефинансовой отчетности о 
фактическом состоянии метрик устойчи-
вого развития по 17 целям и задачи по их 
реализации в разных аспектах деятельно-
сти компаний. Это тот ключевой момент, 
где Банк России может влиять не только 
на поднадзорные институты, но и на всех 
участников экономической деятельности.

ССТ: Что же включают в себя основные 
элементы ESG, связанные с корпоратив-
ным управлением?

К. Т.: Прежде всего, это принятие долго-
срочных стратегий с инкорпорацией целей 
устойчивого развития. Второе — это оцен-
ка политики в области управления кли-
матическими рисками и достижения так 
называемой углеродной нейтральности. 
Третье — оценка политики в области эко-
логических и социальных рисков. В итоге 
эти составляющие должны быть объеди-
нены в кодексе корпоративного управле-
ния, утверждаемом советом директоров. 
Главное, что в годовом отчете компании 
наряду с финансовой отчетностью долж-
ны раскрываться и положения метрики, 
принятые в целях реализации ESG-страте-
гии компании, и скорость их достижения. 
Смысл состоит в том, чтобы все цели, кото-
рые ставит перед собой компания в области 

ESG, в конечном счете имели физическое 
измерение.

ССТ: Каким образом должны строиться 
эти метрики?

К. Т.: Метрики должны быть вполне кон-
кретными. Прежде всего, это те показатели, 
которых можно достичь через глобальное 
корпоративное управление, через ту систе-
му риск-менеджмента, которая реализуется 
в компании. С точки зрения корпоратив-
ного управления совершенно необходимо, 
чтобы совет директоров обозначил ESG-по-
вестку как приоритет, назначил ответствен-
ных, которые занимались бы выработкой 
стратегии и тактики ESG. До тех пор, пока 
не реализован план и не внедрены метри-
ки его достижения — считайте, что у вас 
стратегии нет. 

Метрики могут быть различными: от 
сокращения потребления бумаги в офи-
сной деятельности путем максимального 
перехода на электронный документообо-
рот, отказа от использования одноразово-
го пластика, максимальное использование 
железнодорожного транспорта вместо 
авиационных перелетов там, где это воз-
можно, и др. до внедрения более совер-

Капитолина Турбина
Заведующая кафедрой управления 

страховыми рисками МГИМО
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шенных производственных технологий с 
меньшим потреблением электричества, от-
каз от продукции поставщиков с высоким 
углеродным следом. Для страховщиков 
специальная и уникальная тема — появ-
ление страховых программ, учитывающих 
цели устойчивого развития: экологическое 
страхование за последствия загрязнения 
окружающей среды, специальные програм-
мы страхования для новых видов энер-
гопроизводителей (солнечные батареи, 
ветряки, биотопливо и др.), электромоби-
лей, технологий и др. 

ССТ: Насколько детально совет дирек-
торов страховой компании должен быть 
погружен в ESG-тематику?

К. Т.: Вполне законный вопрос: кто 
должен обозначать задачи по ESG перед 
компанией — совет директоров или менед-
жеры сами должны получать информацию, 
например, на конференциях, проявлять 
инициативу?

Генеральный директор вполне резонно 
может ответить, что к этому вопросу стоит 
вернуться тогда, когда регулятор с нас 
спросит, а ВСС, например, примет стандарт. 
И вот уже в рамках этих требований и стан-
дартов мы начнем двигаться в том направ-
лении, которого от нас требуют. Думаю, что 
это практически стандартный сценарий для 
большинства компаний.

Мне представляется, что в настоящий мо-
мент советы директоров и топ-менеджмент 
компаний, прежде всего, должны разрабо-
тать и внедрить оценку ESG-факторов, в 
том числе в отношения со страхователем, 
в процедуры андеррайтинга. Второе — это 
образование и внедрение в головы сотруд-
ников, что эта тема является важной, что 
компания ее реализует в своей стратегии. 
Дальше — необходимо проанализировать 
стандартные условия страхования и понять, 
как должны быть учтены эти дополнитель-
ные риски, в том числе климатические и 
экологические, возможно, дополнительно 

ГЛОБАЛЬНЫЕ ЗАДАЧИ РЕГУЛЯТОРОВ ФИНАНСОВОГО РЫНКА

Создание пула устойчивых активов

Создание пула компаний, вносящих 
вклад в устойчивое развитие 

и системы их маркировки Интеграция ESG-факторов в процесс 
принятия инвестиционных решений

Интеграция рисков устойчивого 
развития в риск-менеджмент 
и оценку капитала

Создание специализированных 
финансовых инструментов

Создание инфраструктуры для устойчивых (ответственных) инвестиций

Форсирование переориентации потоков капитала через создание дополнительных 
стимулов

Обеспечение системной финансовой стабильности в рамках перехода 
к низкоуглеродной экономике

Создание пула ответственных инвесторов

1

3
2

4

5

6

7
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включив исключения или 
расширение ответствен-
ности. 

ССТ: Как ESG-принципы 
могут быть закреплены в 
политиках компании?

К. Т.: Политики раз-
деляются на две части. 
Первое — это внутренние 
правила деятельности 
компании, то есть все, что 
связано с электричеством, 
рабочими местами, по-
ведением сотрудников и так далее. Вто-
рое — это внешняя политика. Она также 
разделяется на две части: во-первых, это 
отношение к страхователю в рамках стра-
ховых взаимоотношений, во-вторых — 
это инвестирование и социальная полити-
ка. Возможно, это специальные программы 
поддержки социально уязвимых групп 
населения, или посадка лесов и цветов, 
или что-то иное. Обязательно включение 
в годовую отчетность специальных разде-
лов, посвященных достижению тех целей 
в области ESG, которые компания ставила 
перед собой.

ССТ: Какие ESG-риски существуют, и на 
какие явления бизнеса они могут оказы-
вать влияние?

К. Т.: Их множество, начиная от агростра-
хования, авиации, карго, ответственности 
морского страхования, рисков кибербезо-
пасности и так далее. Это говорит только 
об одном: необходим анализ тех усло-
вий страхования, которые предлагаются 
клиентам, выделение из них специальных 
компонентов, которые связаны с фактора-
ми ESG. Соответственно, если мы говорим 
о той части деятельности, которая связана 
с корпоративным управлением страховой 
компании, должна быть проведена ин-
вентаризация и сделана соответствующая 
работа по оцениванию ESG-рисков клиен-
тов, изменяющих тарифные факторы в цене 
страхования. 

То же самое в инвестициях — необхо-
димо выделение лимитов климатических 
рисков и «зеленых» приоритетов, если это 
возможно в текущий момент времени. 
Если это невозможно, то необходимо опре-
делить приемлемый временной горизонт, 
чтобы компания могла каким-то образом 
обозначиться в этом направлении. «Зеле-
ных» инвестиционных предложений на 
российском рынке, прямо скажем, совсем 
немного. Особенно, если надо помнить 
об их соответствии условиям кредитной 
устойчивости и надежности в соответ-
ствии с нормативами Банка России. Это 
сложный баланс!

Наконец, главные опасения Банка России 
связаны с тем, что влияние климатиче-
ских рисков может оказать существенное 
давление на финансовую устойчивость 
компании. Тот же самый лейтмотив звучит 
в последнем исследовании Международной 
ассоциации страховых надзоров. Инстру-
мент пока только один — моделирование 
сценариев, моделирование стресс-тестов, 
с помощью которых можно посмотреть, как 
ESG-факторы влияют на изменение инве-
стиционной политики.

ССТ: Какую работу проводит МГИМО 
и конкретно ваша кафедра?

К. Т.: В МГИМО в марте 2021 года создан 
Центр устойчивого развития, во мно-
гом благодаря не только моим усилиям, 
но и усилиям Игоря Юрьевича Юргенса. 

Главные опасения Банка России связаны с тем, что влияние 
климатических рисков может оказать существенное 
давление на финансовую устойчивость компании. Тот 
же самый лейтмотив звучит в последнем исследовании 
Международной ассоциации страховых надзоров. 
Инструмент пока только один — моделирование 
сценариев, моделирование стресс-тестов, с помощью 
которых можно посмотреть, как ESG-факторы влияют на 
изменение инвестиционной политики.
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В повестке его работы — три больших 
направления. Один из главных и уже реа-
лизованных проектов — это специальная 
магистратура, которая называется «Менед-
жмент устойчивого развития».

Следующий этап, который мы хотим реа-
лизовать — это программы корпоративного 
образования. Спрос на такие программы 
достаточно велик. Если мы можем себе 
позволить учить магистрантов по два года, 
то программа корпоративного обучения 
будет давать возможность выполнять само-
стоятельные исследования, в том числе на 

базе корпораций. С учетом очень высокого 
спроса на корпоративное обучение в об-
ласти ESG, эта программа начнет реализо-
вываться, наверное, с февраля следующего 
года. Надеюсь, что российские и не только 
российские страховщики смогут восполь-
зоваться этим курсом. Мы планируем как 
онлайн, так и очное обучение, и гибридные 
форматы. 

Наша программа — это шесть шагов к 
успеху, которая позволит сформировать 
основные элементы перехода к новой 
практике и правилам корпоративного 

НОВОЕ ПОЛОЖЕНИЕ  
О РАСКРЫТИИ 
ИНФОРМАЦИИ 
ЭМИТЕНТАМИ
Предусматривает 
дополнительные све-
дения, раскрываемые 
эмитентами «зеленых» 
и «социальных» об-
лигаций по каждому 
проекту, указанному в 
проекте ценных бумаг.

НОВЫЕ СТАНДАРТЫ ЭМИССИИ
Устанавливают особенно-
сти эмиссии «зеленых» и 
«социальных» облигаций, 
предоставляют право 
«маркировать» выпуск или 
программу облигаций, 
если решение о выпуске 
или программа соответ-
ствуют определенным 
условиям, в том числе 
предусмотрено целевое 
использование средств.

РЕКОМЕНДАЦИИ 
ПО ОТВЕТСТВЕННОМУ 
ИНВЕСТИРОВАНИЮ
Адресованы инсти-
туциональным инве-
сторам и призваны 
дать понимание того, 
как осуществлять 
функции собствен-
ника компании 
объекта инвести-
ций, принимая во 
внимание интересы 
всех стейкхолдеров, 
а также учитывать 
ESG-факторы при 
выборе и управлении 
инвестициями.

СЕКТОР УСТОЙЧИВОГО РАЗВИТИЯ 
НА МОСКОВСКОЙ БИРЖЕ
Сектор состоит из трех самостоятельных сегмен-
тов: сегмента «зеленых» облигаций, сегмента 
«социальных» облигаций и сегмента нацио-
нальных проектов. На текущий момент в нем 
обращается 12 выпусков «зеленых» и 4 выпуска 
«социальных» облигаций.

КОНСУЛЬТАЦИОННЫЙ 
ДОКЛАД 
ПО КЛИМАТИЧЕСКИМ 
РИСКАМ
Опубликован доклад 
для общественных 
консультаций «Влияние 
климатических рисков 
и устойчивое развитие 
финансового сектора 
РФ», в рамках которого 
рассматриваются 
вопросы влияния кли-
матических рисков на 
экономику и финансо-
вый рынок.

ЧТО УЖЕ СДЕЛАНО УСИЛИЯМИ БАНКА РОССИИ

УЧАСТИЕ БАНКА РОССИИ В NGFS
Банк России включился в гло-
бальную работу по разработке 
стандартов в сфере «зеленого» 
финансирования и ответствен-
ного инвестирования.
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управления страховой организацией. Эти 
правила затрагивают и собственно стра-
ховой компонент, и социальную политику, 
и позиционирование на рынке, и элементы 
нефинансовой отчетности. 

Второе важное направление нашей 
работы — это экологическое страхование. 
В рамках кафедры управления рисками и 
страхования мы много внимания удели-
ли рассмотрению этой проблемы, в том 
числе на площадке Ассоциации европей-
ского бизнеса. 1 октября 
2021 года на этой площадке 
была организована очень 
широкая дискуссия, в ко-
торой принял участие Тим 
Харди, руководитель рабо-
чей группы Международ-
ной ассоциации страхово-
го права и руководитель 
Комитета по изменению 
климата и природным 
катастрофам. 

Не буду пересказывать 
все его выступление, но он 
озвучил очень важную тему 
о необходимости введения обязательного 
экологического страхования. Комментарий 
был следующий: наверное, в таких странах, 
как Соединенные Штаты Америки, как 
ряд европейских стран, где есть развитый 
страховой рынок, который готов предло-
жить разнообразные страховые решения, 
где развито управление рисками на уровне 
клиентов, нет необходимости говорить об 
обязательном экологическом страховании. 
Компания сама обеспечивает формирова-
ние системы риск-менеджмента с учетом 
потребности в передаче риска. 

Что же касается развивающихся рынков, 
там пока нет осознания масштаба того 

вреда, который может быть причинен 
окружающей среде, и компании не фор-
мируют специальных источников средств 
для этих целей. Авария на «Норникеле» 
это продемонстрировала достаточно 
ярко, и компенсированный по судебному 
решению ущерб составил более 146 млрд 
руб., и размер не окончателен, т. к. иски 
продолжают предъявляться, в том числе 
и на восстановление рыбных ресурсов — 
в сумме чуть более 56 млрд руб. Так вот, 

пока на таких рынках в Бразилии, Китае 
и у нас в России достаточно серьезно об-
суждается тема обязательного экологиче-
ского страхования на том уровне, который 
позволил бы защитить в пределах среднего 
размера убытка.

Средний размер убытка оценивается 
Росприроднадзором в 231 млн руб. То есть, 
с одной стороны, необходимо обеспечить 
компенсацию вреда, причиненного окру-
жающей среде, а с другой стороны, компа-
нии — причинители вреда не будут постав-
лены на грань банкротства после оплаты 
всех расходов.

Наконец, кафедра готова к подготовке 
индивидуальных решений для российских 
страховщиков, начиная от проведения 
оценки текущего состояния адекватности 
принципам устойчивого развития компа-
нии до формирования стратегии и тактики 
достижения ЦУР во внешнем и внутреннем 
периметрах.

Практической реализацией ESG-повестки стало, прежде 
всего, новое положение о раскрытии информации 
эмитентами ценных бумаг в форме нефинансовой 
отчетности о фактическом состоянии метрик устойчивого 
развития по 17 целям и задачи по их реализации в разных 
аспектах деятельности компаний. Это тот ключевой момент, 
где Банк России может влиять не только на поднадзорные 
институты, но и на всех участников экономической 
деятельности.

231 млн руб.
средний размер убытка, оцениваемый 
Росприроднадзором
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Виктор Верещагин
Президент Русского общества 

управления рисками

Современные страховые технологии: 
Ваши программы обучения риск-менед-
жеров содержат тематику устойчивого 
развития? 

Виктор Верещагин: ESG-повестка и 
связанные с ней риски становятся все более 
важными и востребованными в бизнес-со-
обществе, в профессиональном сообществе 
риск-менеджеров в России и за рубежом. 
Мы очень активно прорабатываем эту тему. 

В феврале этого года «РусРиск» провел 
специальный семинар с компанией EY, ко-
торый был посвящен ESG-рискам для рос-
сийских компаний. На нашем ежегодном 
форуме в сентябре эта тема также очень 
активно обсуждалась — ей было посвяще-
но отдельное выступление руководителя 
экспертного центра ESG-трансформации 
в «Деловой России» Андрея Черногорова. 
Он говорил и о новых рисках, связанных 
с реализацией концепции устойчивого раз-
вития, и о новых возможностях, которые 
она предоставляет.

ESG 
СТАНОВИТСЯ 
ПРАКТИКОЙ

ESG-проблематика в России 
присутствует сегодня не только на 
уровне теоретических дискуссий, 
но и в практической деятельности 
компаний. Как современный риск-
менеджмент учитывает актуальные 
вопросы устойчивого развития, 
рассказывает президент Русского 
общества управления рисками 
(«РусРиск») Виктор Верещагин.
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Также хочу добавить, что тема становится 
все более значимой во всем мире. В од-
ном из последних исследований McKinsey 
приводит результаты своих опросов: 
около 40 % риск-менеджеров уже плотно 
занимаются этой проблематикой. В Рос-
сии соответствие ESG-стандартам тоже 
анализируется на очень высоком уровне: 
и правительство, и Банк России, и Мин-
экономразвития и ВЭБ.РФ. Формируется 
некая, хотя пока достаточно слабая законо-
дательная база. Это повседневная повестка 
многих компаний, в том числе их риск-ме-
неджеров.

ССТ: По вашим оценкам, какой процент 
риск-менеджеров в России обращает вни-
мание на ESG-тематику в своей деятель-
ности?

В. В.: Программы, учитывающие принци-
пы ESG, в России уже есть, особенно это 
характерно для крупных компаний. Очень 
активно тему поддерживает РСПП — она 

находится в поле зрения нескольких ко-
митетов. В рамках традиционной Недели 
российского бизнеса они обсуждали эту 
проблематику на конференциях. 

В принципе, риск-менеджмент участвует 
в выработке рекомендаций для руковод-
ства бизнеса, которые воспринимаются 
очень серьезно. «Зеленая повестка» и цели 
устойчивого развития включены в гло-
бальные цели ООН, а у Президента России 
теперь есть есть спецпредставитель по 
связям с международными организациями, 
которые занимаются задачей достижения 
устойчивого развития.

Проблематика устойчивого развития 
набирает силу не только в академических 
и каких-то теоретических дискуссиях, но 
учитывается уже при планировании стра-
тегий компаний и др. По нашим оценкам, 
сегодня не менее 30 % российских риск-ме-
неджеров активно работают по ESG-про-
блематике.

ССТ: Ваша организация проводит 
обучение для риск-менеджеров. Есть 
ли уже какие-то готовые методические 
наработки?

В. В.: Да, мы проводим и обучение, и сер-
тификацию. Методические наработки есть, 
но мы сейчас их существенно обновляем. 
Скорее всего, завершим доработку в сле-
дующем году. Сейчас и ESG-проблематика, 
и многие другие традиционные темы, акту-
альные в риск-менеджменте, подвержены 
сильному влиянию нынешней пандемиче-
ской ситуации. 

ССТ: Есть ли в ESG-повестке место стра-
хованию как инструменту управления 
рисками?

В. В.: Да, бесспорно! Более того, мы уже 
наметили серию семинаров по экологи-
ческому страхованию. Первый из них 
совместно с МГИМО мы провели в конце 
ноября 2021 года. Все, что связано с эколо-
гией и климатом, а также с влиянием этих 
проблем на страхование и перестрахование, 
находится в поле нашего зрения. 

РОССИЙСКИХ РИСК-МЕНЕДЖЕРОВ АКТИВНО 
РАБОТАЮТ ПО ESG-ПРОБЛЕМАТИКЕ

30 %
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НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ 
РАЗВИТИЯ

Приверженность принципам устойчивого развития не предполагает обязательного роста 
расходов компании, убежден генеральный директор компании «АК БАРС СТРАХОВАНИЕ» 
Рустем Исмагилов. По его мнению, ESG-стратегия дает компании множество 
преимуществ и в отношении работы с клиентами, и при взаимодействии с сотрудниками 
и агентами. 

Современные страховые технологии: 
Почему ваша компания уделяет так много 
внимания ESG-проблематике?

Рустем Исмагилов: Три года назад мы 
начали обновлять стратегию развития ком-
пании на долгосрочный период. Консуль-
тант из Великобритании, который с нами 
работал, рекомендовал обратить внимание 
на принципы устойчивого ведения бизнеса. 
Мы для себя тогда поняли, что ESG-прин-
ципы могут стать нашим конкурентным 
преимуществом.

Здесь важно не допускать распространен-
ного заблуждения, как это часто происхо-
дит, когда ошибочно считают, что ESG — 
это только экология: посади дерево, сократи 
углеродный след, не используй одноразовые 

пластиковые стаканчики и тому подобное. 
Но с точки зрения важности и актуально-
сти для компаний финансового сектора у 
блока факторов Е (Ecology) — минимальная 
значимость. У финансового сектора доста-
точно ограниченное влияние на факторы 
Е напрямую, несмотря на то, что это очень 
важная часть. В связи с чем инструмента-
рий компенсации экологических факторов 
также ограниченный. При этом косвенное 
влияние, через инвестиции — колоссаль-
ное, и это затрагивает вопросы бизнеса и 
его маржинальности.

А вот блоки S (Soсial) и G (Governance) 
глубинно более важны в концепции устой-
чивого развития страховой компании, так 
как они касаются взаимоотношений с таки-
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Рустем Исмагилов
Генеральный директор компании 

«АК БАРС СТРАХОВАНИЕ»

ми важными стейкхолдерами, как сотруд-
ники, страховые агенты, клиенты, регуля-
торы и так далее. Эти факторы описывают, 
как компания управляется, насколько она 
прогнозируема для акционеров и регулято-
ров, как компания соблюдает законы, как 
она обеспечивает свою устойчивость. Вот 
это для страховой отрасли более важно, 
нежели делать продукт по страхованию 
экологических рисков, который в текущий 
момент мало кто купит.

ССТ: Если говорить о корпоративном 
управлении, то как бизнес должен обе-
спечивать баланс между интересами 
акционеров, которые хотят получить 
максимальную прибыль, клиентами, 
которые хотят получить меньшие цены, 
и сотрудниками, ожидающими больший 
социальный пакет?

Р. И.: Соблюсти баланс очень важно. Но 
это возможно только в том случае, когда 
у бизнеса на уровне совета директоров и 
участников есть единое понимание важно-
сти ESG-повестки. 

Принципы устойчивого развития в компа-
нии могут внедряться несколькими разными 
способами. Например, кто-то из участников 
говорит: «Я хочу, чтобы компания стала 
ESG-ориентированной». У этого участника 
есть представители в совете директоров. 
Они начинают активно отстаивать точку 
зрения участника. Либо идея возникает на 
уровне совета директоров, когда в совет 
директоров входят независимые члены. Они, 
как правило, в условиях российского бизне-
са — иностранцы, а значит, скорее всего, уже 
являются активными сторонниками концеп-
ции устойчивого развития. Тогда эти идеи 
начинают продвигаться на уровне совета 
директоров и далее — сверху вниз. 

ССТ: Всегда ли соблюдение ESG-прин-
ципов ведет к увеличению расходов 
компании и уменьшению, таким образом, 
прибыли участников?

Р. И.: Это еще одно заблуждение — по-
лагать, что при реализации принципов 

устойчивого развития участники больше 
тратят, чем получают. Наша практика до-
казывает иное.

Например, в числе пяти целей устойчиво-
го развития, принятых в нашей компании 
как стратегических, есть цели, которые 
напрямую связаны с сотрудниками. На-
пример, цель № 3 — хорошее здоровье 
и благополучие, цель № 5 — гендерное 
равенство, цель № 8 — достойная работа 
и экономический рост, цель № 10 — умень-
шение неравенства. Все эти четыре цели 
очень хорошо интегрируются в политику 
управления персоналом.

Дело в том, что политика управления пер-
соналом и ESG-ориентированная стратегия 
не крутятся вокруг размера зарплаты и не 
предполагают ее бесконтрольного роста. 
Они основаны на взаимном уважении 
в компании и строятся на базе продуманно-
го социального пакета. Например, в нашей 
компании нет добровольного медицинского 
страхования, но мы применяем массу дру-
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гих инструментов, которыми компенсируем 
отсутствие ДМС.

Когда мы приняли ESG-ориентированную 
стратегию, то стали считать метрики в об-
ласти управления персоналом. Например, 
в 2019 году текучесть сотрудников состав-
ляла 39 %. Этому есть простое объяснение: 
«АК БАРС СТРАХОВАНИЕ» — небольшая 
компания, и мы платили такие зарплаты, 
какие могли себе позволить, то есть объек-
тивно ниже рынка. Мы начали внедрять це-
лый ряд кадровых решений, направленных 
на формирование настроений в коллективе, 
на управление ожиданиями, на обучение, 
на корпоративное командообразование. Ре-
зультат не заставил себя ждать: в 2020 году 
текучка кадров составила 24 %, а в первом 
полугодии этого года — 6,3 %. 

ССТ: Обратная связь от сотрудников под-
тверждает успешность вашей стратегии?

Р. И.: Мы начали замерять индекс удовлет-
воренности персонала. В 2019 году он соста-
вил 71 %, в 2020-м — уже 83 %, и в текущем 
году мы ожидаем его дальнейшего увеличе-
ния. Одновременно мы анализируем сред-
ний срок работы в компании: в 2018 году 
он составлял 2 года и 7 месяцев, сейчас он 
вырос почти вдвое — до 4 лет и 2 месяцев.

Это все и есть ESG-принципы в кадро-
вой политике, которые при этом не влекут 
за собой дополнительный рост админи-
стративных расходов. Ведь прежде все-

го — это открытие новых возможностей. 
Мы повысили эффективность управления 
персоналом не за счет увеличения зарплат, 
а за счет поиска новых подходов. Мы обра-
щаем внимание на соотношение мужчин и 
женщин, а также на социально незащищен-
ные группы. У нас работают 10,2 % пенси-
онеров, 9 % предпенсионеров и 2 % людей 
с инвалидностью.

Кроме того, важно, что мы дали людям 
возможность честно заработать даже в 
период пандемии. Когда нас всех закрыли 
дома, не секрет, что многие компании на-
чали сокращать персонал, срезать премии, 
а некоторые страховые компании начали 
максимально экономить на выплатах. 

ССТ: Чем отличалась модель поведения 
вашей компании в этих условиях?

Р. И.: Мы не уволили ни одного сотрудни-
ка. Команда топ-менеджеров добровольно 
отказалась от части начисленной премии. 
Это было единодушное решение: чтобы со-
хранить коллектив, мы жертвуем собствен-
ным вознаграждением. Таким образом, 
нам удалось сохранить 19 рабочих мест, не 
обращаясь за помощью к участнику.

Вообще, последние четыре года мы раз-
виваемся исключительно своими силами 
и ни рубля от единственного участника 
Общества не привлекли — мы полностью 
на самообеспечении. 

ССТ: А как ваши клиенты ощущают 
применение вашей компанией ESG-под-
ходов?

Р. И.: Наши клиенты с большим эн-
тузиазмом восприняли наше решение 
о ESG-трансформации. Как и при работе 
с сотрудниками, не все решают тарифы. 
К нам люди тянутся из-за доброго отноше-
ния, ценят желание помочь и поддержать 
их в трудную минуту.

Небольшая компания объективно не 
может иметь большой лимит собственного 
удержания, так что она много перестрахо-
вывает и несет определенные накладные 
расходы. В результате по тарифам мы не 

ТЕКУЧЕСТЬ СОТРУДНИКОВ 
«АК БАРС СТРАХОВАНИЕ»

2019

2020

I полугодие 
2021

39,0 %

24,0 %
6,3 %
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можем соревноваться с грандами рынка. 
Если дать клиенту слишком низкий тариф, 
это приведет к убыткам для акционера.

Мы в своей стратегии определили миссию, 
которая сформулирована и утверждена 
советом директоров. Она сводится к тому, 
что мы — люди и работаем для людей. 
Мы заботимся о людях и о том, что ценно 
для каждого из нас. Пусть по тарифам мы 
дороже, чем некоторые крупные страхов-
щики, но мы платим быстрее всех на рынке 
и платим честно.

В нашей компании замеряется средний 
срок урегулирования убытка — это один 
из наших важных KPI. По двум основным 
видам страхования — страхование имуще-
ства граждан и страхование от несчастного 
случая — этот показатель последние годы 
улучшается. Если по страхованию иму-
щества граждан в 2018 году средний срок 
урегулирования был 20 дней, то сейчас 
12 дней. В 2018 году мы урегулировали 
убыток по несчастному случаю за 9 дней, 
сейчас это происходит за 5 дней. Кроме 
того, мы измеряем удовлетворенность 
клиента после выплаты.

ССТ: Как это происходит?
Р. И.: Каждый, кому поступила выплата, 

получает сервисный звонок, и клиент имеет 
возможность оценить работу нашей компа-
нии по урегулировании убытков. В 2019 году 
88 % наших клиентов были удовлетворены 
выплатой, в 2020 году — уже 92 %.

Еще мы замеряем удовлетворенность 
работы с агентом на этапе продажи, 
кросс-продажи или на этапе урегулирова-
ния убытков. Клиент обязательно получает 
сервисный звонок с предложением поста-
вить агенту оценку, которая влияет на его 
внутренний рейтинг в компании. Когда 
мы только начали эти измерения три года 
назад, удовлетворенность работой агента 
составляла 90 %. В 2019 году она поднялась 
до 93 %, в 2020-м — до 95 %. Рост этого 
показателя возможен потому, что в любой 
спорной ситуации решение будет вынесено 
в пользу клиента.

ССТ: А как это влияет на удовлетворен-
ность агентов?

Р. И.: Мы как агентская компания очень 
заинтересованы в привлечении агентов, 
особенно портфельных. В 2020 году прак-
тически не было компаний, которые бы не 
пытались оптимизировать выплаты аген-
там, а то и просто прямо нарушали условия 
выплат агентских комиссий. Мы этого не 
сделали: заплатили все до рубля, до копей-
ки, сколько должны были заплатить.

В этом году к нам по «сарафанному радио» 
пришли 200 очень перспективных агентов, 
и это как раз следствие реализации страте-
гии устойчивого развития. Так принципы 
ESG помогают нам эффективно выстраи-
вать бизнес и находить новые возможности. 

ССТ: Как вы формируете новые цели в 
области устойчивого развития?

Р. И.: «АК БАРС СТРАХОВАНИЕ» по-
лучило ESG-рейтинг, и по рейтинговым 
баллам мы видим, где мы сильны, а где надо 
подтянуться. Этот рейтинг устанавливают 
независимые эксперты, и по итогам рас-
крытия их оценки, которая была проведена 
в июле 2021 года, мы составили «дорожную 
карту» — над чем мы должны работать 
дальше, чтобы стать еще лучше.

«Дорожная карта» разбита на три блока — 
Environmental, Social, Corporate Governance. 
У каждого блока есть ответственный 
топ-менеджер. При этом все наши шаги по 
реализации стратегии устойчивого разви-
тия сопровождаются конкретными дей-
ствиями.

УДОВЛЕТВОРЕННОСТЬ ПЕРСОНАЛА

2019 2019

71 % 83 %
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Студенты магистратуры 
«Международное страхование 
и управление рисками» МГИМО 
под руководством д-ра экон. наук, 
профессора, зав. кафедры управления 
рисками и страхования Капитолины 
Турбиной провели исследование 
имиджа страхования. Результаты 
проведенного анализа позволяют 
по-новому взглянуть на перспективы 
популяризации сегмента страхования 
среди российских потребителей 
и повысить уровень лояльности 
к страховым организациям. 

Страхование — неотъемлемая часть 
финансового сектора экономики государ-
ства. Однако в России, по данным Росстата, 
в 2020 году показатель доли страховых 
премий в ВВП составил 1,45 %, что говорит 
о невысокой значимости страховой отрасли 
для национальной экономики. Работа над 
имиджем страхования может стать ключе-
вым фактором развития страхования.

В рамках конкурса Всероссийского сою-
за страховщиков команда магистратуры 

«Международное страхование и управление 
рисками» МГИМО провела опрос среди 526 
респондентов в возрасте от 18 до 30 лет. Та-
кой выбор не является случайным: согласно 
теории поколений Уильяма Штрауса и Нила 
Хоува, люди, родившиеся в период с середи-
ны 1990-х до окончания первого десятиле-
тия XXI века, относятся к так называемому 
поколению зумеров. Именно представители 
поколения Z будут формировать основную 
часть платежеспособного спроса на фи-
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нансовые услуги на горизонте ближайших 
десятилетий, следовательно, восприятие 
ими имиджа страхования станет решающим 
для показателя величины потребительского 
спроса на страховые услуги. 

На основе распределения ответов ре-
спондентов можно выделить два ключе-
вых направления для улучшения имиджа 
страховщика — устранение недостатков в 
работе и повышение уровня осведомленно-
сти потребителей. Это означает, что, с одной 
стороны, необходимо сосредоточить усилия 
на устранении различных проявлений не-
компетентности сотрудников фронт- 
офиса, а также на обеспечении комфорта 
потребителя. С другой — важно принять 
меры по донесению до клиента важности 
страхования как социально-экономического 
института, а также проинформировать его 
о конкретных, интересующих его в данный 
момент времени страховых продуктах.

Используя такой показатель, как индекс 
потребительской лояльности, исследова-
телями была проведена оценка текущего 
имиджа страховщика. В основе расчета 
этого индекса лежит ответ на вопрос о 
степени удовлетворенности полученной 
страховой услугой: итоговый показатель 

получается путем вычитания из доли «до-
вольных» клиентов доли «недовольных» и 
«скорее недовольных».

По оценкам исследовательской группы, 
текущий показатель равен 9 пунктам из 
максимальных 100 возможных, что свиде-
тельствует об отставании текущего имиджа 
от максимума почти на 91 пункт.

Важно отметить, что степень влияния 
выявленных проблем на имидж страхов-
щика достаточно сильно различается: так, 
например, проблема «подводных камней 
в страховом договоре» приблизительно в 
6 раз критичнее для страхователя, нежели 
проблема «нехватки сопутствующих услуг». 
Во всяком случае, на проблему скрытых 
ограничений в условиях договора страхова-
ния указали более половины респондентов. 
Второе и третье место в списке раздража-
ющих факторов занимают недостаточное 
страховое покрытие и навязывание услуг 
при заключении договора.

По результатам расчета индекса потре-
бительской лояльности исследовательской 
группой был разработан ряд инициатив 
и рекомендаций по устойчивому развитию 
страхового рынка и росту прибыльности 
страховых организаций. 

Восприятие имиджа страховщика и страховой отрасли
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Цифровизация 
бизнес-процессов страховщика
В рамках цифрового блока инициатив, 

в первую очередь, стоит отметить потенциал 
интеграции с сайтами партнеров — мар-
кетплейсами, онлайн-магазинами компле-
ментарных товаров и услуг и др. Это может 
оказаться весьма эффективной мерой в кон-
тексте увеличения клиентского охвата и при-
влечения целевого трафика на сайт страхов-
щика. Например, целесообразно предлагать 
услуги по страхованию имущества в базах 
недвижимости, а услуги по страхованию 
ответственности владельцев домашних жи-
вотных — на сайтах зоомагазинов.

Позитивный эффект также может ока-
зать возможность предварительной подачи 
сканов документов и заполнения лич-
ных данных до посещения офиса продаж 
страховщика. В целях экономии времени 
и улучшения клиентского опыта целесоо-
бразно предоставить возможность клиен-
там, заранее выполнившим необходимые 
формальности, обслуживаться без очереди. 
Это также позволит представителю ком-
пании заранее продумать визит клиента и 

подготовить необходимую документацию и, 
как результат, улучшить клиентский опыт. 
Особое внимание стоит обратить на необхо-
димость прекращения практики использова-
ния онлайн-калькуляторов как инструмента 
получения контакта для связи с клиентом и 
дальнейшего навязывания услуг.

Кроме того, перспективной видится систе-
ма автоматического уведомления стра-
ховщика о страховом случае. Например, 
установка на лобовое стекло автомобиля 
датчика ДТП предоставит страховщику 
больше возможностей для принятия мер по 
минимизации ущерба в результате страхо-
вого случая, в чем он, безусловно, заинте-
ресован. В случае аварии это гарантирует 
скорейшее прибытие на место происше-
ствия служб спасения.

Необходимо обратить внимание и на 
технологию считывания информации со 
сканов документов. Ее применение одно-
значно улучшит клиентский опыт, посколь-
ку позволит страхователю не тратить время 
на заполнение необходимых форм, а также 
позволит страховщику сэкономить ресурсы 
на первичной обработке документов. Инте-
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грация с государственными сервисами для 
сбора необходимых данных также могла 
бы ускорить процесс формирования пакета 
документов для урегулирования страхового 
случая.

Стандартом оказания услуг давно стал 
чат-бот для консультирования клиентов по 
типовым вопросам в режиме 24/7. Такой 
инструмент клиентской поддержки являет-
ся не только самым быстрым, но и наиме-
нее ресурсоемким. Кроме того, поколение 
Z чаще предпочитает текстовый формат 
коммуникации живому общению.

В целях формирования позитивного 
имиджа полезно также установить практику 
уведомления страхователя о скором истече-
нии срока действия полиса. Такая мера не 
только подчеркнет клиентоориентирован-
ный профиль страховщика, но и увеличит 
долю пролонгированных полисов. Возмож-
но, стоит задуматься о введении практики 
бесплатного продления полиса на неделю по 
умолчанию — до первичного контакта с кли-
ентом и выяснения его дальнейших намере-
ний. Такой подход дополнительно защищает 
интересы страхователя, который мог просто 
забыть или не успеть продлить полис, 
а значит — позволит повысить лояльность 
постоянных клиентов и снизить ежегодный 
отток клиентской базы в целом.

По оценкам исследовательской группы, 
в случае реализации инициатив, связанных 
с цифровизацией, показатель лояльности 
может вырасти на 9 пунктов.

Повышение уровня культуры 
и профессиональной компетентности 
агентского звена
Агент — это лицо страховой компании 

и отрасли в целом, а взаимодействие с ним 
формирует устойчивое потребительское 
восприятие. В первую очередь, необходи-
мо отметить эффективность регулярного 
осуществления рейтингования агентов 
и публикации списков страховых агентов 
на сайте и в мобильном приложении ком-
пании, где каждый клиент может поставить 
оценку и оставить подробный отзыв. 

Для дополнительного стимулирования 
агентов соблюдать требования профессио-
нальной этики и повышать уровень своей 
компетентности можно использовать эле-
менты геймификации и соревновательный 
эффект. Аутсайдеры из числа собственных, 
связанных агентов должны проходить обя-
зательные тренинги, а с аутсайдерами из 
числа несвязанных агентов рекомендуется 
прекращать сотрудничество.

Кроме того, немаловажно разрабатывать 
памятки для агентов и специальные скрип-
ты. Скрипт по продаже страховой услуги 
должен выполнять функцию чек-листа 
со всеми информационными блоками, 
которые агент должен осветить во время 
общения с клиентом для выполнения тре-
бований закона, а также предупреждения 
возможных конфликтов с клиентом при 
наступлении страхового случая.

Перспективным представляется создание 
профессиональной ассоциации страховых 
агентов.

Клиентоориентированность и сервис
Меры в области клиентоориентированно-

сти и сервиса обладают более существен-
ным потенциалом — реализация этого бло-
ка инициатив увеличит показатель имиджа 
страховщика на 24 пункта.

Страховщикам, как и другим представи-
телям сферы услуг, важно уделять долж-
ное внимание созданию комфортных зон 
ожидания в офисах продаж: электронная 
очередь, кресла для посетителей, бесплат-
ный WI-FI, кондиционирование. 

Будущее страхового рынка требует посте-
пенного перехода от коробочных про-
дуктов к более дробным конструкторам 
полисов ввиду роста спроса на кастомизи-
рованные страховые продукты. Особенно 
актуальной такая мера станет для сегмента 
добровольного медицинского страхования, 
а также в других страховых услугах, где 
имеется возможность четкой сегментации 
страхователей по тому или иному риску.

Не менее важно организовывать партнер-
ское взаимодействие с провайдерами ком-
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плементарных услуг. Страховщик может 
создать базу поставщиков услуг ремонт-
ного, консультационного характера для 
рекомендации их страхователю. Посред-
ничество со стороны страховой компании 
также востребовано в юридических услугах, 
в продаже имущества, не подлежащего вос-
становлению и т. д. При этом страховщик 
сможет получать комиссионный доход.

Еще одной мерой, уже давно доказавшей 
свою рыночную эффективность в других 
сегментах, является кэшбэк при «ненасту-
плении» страхового случая. Данная мера 
важна не только с точки зрения увеличения 
лояльности клиентов, но и как стимул к 
большей осмотрительности страхователя.

Страховым организациям стоит задумать-
ся и о компенсации неотложных расходов 
при наступлении страхового случая: оплата 
такси с места ДТП, эвакуатора, гостинич-
ного номера и др. должна стать стандартом 
отраслевой практики.

Интересным решением также является 
система так называемых быстрых выплат, при 
которой перевод ориентировочной суммы 
страхового возмещения на счет клиента 
осуществляется сразу же после уведомления 
страховщика о страховом случае. Выплата 
может производиться с «заморозкой», то есть 
без права использования до уточнения суммы 
возмещения. Однако такой подход обеспечит 

психологический комфорт клиента на этапе 
урегулирования страхового случая.

Не менее значимая мера в данном бло-
ке — минимизация непосредственного 
участия страхователя в процессе урегули-
рования. Для этого необходимо сократить 
объем документов, предоставляемых лично 
страхователем при урегулировании стра-
хового случая. Целесообразно развивать 
программное обеспечение для автомати-
зации запроса необходимых документов и 
подтверждений из государственных инфор-
мационных систем. В идеальной ситуации 
задача страхователя должна сводиться 
исключительно к оповещению страховщика 
о страховом случае.

Коммуникационная политика страховщика
Инициативы по улучшению информаци-

онной политики страховщика должны быть 
направлены как на формирование спроса, 
так и на более предметное информирование 
клиента непосредственно перед заключе-
нием договора о его условиях. Для этого 
необходимо, в первую очередь, организовы-
вать регулярные встречи на общественных 
площадках, которые помогли бы предста-
вителям страхового бизнеса установить 
контакт с целевой аудиторией и донести до 
нее смысл страхования и ценность, кото-
рую оно создает для общества.

Меры по улучшению имиджа страховщика, связанные с цифровизацией

Прекращение
практики
использования
онлайн-калькулятора
ради контакта для
связи с клиентом
и навязывания услуг   

Интеграция
с сайтами партнеров
(маркетплейсы, 
онлайн-магазины
комплементарных
товаров) 

Поиск и выбор 
страховщика

Использование
технологии
cognitive recognition
для получения
необходимых
данных   

Возможность
предварительной
подачи сканов 
документов
и заполнения
личных данных   

Оформление 
полиса

Чат-бот для
консультирования
по типовым
вопросам

Клиентская 
поддержка

Система
автоматического
уведомления 
о страховом случае   

Считывание
информации
со сканов
документов   

Интеграция
с государственными
сервисами для
сбора данных 

Урегулирование 
убытков

Уведомление 
о бесплатном
продлении полиса
на неделю
по умолчанию
(до контакта
с клиентом)

Уведомление
о скором 
истечении срока
действия полиса 

Пролонгация 
договора
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Эффективным подходом к популяризации 
страхования могла бы стать разработка 
и безвозмездная передача качественного 
контента на тему страхования блогерам 
и интернет-площадкам, уже обладающим 
аудиторией и репутацией в сфере финан-
совой грамотности. Реализация этой меры 
не требует затрат страховщика на само-
стоятельное размещение и продвижение 
информационного контента.

Также эффективной видится и организа-
ция фонового вещания в точках продаж. 
Например, возможно использование под-
кастов с ключевой информацией по усло-
виям различных страховых услуг, при этом 
очередь воспроизведения автоматически 
учитывает виды страхования, которые ука-
зываются страхователями при получении 
талона электронной очереди. Сам талон 
электронной очереди является поверхно-
стью для размещения полезного контента. 
На него может быть нанесен QR-код со 
ссылкой на ключевые информационные 
материалы по страховой услуге. При этом 
материалы рекомендуется составлять в ин-
терактивной форме и опираться на обрат-
ную связь от агентов и самих клиентов.

В случае реализации подобных инициатив 
страховщик сможет добиться снижения 
числа конфликтных ситуаций, и, как след-
ствие, увеличить коэффициент удержания 
и приток новых клиентов. Потенциал роста 
показателя лояльности в данном случае со-
ставляет 39 пунктов, поскольку грамотное 
информирование существующего и потен-
циального клиента решает множество из 
выявленных проблем.

Полезные наблюдения
В процессе анализа результатов опроса 

авторы также пришли к выводу о том, что 
«психологический комфорт» как ключевое 
сообщение для продвижения страховой 
услуги обладает несколько большей цен-
ностью и маркетинговым потенциалом по 
сравнению с «финансовой стабильностью». 
В результате потребления страховой услуги 
многие люди чувствуют себя обманутыми, 

вынужденными приобрести ненужную им 
услугу. Некоторые упомянули о пустой тра-
те нервов и денег, при этом подавляющее 
большинство ассоциирует результат приоб-
ретения страховой услуги с необоснован-
ным обогащением банков и страховщиков. 

Интересным является представление ре-
спондентов об идеальной страховой услуге: 
по результатам опроса, решающими факто-
рами при выборе страховой услуги оказа-
лись доступная цена и понятные условия 
договора. Быстрое оформление страхового 
случая заняло лишь третье место в ответах 
участников опроса.

Таким образом, ключевой аспект стратегии 
должен быть неразрывно связан с имиджем 
страховщика и страховой отрасли в целом. 
Предложенные инициативы по повышению 
имиджа потенциально могут увеличить ин-
декс потребительской лояльности с 9 до 87,5 
пунктов. Кроме того, они имеют социально 
ответственный характер, соответствуют 
целям устойчивого развития и могут стать 
источником дополнительного дохода компа-
ний от неосновной деятельности.

Характеристики идеальной 
страховой услуги, %

Доступная цена

Понятный договор
Быстрое оформление 

случая

Онлайн-обслуживание

Отсутствие 
мисселинга

Широкое покрытие
Быстрое оформление 

полиса
Индивидуальный 

подход

Удобное приложение

Программа 
лояльности

Дополнительные 
услуги

Краткость договора

Близкий офис

77,0

74,1

65,8

56,5

48,7

48,3

44,3

39,4

36,9

35,0

30,4

29,7

18,4




